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بحوثٌ في قواعدِ العربيةِ

)الحلقة الثانية(
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المقدّمة

الحمد لله ربِّ العالمين، و�أف�ضل ال�سلام و�أتمّ الت�سليم على �سيّد المر�سلين �أبي 

القا�سم محمّد بن عبد الله وعلى �آله الطيّبين الطاهرين.

تُعتبر اللغة العربيّة من اللغات ال�صعبة لأنّها تت�شكّل كلّ حروفها من حركات، 

وفيها الت�ضعيف وفيها الممنوع من ال�صرف والمبني والمعرب وفيها من القواعد 

ببع�ض  النطق  �صعوبة  �إلى  �إ�ضافة  غيره،  عن  ف�ضلًا  اللغة  ابن  على  ي�صعب  ما 

الحروف الموجودة فيها. لكن مع ذلك كلّه تُعدّ اللغة العربيّة من �أجمل اللغات لما 

فيها من تفنُّنٍ في التعابير البلاغيّة، ولما فيها من قدرة على ا�ستيعاب المعنى 

�أ�ضفى  ممّا  عربيٍّ  بل�سانٍ  الكريم  القر�آن  نزل 
ُ
�أ وقد  دقيق،  ب�شكلٍ  به  والإحاطة 

�أ�صالةً وح�صانة، فخلدت اللغة بخلود القر�آن، وجاءت ال�سنّة النبويّة  على اللغة 

ال�شريفة و�أحاديث العترة الطاهرة R بهذه اللغة، فزادتها �أهميّة واعتباراً.

الإ�سلاميّة  المعارف  وقمنا في جمعية  العربيّة،  باللغة  اهتمامنا  كان  من هنا 

معرفة  دون  يتكلّمونها  الّذين  العربيّة  اللغة  �أبناء  يدي  بين  الكتاب  هذا  بو�ضع 

�أ�سرارها، ليُ�ساعدهم على غور هذه اللغة  قواعدها، ويتحدّثون بها دون معرفة 

و�سبر حروفها ب�شكلٍ �أف�ضل، فق�سّمناه �إلى حلقتين كلّ حلقة تحوي خم�سة ع�شر 

يُطرح  اللغة، حيث  تعلّم  في  �أ�سلوب جديد  اعتماد  در�س حاولنا  كلّ  وفي  در�ساً، 

ال�س�ؤال، ويتمُّ الإجابة عنه، لن�صل يداً بيدٍ مع الطالب �إلى النتيجة.
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�أنْ  �أمل  �أنْ يتقبّل منّا هذا العمل المتوا�ضع، وعلى  ن�س�أل الله �سبحانه وتعالى 

ب اللغة ويكون عوناً لهم على فهمها والا�ستفادة منها. �إنّه نعم المولى  يُغني به طّال

ونعم ال�سميع.

مركز نون للت�أليف والترجمة
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الممدودُ والمقصورُ
 والمنقوصُ

د الطالبُ �أنواع الا�سم المعتلّ. �أن يعدِّ 11 .

ز بين الا�س��م المم��دود والمنقو�صِ 
ّ
�أن يمي 22 .

والمق�صور.

أهداف الدرس:

الدرس الأوّل
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R أئمّتنا

: الن�صُّ 	

كانَ �أئمتُنا �سلامُ الِله عليهم منائرَ للعلمِ وقدوةً في التقوى وال�شهامةِ وال�سخاءِ, 

با �إلى �آخرِ يومٍ  في كلّ مرحلةٍ منْ مراحلِ وجودهم في هذه الدنياِ, منذُ فجرِ ال�صِّ

من �أيّامِ الحياةِ. 

لقد عا�ش���َ �أئمّةُ �أهلِ البيتِ �صلواتُ الِله عليهم من �أجلِ �إعلاءِ كلمةِ الِله تعالى 

و�إر����شادِ الب�شرِ وهدايتهم, وكانوا حبلَ النورِ الممتَدّ بين الأر�ضِ وال�سماءِ. وكانتْ 

بِ المعرفةِ والحقيقةِ  بيوتُه���م R واحاتٍ في �صحراءِ الوجودِ, ومق�صداً لطّال

وال�سعادةِ الأبديّ���ةِ, و�إليهم يعودُ ف�ضلُ �إن�شاءِ �أولى المدار�سِ العلميّةِ في الإ�سلام, 

عِ من  تلكَ المدار�سُ التي كانت مق�صدَ ال�صادي للنهلِ منَ العلومِ الإلهيّةِ, والتجرُّ

ك�ؤو�سِ الحكمةِ المحمديّةِ.

وكانَ له���م �أتباعٌ تعلّموا في مدر�ستِهم و�أخذوا من علومِهم, هجروا زينةَ الدنيا 

وزُخرُفها, وتخلَّ�صوا من ه���وى الأنفُ�سِ, فانتقلتْ �أرواحهم من عالَمِ الفناءِ لتحيا 

في عالَمِ البقاءِ, وحلّقوا منْ وادٍ هو  وادِ الوجودِ الزائلِ �إلى قِمّةٍ هي قِمّةُ الحقيقةِ 

المطلَقةِ.
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:   حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الاسمُ الممدودُ:

1 - ن�ستخ���رجُ م���ن الن����صّ الألف���اظَ الآتي���ةَ: »�صح���راء«، »�إن����شاء«, »فن���اء«، 

»�سماء«.

- ما نوعُ الألفاظِ المذكورةِ؟

�إنّها �أ�سماءٌ معرَبةٌ.

- بماذا ينتهي كلٌّ منها؟

ينتهي كلٌّ منها بهمزةٍ قبلها �ألفٌ ليّنةٌ ممدودةٌ.

- هل هذه الألفُ الليّنةُ �أ�صليّةٌ �أم زائدةٌ؟

 �إنها �ألفٌ زائدةٌ لأنها لي�ست من �أ�صلِ الكلمةِ.

- م���اذا ن�سمّ���ي الا����سمَ المعرَبَ الذي ينته���ي بهمزةٍ قبلها �أل���فٌ ليّنةٌ ممدودةٌ 

زائدةٌ؟

ن�سمّيه الا�سم الممدود.

الا�سمُ الممدودُ هو كلُّ ا�سمٍ معرَبٍ ينتهي بهمزةٍ م�سبوقةٍ ب�ألفٍ ليّنةٍ ممدودةٍ 

زائدةٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

2 - نعودُ �إلى الألفاظِ المذكورةِ �سابقاً: 

- من كم حرفٍ تت�ألّفُ كلمةُ »�صحراءً؟

تت�ألّفُ من خم�سةِ �أحرفٍ.

- هل كلُّ �أحرفِها �أ�صليةٌ؟
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حَرَ« �أ�صليةٌ، �أمّ���ا الألفُ الليّنةُ فحرفُ مدٍّ  ، �إنّ �أحرفَه���ا الثلاث���ةَ الأولى »�صَ كّال

زائدٌ، و�أمّا الهمزةُ فعلامةُ ت�أنيثٍ. يت�أكّدُ لنا ذلك حينَ نفتّ�شُ في المُعجَمِ عن كلمةِ 

حَرَ« فنجدُ في مادّتها كلمةَ »�صحراء«. »�صَ

- من كم حرفٍ تت�ألّفُ لفظةُ »�إن�شاء«؟

من خم�سةِ �أحرفٍ.

- هل كلُّ �أحرفها �أ�صليّة؟

« على وزنِ »�إفع���ال« »�إن����شاء«. ف�ألِفُ القطعِ  ، فه���ي م�صدرٌ م���ن فعلِ »�أن�����شأَ كّال

الأول���ى زائدةٌ، وكذل���ك الألفُ الليّنةُ )�ألفُ الإفعال(. �أمّا الن���ونُ وال�شينُ والهمزةُ 

الأخيرةُ فهي �أحرفٌ �أ�صليّةٌ، لأنّ جذرَ الكلمةِ »ن��شأَ«.

- من كم حرفٍ تت�ألّفُ كلمةُ »فناء«؟

تت�ألّفُ من �أربعةِ �أحرفٍ.

- هل كلُّ �أحرفِها �أ�صليّةٌ؟

، فهي م�صدرٌ من فعلِ »فَنيَ« على وزن »فَعال«، �أي بزيادة �ألفٍ ليّنةٍ ممدودةٍ  كّال

قب���لَ الحرفِ الأخيرِ »الياء«, فكانَ: »فنايْ«, ثمّ قُلِبَتِ الياءُ همزةً، فقلنا: »فَناء«، 

فالهمزةُ هنا متحوّلةٌ �إذاً عن لامِ الكلمةِ.

- من كم حرفاً تت�ألّفُ كلمةُ »�سماء«؟

تت�ألفُ من �أربعةِ �أحرفٍ.

- من �أيِّ فعلٍ �صيغَت هذه الكلمةُ؟

يغَ���تْ من فعلِ »�سم���ا« على وزن »فَع���ال«، �أي بزيادة �ألفٍ ليّن���ةٍ ممدودةٍ قبل  �صِ

الح���رفِ الأخيرِ الّذي �أ�صله »واو«، فكانت: »�سم���اوْ«، ثمّ قُلبتِ الواوُ همزةً، فقلنا: 

»�سماء«، فالهمزةُ فيها متحوّلةٌ �إذاً عن لامِ الكلمةِ.
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- بماذا تختلفُ كلمةُ »�صحراء« عن �سائر �أخواتها: »�إن�شاء«, و»فناء« و»�سماء« 

من حيث الإعراب؟

�أمّ���ا »�إن����شاء« و»فن���اء« و»�سماء« فتحتم���لُ علاماتِ الإعرابِ الثا�ل�ثَ من �ضمةٍ 

نُ ولا تحتملُ الك�سرةَ،  وفتحةٍ وك�سرةٍ، كما تحتملُ التنوينَ. �أمّا »�صحراء« فهي لا تُنوَّ

�إذ علام���ةُ جرّها الفتح���ةُ عِوَ�ضاً عن الك�سرةِ )�إذا كانت نكرةً غير م�ضافةٍ( لأنّها 

ممنوعةٌ من ال�صرفِ لانتهائها ب�ألفِ الت�أنيثِ الممدودةِ.

الأ�سماءُ الممدودةُ ثلاثةُ �أنواعٍ: 

تكونُ الهمزةُ فيه زائدةً للت�أنيثِ: »�صحراء«. 11 .

تكونُ فيه الهمزةُ حرفاً �أ�صليّاً في الكلمةِ: »�إن�شاء«. 22 .

تكونُ الهمزةُ فيه منقلبةً عن »واو« »�سماء«، �أو عن »ياء« »فناء«. 33 .

���لُ علام���اتِ الإع���رابِ الثلاث م���ع التنوينِ، م���ا عدا الا����سمِ الممدودِ  وكله���ا يتحمَّ

المنتهي ب�ألفِ الت�أنيثِ الممدودةِ: »�صحراء«، »ح�سناء«.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX الاسمُ المنقوصُ: 

1 - ن�ستخرجُ منَ الن�صّ الكلمةَ الآتيةَ: »ال�صادي«.

- ما نوعُ هذه الكلمةِ؟

�إنّها ا�سمٌ معرَبٌ.

- بماذا ينتهي؟

ينتهي بياءٍ ثابتةٍ �أ�صليةٍ غيرِ م�شدّدةٍ م�سبوقةٍ بك�سرةٍ.

- ماذا ن�سمّي هذا النوعَ منَ الأ�سماء؟

ن�سمّيهِ الا�سمَ المنقو�صَ.



15

- ما محلُّه منَ الإعرابِ؟

رةُ على �آخره للثقَلِ. �إنّه م�ضافٌ �إليه مجرورٌ وعلامةُ جرّه الك�سرةُ المقدَّ

- �إذا قلنا: »جاء ال�صادي« فكيف نعربه؟

نعربه فاعلًا مرفوعاً بـ »جاء«، وعلامةُ رفعهِ ال�ضمةُ المقدّرةُ على �آخره للثقلِ.

- و�إذا قلنا: »ر�أيت ال�صاديَ« فما �إعرابُه؟

نعربُه مفعولًا به من�صوباً وعلامةُ ن�صبِه الفتحةُ الظاهرةُ.

دةٍ مك�سورٌ  الا����سمُ المنقو����صُ هو كلُّ ا�سمٍ معرَبٍ ينتهي بي���اءٍ �أ�صليّةٍ غيرِ م�شدَّ

ما قبلها.

 ا�ــــــستنتـاج

2 - ن�ستخرجُ من الن�صّ كلمةَ »وادٍ«.

- ما نوعُ هذه الكلمةِ؟

�إنّها ا�سمٌ معرَبٌ.

- هل هو نَكرةٌ �أم معرفةٌ؟

هو نَكرةٌ.

- كيف نعرّفُه؟

نُدخ���ل علي���ه »ال« التعريفِ، �أو نُ�ضيفُ���ه �إلى معرفةٍ، نقولُ: »ال���وادي« �أو »وادي 

القريةِ«.

- من �أين �أتتِ الياءُ في �آخره؟

�إنّها من �أ�صلِ الكلمةِ.

- ولماذا حُذِفَتْ حينَ نكّرناه؟
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دَ من »ال« التعريفِ وم���نَ الإ�ضافةِ قلنا: »في كلّ وادِيٍ«, ونلفظُها  لأنّ���ه �إذا جُرِّ

م���ع نونِ التنوينِ: »وَادِيِ���نْ«، ولكنّ الك�سرةَ تُ�ستَثْقَلُ على الياءِ فيُ�ستبدَلُ بها �سكونٌ، 

فت�صب���حُ: »وَادِيْ���نْ«، ثمّ تُحذَفُ الي���اءُ ال�ساكنةُ منعاً لالتق���اءِ ال�ساكنينِ، فت�صبحُ: 

»وادِنْ« �أي »وادٍ« وت�ستبدل النون بالتنوين: فت�صبح »وادٍ«.

- لو ن�صبنا هذا الا�سم فماذا نقولُ؟

- حين نن�صبُه نُبقي على يائهِ ون�ضيفُ بعدها �ألفَ التنوينِ، فنقولُ: »ر�أيتُ وادياً« 

�أو »ر�أيتُ واديَ القريةِ« �أو »ر�أيتُ الواديَ«، فالفتحةُ لِخِفّتها تَظهرُ على الياءِ.

 تُح���ذَفُ ي���اءُ الا����سم المنقو����صِ في حالت���ي الرفعِ والج���رِّ �إذا لم يك���ن معرّفاً 

رُ علامتا الرفعِ )ال�ضمّةُ( والج���رِّ )الك�سرةُ( على الياءِ  ب���ـ»ال« �أو م�ضاف���اً. وتُقدَّ

رَتِ ال�ضمّةُ والك�سرةُ على �آخرهِ  المحذوفةِ. ف�إذا كانَ معرّفاً بـ »ال« �أو م�ضافاً، قُدِّ

هِ، وظهرتِ الفتحةُ على �آخرهِ في حالِ ن�صبِه. للثقَلِ في حالِ رفعهِ �أو جرِّ

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX الاسمُ المقصورُ:

با«: ن�ستخرجُ منَ الن�صّ الكلمَتَينِ الآتيتَينِ: »هوى«، »�صِ

- ما نوعُهما؟

�إنّهما ا�سمانِ معرَبانِ.

- بماذا ينتهي كلٌّ منهما؟

ينته���ي كلٌّ منهم���ا ب�ألفٍ ليّن���ةٍ �أ�صلي���ةٍ ثابتةٍ، مق����صورةٍ ف���ي الأوّل وطويلةٍ في 

الثاني.

- ما �إعرابهما؟

الأوّلُ مج���رورٌ بحرفِ الجرِّ »م���ن«، وعلامةُ جرّه الك�س���رةُ المقدّرةُ على �آخره 
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للتعذّرِ. 

رةُ على �آخرهِ للتعذّرِ. والثاني مجرورٌ بالإ�ضافةِ، وعلامةُ جرّهِ الك�سرةُ المقدَّ

- ماذا ن�سمّي الا�سمَ المعرَبَ الّذي ينتهي ب�ألفٍ ليّنةٍ �أ�صليّةٍ ثابتةٍ، مق�صورةٍ 

�أو طويلةٍ؟

ن�سمّيهِ الا�سمَ المق�صورَ.

الا����سمُ المق�ص���ورُ هو كلّ ا�سمٍ مع���رَبٍ ينتهي ب�ألفٍ ليّنةٍ �أ�صليّةٍ ثابتةٍ ملازمةٍ له لا 

تفارقُه.

رَ عليهِ حركاتُ الرفعِ والن�صبِ والجرِّ للتعذّرِ. وحُكمُ �إعرابِه �أنْ تقدَّ

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ
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الا����سمُ الممدودُ: ه���و كلّ ا�سمٍ معرَبٍ ينتهي بهم���زةٍ م�سبوقةٍ ب�ألفٍ ليّنةٍ 

ممدودةٍ زائدةٍ: »ح�سناء«. وهو ثلاثةُ �أنواعٍ:

تكونُ فيهِ الهمزةُ زائدةً للت�أنيثِ: »�صحراء«. 11 .

تكونُ فيهِ الهمزةُ حرفاً �أ�صليّاً في الكلمةِ: »�إن�شاء«. 22 .

تكونُ الهمزةُ فيهِ منقلبةً عن »واو«: »�سماء«، �أو عن »ياء«: »فناء«.  33 .

وكلّه���ا يتحمّ���لُ علام���اتِ الإع���رابِ الثلاث م���عَ التنوي���نِ، با�ستثن���اءِ الا�سمِ 

المم���دودِ المنتهي ب�ألفِ الت�أنيثِ الممدودةِ: »�صح���راء«، »ح�سناء«، لأنّه ممنوعٌ 

�ضيفَ.
ُ
فَ �أو �أ نُ، �إلّا �إذا عُرِّ منَ ال�صرفِ لا يُكَ�سرُ ولا يُنوَّ

الا�سمُ المنقو�صُ: هو كلُّ ا�سمٍ معرَبٍ ينتهي بياءٍ �أ�صليّةٍ غيرِ م�شدّدةٍ مك�سورٌ 

ما قبلها: »القا�ضي«.
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تُح���ذَفُ ي���اءُ الا�س���مُ المنقو�صِ في حالَتَ���ي الرفعِ والج���رِّ �إذا كانَ 

رُ علامتا الرف���عِ )ال�ضمةُ( والجرِّ  داً م���ن »ال« والإ�ضافةِ، وتقدَّ مج���رَّ

)الك�سرةُ( على الياءِ المحذوفةِ: »هذا قا�ضٍ«، »مررتُ بقا�ضٍ«.

�إذا كان الا�س���مُ المنقو�صُ معرّفاً ب���ـ »ال« �أو م�ضافاً قُدّرَتِ ال�ضمّةُ 

والك�سرةُ على �آخره للثقلِ في حالِ رفعِه �أو جرّهِ، وظهرتِ الفتحةُ على 

�آخرهِ في حالِ ن�صبهِ: 

»ج���اءَ القا����ضي«، »ج���اءَ قا����ضي المدين���ةِ«، »م���ررتُ بالقا�ضي«، 

قا����ضيَ  »ر�أي���تُ  القا����ضيَ«،  »ر�أي���تُ  المدين���ةِ«،  بقا����ضي  »م���ررتُ 

المدينةِ«. 

الا����سمُ المق�ص���ورُ: هو كل ا�سمٍ مع���رَبٍ ينتهي ب�ألفٍ ليّن���ةٍ �أ�صليّةٍ 

لازمةٍ، مق�صورةٍ �أو طويلةٍ: »الفتى«، »الع�صا«.

رَ عليهِ حركاتُ الرفعِ والن�صبِ والجرِّ للتعذّرِ:  وحكمُ �إعرابهِ �أنْ تُقَدَّ

»هذا هو الفتى«، »ر�أيتُ الفتى«، »مررتُ بالفتى«.

رَت عليهِ حركاتُ الإعرابِ:  نَ وقُ���دِّ ف����إذا كانَ نكِرةً غير م�ضافةٍ نُوِّ

»هذا فتىً«، »ر�أيتُ فتىً«، »مررتُ بفتىً.
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المنقو�صالممدود

ةُ الخُلا�صَ

المق�صور

ا�سمٌ مُعَرَبٌ يَنْتهي بهَمْزَة 

نةٍ مَمْدُودَةٍ زائدة: مَ�سْبُوقَةٍ لَيِّ

»�صحراء«

�أنواعه

ا�سمٌ مُعْرَبُ يَنْتَهِي بياءٍ �أ�صليَّة 

دة م�سبوقة بك�سرة: غير م�شدَّ

»القا�ضي«

ا�سمٌ مُعْرَبٌ ب�ألفٍ ليّنة �أ�صليّة 

مق�صورة )الفتى( �أو طويلة 

)الع�صا(

فٌ بـ »ال«  مُعَرَّ

�أو م�ضاف

نكرة غير 

م�ضافة

ف بـ»ال«  مُعَرَّ

�أو م�ضاف

نكرة غير 

م�ضافة

همزته 

�أ�صليّة

همزته 

منقلبة

همزته 

زائدة 

للت�أنيث

�إقراء�صحراء

عن واو: 

�سماء، �أو 

ياء: فناء

نُ مطلقاً لا يُنوَّ

نُ دائماً يُنَوَّ

تُحذف يا�ؤه في حالتي 

الرفع والجرّ وتظهر 

الفتحة على �آخره 

)الياء(

- لا ينوّن

- علامة رفعه ال�ضمّة

- علامة ن�صبه الفتحة

- علامة جرّه الفتحة

ف �أو �أ�ضيف - ف�إذا عُرِّ

كانت علامة جرّه 

الك�سرة

- ال�ضمّة والك�سرة

مقدّرتان على �آخره

- الفتحة تظهر على 

�آخره

تُقدّر على كليهما كلّ حركات 

الإعراب

ن وتكون علامة رفعه ال�ضمّة يُنَوَّ

الا�سْمُ



20

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

ت ينــــــا تمـــــر

�أب���و محمّدٍ راعٍ ن�شيطٌ, ي�ستيقظُ كلَّ ي���ومٍ باكراً, ي�ؤدّي �صلاةَ ال�صبحِ, ثمّ ي�أخذُ 

الما�شيةَ �إلى المرعى بلا �إبطاءٍ, �سائراً خلفَها وئيدَ الخُطَا, يحميها منَ الأ�سْواءِ. 

هذهِ نعجةٌ تفتّ�شُ عنِ الأع�شابِ الطريّةِ الخ�ضراءِ فيقفُ �إلى جانبِها, وهذه �أخرى 

تحاولُ ال�صعودَ �إلى ذُرى الجبالِ فيرُدّها بالع�صا.

�أب���و محمّدٍ �صديقٌ قديمٌ للمقاومينَ, وكانَ ير�شدُهم قبلَ تحريرِ �أر�ضِ الجنوبِ 

, و�أماكنِ تجمّعِ �أفرادِ جي�شِه, فكانَ العينَ ال�ساهرةَ عليهم والأبَ  �إلى كمائنِ العدوِّ

الم�شفقَ والأخَ العطوفَ.

1 - ا�ستخ���رجْ م���نَ الن����صّ الأفع���الَ الم�ضارع���ةَ ذاك���راً علام���ةَ 

دْ فاعلَ كلٍّ منها. �إعرابِها, ثمّ حدِّ

2 - ا�ستخ���رجْ جُمل���ةً ا�سمي���ةً و�أخ���رى فعلي���ةً وح���دّدْ رُكنَ���ي كلٍّ 

منهما.

3 - ا�ستخ���رجْ م���نَ الن�صِّ مفعولًا ب���ه يكونُ ا�سماً ظاه���راً, واذكرْ 

علامةَ �إعرابهِ, ومفعولًا به يكونُ �ضميراً متّ�صلًا.

4 - ا�ستخرجْ الأ�سماءَ الممدودةَ الواردةَ في الن�صّ ثمّ �أعرِبْها.

5 - ا�ستخرجْ الأ�سماءَ المنقو�صةَ الواردةَ في الن�صّ ثمّ �أعرِبْها.

6 - ا�ستخرجْ الأ�سماءَ المق�صورةَ الواردةَ في الن�صّ ثمّ �أعرِبْها.

ها بالعَ�صا«. 7 - �أعرِبْ التالي: »يرُدُّ



21

ى
��
��
�� �ـّ

��
���

�ن
��
���

�ث
��
���

لم
وا

د 
ر
��
��
��
��
ف��

��
��
��
��
لم��

ا

المفرد والمثنّـى

د.
َ
�أن ي�ستذكر الطالبُ تعريفَ المفر 11 .

ف �إلى الا�سم المثنّى.
َّ
�أن يتعر 22 .

ف �إلى �صياغةِ المثنّى.
َّ
�أن يتعر 33 .

�أن يقدر على �إعرابِ المثنى. 44 .

ف �إلى حذفِ نونِ المثنى عند الإ�ضافةِ.
َّ
�أن يتعر 55 .

ف �إل��ى تثني��ةِ الا�س��م المنقو�صِ و المق�ص��ورِ 
َّ
�أن يتع��ر 66 .

والممدودِ.

أهداف الدرس:

الدرس الثاني
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نصيرُ المقاوَمَةِ

:  الن�صُّ

ه���ادي وعبا����سٌ �شقيقانِ تَوْ�أم���انِ, يعي�شانِ ف���ي قريةٍ لبنانيّ���ةٍ جنوبيّةٍ محاذيةٍ 

لفل�سطي���نَ المحتلّةِ. منذُ ولادتهما كانَ �أبوهما الم���زارعُ يرمقهما بعينَين مل�ؤهما 

المحبّ���ة والعط���فُ, والأملُ في �أنْ يكب���را ويتعلّما حتّى ي�صلا �إل���ى الجامعةِ وينالا 

�شهادتَها العليا.

ف���ي يومٍ منَ الأيّ���امِ �أقبلَ �صغيرا المُ���زارعِ �إلى المنزلِ باحثَي���نَ عن والدهِما. 

كانَ الوال���دُ داخلَ المنزلِ م�شغ���ولًا بو�ضعِ البذورِ في قف�صٍ فيه طائرانِ �أ�صفرانِ. 

التف���تَ �إلى ولدَيه حي���نَ دخلا, ولمّا لاح���ظَ لهاثَهما ال�شديدَ �س�ألهم���ا عنِ �سببهِ، 

ف�أخب���راهُ �أنّهما في طريقِ عودهما من المدر�سةِ عرّجا على التلّةِ القريبةِ لقطافِ 

بع�ض���ِ حبّ���اتِ البلّ���وطِ، فر�أيا جارَهم �أبا محمّ���دٍ  الراعي يح���اولُ تخبئةَ �شيءٍ ما 

تحتَ �إحدى ال�شجراتِ, و�أنّه لما ر�آهما نهرهما وقامَ بطردهما منَ المكانِ. رك�ضَ 

الولدانِ بكلّ ما �أمكنهما منْ قوّةٍ خوفاً منه, وفرّا هاربَينِ.

���مَ, وبقيَ عل���ى �صمْتهِ. كانَ  رم���قَ الوالدُ ال�صغيرَي���نِ بعينَي���نِ م�شفقتَينِ, تب�سَّ

الوالدُ, ومن���ذُ زمنٍ طويلٍ, يقومُ �سرّاً, بم�شاركةِ �أبي محمّدٍ, بم�ساعدةِ المقاومينَ 

, و�أدركَ �أنّ جارَه كانَ, حينَ �شاه���ده ال�صغيرانِ, يخبّئَ  ف���ي جهادهم �ضدَّ الع���دوِّ

قطعةَ �سلاحٍ عن �أعينِ عملاءِ العدوِّ �إلى حينِ ت�أمينِ و�صولها �إلى �إحدى النقاطِ.

���رَ يومَ قَتَلَ �أبو محمّدٍ �أفع���ىً بالع�صا بعد �أنْ  تبَ�سّ���مَ الوال���دُ مرّةً ثانيةً حينَ تذكَّ
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لدغتْ �أحدَ المجاهدينَ, ثمَّ قامَ بحملهِ, حتّى و�صلَ بهِ �إلى بناءٍ خالٍ و�آمِنٍ, وهناكَ 

ق���امَ بمعالجتِهِ, ثُمَّ حَمَلَهُ قاطعاً م�سافةً طويل���ةً تحتَ لهيبِ ال�شم�سِ المزروعةِ في 

ال�سماءِ, وك�أنّه في �صحراءَ لا نهايةَ لها, حتّى و�صلَ به �إلى نقطةٍ ل�شبابِ المقاومةِ, 

الذينَ نقلوا رفيقَهم الملدوغَ �إلى الم�ست�شفى لمراقبةِ حالهِ. 

:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ المفردِ:

 ن�ستخرجُ من الن�صّ اللفظَينِ الآتيَينِ: »راعٍ«، »�سلاح«.

- ما نوعُ هذينِ اللفظَينِ؟

�إنّهما ا�سمانِ معربانِ.

- علامَ يدلّ كلٌّ منهما؟

يدلُّ كلُّ لفظٍ منهما على واحدٍ من جن�سهِ، فلفظُ »راعٍ« يدلّ على �إن�سانٍ واحدٍ، 

ولفظُ »�سلاح« يدلّ على �شيءٍ واحدٍ.

- ماذا ن�سمّي الا�سمَ الذي يدلُّ على واحدٍ من جن�سهِ؟

ن�سميه الا�سمَ المفرَدَ

المفرَدُ ا�سمٌ يدلُّ على واحدٍ من جن�سهِ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX الاسمُ المثنّى:

ن�ستخرجُ من الن�صِّ الألفاظَ الآتيةَ: »�شقيقان«، »طائران«، »عينين«.

- علامَ تدلُّ هذه الألفاظ؟
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كلّ لفظٍ يدلُّ على اثنينِ من جن�سهِ.

فلف���ظُ »�شقيقان«: يدلّ على اثني���نِ من النا�سِ، )�شقيق + �شقيق = �شقيقان(. 

ولفظُ »طائران«: يدلّ على اثنينِ من الحيَوانِ )طائر + طائر = طائران(. ولفظُ 

»عينين«: يدلّ على �شيئين اثنين:  )عين + عين = عينين(.

- ماذا ن�سمّي الا�سمَ الذي يدلّ على اثنينِ من جن�سهِ؟

ن�سميهِ الا�سمُ المثنّى، �أو المثنّى.

 المثنّى ا�سمٌ يدلُّ على اثنينِ من جن�سهِ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX صياغةُ المثنّى:

نعودُ �إلى الألفاظِ المثنّاةِ الّتي ذكرناها �آنفاً: »�شقيقان«، »طائران«، »عينين«.

- كيفَ ح�صلنا عليها؟

ح�صلن���ا عليه���ا بزيادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ ونونٍ مك�سورةٍ �إل���ى المفرَدِ: »�شقيق + ان = 

�شقيقان«, »طائر + ان = طائران« �أو بزيادة ياءٍ �ساكنةٍ ونونٍ مك�سورةٍ �إلى المفردِ: 

»عين + ين = عينين«.

- �أتغيّرَت �صورةُ الا�سمُ المفرَدِ بعد تثنيته �أم بقيتْ على حالهِا؟

ل���م تتغيّرْ ����صورةُ المفرَدِ بعد تثنيته، بل بقيت على حاله���ا، و�أ�ضيفَ �إليها �ألفٌ 

�ساكنةٌ ونونٌ مك�سورةٌ: »�شقيقان«، �أو ياءٌ �ساكنةٌ ونونٌ مك�سورةٌ: »عينين«.
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ي�ص���اغُ المثنّ���ى من المف���رَدِ بزيادةِ �أل���فٍ �ساكنةٍ ون���ونٍ مك�سورةٍ، �أو ي���اءٍ �ساكنةٍ 

ونونٍ مك�سورةٍ �إلى �آخرِه.

 ا�ــــــستنتـاج

رابعاً:XX إعرابُ المثنّى:

لنت�أمّ���لْ الجملتَي���نِ الآتيتَي���نِ: »رك�ض���َ الول���دانِ«، »رمقَ الوال���دُ ال�صغيرَينِ 

بعينَينِ م�شفقتَينِ«.

- ما �إعرابُ الألفاظِ المثنّاةِ الواردةِ في هاتينِ الجملتينِ؟

ف���ي جمل���ة »رك�ض���َ الول���دانِ« تُعرَبُ لفظ���ةُ »الول���دان« فاعلًا مرفوع���اً للفعل 

»رك�ضَ«, وعلامةُ رفعه الألفُ نيابةً عن ال�ضمةِ لأنّه مثنّى.

وف���ي الجمل���ة الثانية تعرَبُ لفظ���ةُ »ال�صغيرَين« مفعولًا ب���ه من�صوباً، وعلامةُ 

ن�صب���ه الي���اءُ نيابةً عنِ الفتحةِ لأنّه مثنّ���ى. وتعربُ لفظةُ »عيني���ن« ا�سماً مجروراً 

بالياءِ، وعلامةُ جرّه الياءُ نيابةً عنِ الك�سرةِ لأنّه مثنّى.

 علامةُ رفعِ المثنىّ الألفُ وعلامةُ ن�صبهِ وجرّهِ الياءُ.

 ا�ــــــستنتـاج

خام�اًس:XX حذفُ نونِ المثنّى عندَ الإضافةِ:

ن�ستخ���رجُ م���نَ الن�صّ الجملتي���نِ الآتيتينِ: »�أقبلَ �صغيرا الم���زارع«، »التفتَ 

�إلى ولدَيه«.

- �إلى �أيّ �شيءٍ �أ�ضيفَ الا�سمُ المثنّى في هاتينِ الجملتينِ؟

�ضي���فَ المثنّى »�صغيرا« �إلى ا�سمٍ ظاه���رٍ »المزارع«، وفي 
ُ
ف���ي الجملةِ الأولى �أ
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الجملةِ الثانيةِ �أ�ضيفَ المثنّى »ولدَي« �إلى �ضميرٍ مت�صلٍ هو »الهاء«.

- ما التغييرُ الّذي طر�أَ على المثنّى عندَ الإ�ضافةِ؟

لقد حُذِفَتِ النونُ منه: »�صغيران + المزارع = �صغيرا المزارع«، »ولدين + هـ 

= ولديه«.

- ما الّذي �أوجبَ حذفَ النونِ من المثنّى؟

النونُ في الا�سم المثنّى هي عوَ�ضٌ عنِ التنوينِ في الا�سم المفرَدِ، نقولُ:

»هذا �صغيرٌ - هذان �صغيران«

»هذا �صغيرُ المزارعِ - هذان �صغيرا المزارعِ«

فكما يجبُ حذفُ التنوينِ في الا�سمُ المفرَدِ عند �إ�ضافته، فكذلك يجبُ حذفُ 

نونِ الا�سم المثنّى عند �إ�ضافته.

 تُحذَفُ النونُ من �آخرِ المثنّى �إذا �أُ�ضيفَ �إلى ا�سمٍ �أو �ضميرٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

�اسد�اًس:XX تثنيةُ الاسمُ المنقوصِ:

لنت�أمّلْ الجملةَ الآتيةَ: »ر�أيا جارَهم الراعيَ«.

- ما نوعُ كلمةِ »الراعي«؟

�إنّه���ا ا�س���مٌ منقو�صٌ ينتهي بياءٍ �أ�صليةٍ غيرِ م����شدّدةٍ، وهو ا�سمٌ مفرَدٌ يدلُّ على 

واحدٍ من جن�سهِ.

- �أنكرةٌ هو �أم معرفةٌ؟

هو معرفةٌ لأن »ال« التعريفِ دخلتْ عليه.

- ما �إعرابه؟
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�إنّه نعتٌ, من�صوبٌ تبعاً للمنعوت وعلامة ن�صبه الفتحة الظاهرة على �آخره.

- كيف نثنّي الإ�سمُ المنقو�صَ؟

نثنّي���ه ب�إ�ضاف���ةِ �أل���فٍ �ساكن���ةٍ ون���ونٍ مك����سورةٍ �إلي���ه، فت�صب���حُ الجمل���ةُ: »ر�أي���ا 

جارَيهما الراعيَينِ«.

- ما �إعرابه؟

الراعيين:بدَل من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبه الياء لأنه مثنى.

- �إذا جرّدن���ا الا����سمُ المنقو����صَ م���ن »ال« التعريف، وقلنا: »ج���اءَ راعٍ« فكيف 

نعربه؟

نعربه فاعاً�ل� مرفوعاً وعلامةُ رفعهِ ال�ضمةُ المقدّرةُ على الياءِ المحذوفةِ لأنّه 

ا�سمٌ منقو�صٌ.

- وكيف نثنّي الا�سم المنقو�صَ �إذا كانت يا�ؤه محذوفةً؟

ن���ردُّ �إليه ياءَه ثمّ ن�ضي���فُ �إليه �ألفاً �ساكنةً ونوناً مك�سورةً في حالةِ الرفعِ: »جاءَ 

: »ر�أيتُ راعيَينِ«،  راعي���ان« �أو ي���اءً �ساكنةً ونوناً مك�سورةً في حالتَي الن�صبِ والجرِّ

»نظرتُ �إلى راعيَيْنِ«.

يثنّ���ى الا�سمُ المنقو�صُ, �إذا كانَ معرفةً، بزيادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ ونونٍ مك�سورةٍ في 

. وتُرَدُّ يا�ؤه  حال���ةِ الرفعِ، وي���اءٍ �ساكنةٍ ونونٍ مك�سورةٍ في حالَتَي الن�ص���بِ والجرِّ

�إليه �إنْ كانت محذوفةً.

 ا�ــــــستنتـاج

�اسبعاً:XX تثنيةُ الاسمُ المقصورِ:

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »قتلَ �أبو محمّدٍ �أفعىً بالع�صا«.

- ما نوعُ هاتينِ الكلمتَينِ: »�أفعى« و»الع�صا«؟

ف���انِ، ينتهي كلٌّ منهما ب�ألفٍ ليّن���ةٍ �أ�صليّةٍ ثابتةٍ،  �إنّهم���ا ا�سمانِ مق�صورانِ معرَّ
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مق�صورةٍ في الأوّل »�أفعى«، وطويلةٍ في الثاني »الع�صا«. وكلّ ا�سمٍ منهما يدلّ على 

واحدٍ من جن�سهِ.

- ما �إعرابهما؟

الأوّلُ »�أفع���ى«: مفعولٌ به من����صوبٌ وعلامةِ ن�صبهِ الفتحةُ المقدّرةُ على الألف 

للتعذّر. 

ه الك�سرةُ  والثان���ي »الع�ص���ا«: ا�سمٌ مجرورٌ بح���رفِ الجرِّ »الباءِ«، وعلام���ةُ جرِّ

رِ. رةُ على �آخره للتعذُّ المقدَّ

- كيف نثنّي هذينِ الا�سمينِ المق�صورَينِ؟

ن���ردُّ �ألفَ الا�سم المق�صورِ �إلى �أ�صلِها، فتقلبُ واواً �إذا كانَ �أ�صلُها واواً، وتقلبُ 

ي���اءً �إذا كان �أ�صلها ياءً، ثمّ نزيدُ �ألف���اً �ساكنةً ونوناً مك�سورةً في حالةِ الرفعِ، وياءً 

، نقول: »ل���دغَ الأفعيانِ الولدَ«,  �ساكن���ةً ونوناً مك�سورةً في حالتَ���ي الن�صبِ والجرِّ

»اتّك�أَ الرجلانِ على الع�صَوَينِ«.

يثنّى الا�سمُ المق�صورُ بقلبِ �ألفه واواً �إذا كان �أ�صلها واواً، وياءً �إذا كان �أ�صلها 

ي���اءً، ث���مّ بزيادةِ �ألفٍ �ساكن���ةٍ ونونٍ مك�سورةٍ في حالةِ الرف���عِ، �أو ياءٍ �ساكنةٍ ونونٍ 

. مك�سورةٍ في حالتَي الن�صبِ والجرِّ

 ا�ــــــستنتـاج

ثامناً:XX تثنيةُ الاسم الممدودِ: 

1 - لنت�أمّ���لْ الجم���لَ الآتيةَ: »و�صلَ بهِ �إلى بناءٍ خ���الٍ«، »حمله قاطعاً م�سافةً 

طويلةً تحتَ لهيبِ ال�شم�سِ المزروعةِ في ال�سماءِ«, »ك�أنّه في �صحراءَ لا 

نهايةَ لها«.

- ما نوعُ هذهِ الكلماتِ: »بناء«، »ال�سماء«, »�صحراء«.
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فةٌ، ينتهي كلٌّ منها بهمزةٍ م�سبوقةٍ ب�ألفٍ ليّنةٍ ممدودةٍ  �إنّها �أ�سماءٌ ممدودةٌ معرَّ

زائدةٍ, وكلُّ ا�سمٍ منها مفرَدٌ يدلُّ على واحدٍ من جن�سهِ.

- ما �إعرابُ كلٍّ منها؟

»بن���اء«: ا�سمٌ مجرورٌ بحرفِ الجرِّ »�إل���ى«, وعلامةُ جرّهِ الك�سرةُ الظاهرةُ على 

�آخرِهِ.  »ال�سماء«: ا�سمٌ مجرورٌ بحرفِ الجرِّ »في«, وعلامةُ جرّهِ الك�سرةُ الظاهرةُ 

على �آخرِهِ. 

 »�صح���راء«: ا�سمٌ مجرورٌ بحرفِ الجرِّ »في«, وعلامةُ جرّهِ الفتحةُ عو�ضاً عنِ 

الك�سرةِ لأنّه ممنوعٌ منَ ال�صرفِ.  

- كيف نثنّي هذه الأ�سماءَ الممدودةَ؟

الا�س���مُ الممدودُ »بناء« م�صدرُ فعلِ »بنى« على وزن »فِع���ال«، �أ�صله »بناي« ثمّ 

قُلبَت الياءُ همزةً، فقلنا: »بناء«. 

والا�س���مُ المم���دودُ »ال�سماء« �صيغَ م���نَ الفعلِ »�سم���ا« على وزنِ »فع���ال«، �أ�صله 

»�سماو« ثمّ قُلبَت الواوُ همزةً، فقلنا: »�سماء«. وعند تثنيةِ الا�سمينِ »بناء« و»�سماء« 

يج���وز بقا�ؤهما على حالهما، نحو: »ط���اولَ البناءانِ ال�سماءَي���نِ«، كما يجوزُ قلبُ 

ولى 
َ
همزتهم���ا واواً: »ط���اولَ البن���اوانِ ال�سماوَي���نِ«, �إلّا �أنّ �إبقاءَ الهم���زةِ فيهما �أ

و�أح�سنُ.

والا�س���مُ المم���دودُ »�صح���راء«، الهمزةُ فيه لي�س���ت من �أ�صلِ الكلم���ةِ، �إنّما هي 

علام���ةُ ت�أنيثٍ، وتُقلَبُ عند التثنيةِ واواً، ثمّ نزيدُ الألفَ ال�ساكنةَ والنونَ المك�سورةَ 

في حال���ةِ الرفعِ: »امتدّتِ ال�صح���راوانِ«، �أو الياءَ ال�ساكن���ةَ والنونَ المك�سورةَ في 

: »اجتزتُ ال�صحراوَينِ«، »مررتُ بال�صحراوَينِ«. حالتَي الن�صبِ والجرِّ
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2 - لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »اكتملَ الإن�شاءُ«.

- كيف نثنّي هذا الا�سم  الممدودَ »الإن�شاءُ«؟

الا�س���مُ المم���دودُ »الإن����شاء« م����صدر فعل »�أن�����شأَ«، همزت���ه �أ�صليّ���ةٌ؛ لأنّ جذرَ 

الكلم���ةِ »ن�����شأ«. لذلك تبقى الهمزةُ عند التثنيةِ، ثمّ ن�ضيفُ الألفَ ال�ساكنةَ والنونَ 

المك�سورةَ في حالةِ الرفعِ: »اكتملَ الإن�شاءانِ«، �أو الياءَ ال�ساكنةَ والنونَ المك�سورةَ 

: »�أكملتُ الإن�شاءَين«، »فرغتُ منَ الإن�شاءَينِ«. في حالتَي الن�صبِ والجرِّ

يُثنّى الا�سمُ الممدودُ:

ب�إبقاءِ همزتِه على حالها �إذا كانت �أ�صليةً.

بقلبِ همزتِه واواً �إذا كانت مزيدةً للت�أنيثِ.

ويجوزُ �إبقاءُ همزته على حالها، �أو قلبُها واواً �إذا كانت متحولةً عنْ واوٍ �أو ياءٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

- المف���رَدُ ا����سمٌ يدلُّ عل���ى واحدٍ م���ن جن�سهِ: »ول���د«، »ن�سر«، 

»كتاب«.

- المثنّى ا�سمٌ يدلُّ على اثنينِ من جن�سِه: »ولدان«، »ن�سران«، 

»كتابان«.

- يُ����صاغ المثنّى من المفرَدِ بزيادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ ونونٍ مك�سورةٍ، 

�أو ي���اءٍ �ساكنةٍ ون���ونٍ مك�سورةٍ على �آخ���رِه: »�أقبلَ وال���دانِ«، »ر�أيتُ 

الن�سرَينِ«.

ه الياءُ. - علامةُ رفعِ المثنّى الألفُ, وعلامةُ ن�صبِه وجرِّ
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- تُح���ذَفُ النونُ من �آخرِ المثنّ���ى �إذا �أُ�ضيفَ �إلى ا�سمٍ �أو �ضميرٍ: 

«، »التفتَ الأبُ �إلى ولدَيهِ«. »يتقاتلُ ن�سرا الجوِّ

- يثنّ���ى الا�سمُ المنقو�صُ �إذا كانَ معرفةً بزيادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ ونونٍ 

مك�س���ورةٍ ف���ي حالةِ الرف���عِ، �أو ياءٍ �ساكن���ةٍ ونونٍ مك�س���ورةٍ في حالتَي 

: »حكمَ القا�ضيانِ بالعدلِ«؛ و�إذا كانَ الا�سمُ المنقو�صُ  الن�صبِ والجرِّ

نكرةً رُدّت يا�ؤُه المحذوفةُ �إليه: »حكمَ قا�ضٍ بالعدلِ«, »حكمَ قا�ضيانِ 

بالعدلِ«.

- يُثنّى الا�سمُ المق�صورُ بقلبِ �ألفه واواً �إذا كانَ �أ�صلُها واواً:

»الع�ص���ا - الع�صوان«، وبقلبها ياءً �إذا كان �أ�صلها ياءً: »الأعمى - 

الأعميان«.

- يثنّى الا�سمُ الممدودُ:

ب�إبقاء همزته على حالها �إذا كانت �أ�صليةً: »�إن�شاء - �إن�شاءان«.

 - »�صح���راء  للت�أني���ثِ:  مزي���دةً  كان���ت  �إذا  واواً  همزت���ه  بقل���بِ 

�صحراوان«، »ح�سناء - ح�سناوان«، »�سوداء - �سوداوان«.

لةً عن  ويجوزُ �إبقاءُ همزته على حالها �أو قلبها واواً �إذا كانت محوَّ

واوٍ �أو ياءٍ: 

»�سماء - �سماءان، �سماوان«.

»بناء - بناءان، بناوان«.
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كان رجل يعي�ش في دار بهيجة و�أ�سرة حبيبة. تلقّى ذات يوم كتاباً من �صديقين, 

يدعوانه �إلى زيارة بلدهما الجميل.

وكان �صديقاه يطلب���ان جواباً حا�سماً �سريعاً. فوقف الرجل بين الأمرين وقفة 

المتخير المتحير, لا يدري: �أيظل في بلده المحبوب الذي ي�ستبقيه, �أم يرحل �إلى 

ذلك البلد الجميل الذي ي�ستدعيه؟

�أخ���ذَ يقلِّبُ هذي���نِ الأمرينِ, يوازنُ بينَهم���ا منفردَينِ, ويتمنّاهم���ا مجتمعَينِ, 

ويطمعُ في �أنْ يدرِكَهما متعاقبَينِ...

تَهُ   �أزِفَ الموع���دُ وال�صديق���انِ ينتظ���رانِ الجوابَ �إيجاب���اً �أو �سلباً, و�أخ���ذَ �أهبَّ

للكتابةِ, ولكنّه لمْ يكدْ يُم�سِكُ بالقلمِ حتّى �آثرَ البقاءَ....

    )�أحمد ح�سن الزيات(
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دْ  1 - ا�ستخ���رجْ م���نَ الن�صِّ الأفعالَ الم�ضارعةَ ذاك���راً علامةَ �إعرابها, ثمّ حدِّ

فاعلَ كلٍّ منها.

: 2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ

�أ - مفعولًا به يكونُ ا�سماً ظاهراً, واذكرْ علامةَ �إعرابهِ.

ب - مفعولًا به يكونُ ا�سماً مَبنيّاً, واذكرْ علامةَ �إعرابهِ.

ج -  مفعولًا به يكونُ �ضميراً متّ�صلًا.

: 3 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ

�أ - ا�سماً مثنّىً في حالةِ الرفعِ ثمّ �أعربه.

بِ ثمّ �أعربه. ب - ا�سماً مثنّىً في حالةِ الن�صْ

ج - ا�سماً مثنّىً في حالةِ الجَرِّ ثمّ �أعربه.

دْ ركنَيْ كلّ منها. : جملةً فعليةً وجملةً ا�سميةً, وحدِّ 4 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ

5 - اِ�ضبِطْ كلماتِ الفِقْرةِ الأولى بعلاماتِ الإعرابِ.

�أنْ  ف���ي  »ويطم���عُ  الأمري���نِ«,  هذي���نِ  »يقلِّ���بُ  التال���ي:  �أع���ربْ   -  6

يدرِكَهما«.
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رِ السالمِ جمْـعُ المذَكَّ
و المؤنّـَثِ السالمِ

رِ ال�س��المِ و  �أن ي�س��تذكر الطال��بُ جم��عَ المذكَّ 11 .

�إعرابِ��ه.

رِ ال�سالمِ. ف �إلى حذفِ نونِ جمعِ المذكَّ
َّ
�أن يتعر 22 .

والمق�ص��ورِ  المنقو���صِ  جم��عِ  بي��ن  ��ز 
ّ
يمي �أن  33 .

والممدودِ.

ف �إلى جمعِ الم�ؤنَّثِ ال�سالمِ و�صياغتهِ.
َّ
�أن يتعر 44 .

�أن ي�ستذكر �إعرابِ جمعِ الم�ؤنَّثِ ال�سالمِ. 55 .

أهداف الدرس:

الدرس الثالث
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Rالأنبياء

 الن�صُّ )1(:

الأنبياءُ �أف�ضلُ خلقِ الِله �أجمعينَ. همُ الم�صطفَونَ الأخيارُ, الداعونَ �إلى عبادةِ 

الله وتوحيده, و�إلى �إنارةِ دروبِ الب�شرِ, عبرَ التاريخِ.

, �إنّهم الطاهرونَ المع�صوم���ونَ من كلّ دن�سٍ,  الأنبي���اءُ هم �أتقى �أهلِ الأر�ض���ِ

�أر�سلَهمُ الُله تعالى ليكونوا م�صلِحي الب�شرية ومر�شِديها, وال�ساعينَ �إلى هدايتها 

منَ ال�ضلالةِ, والعاملينَ ما في و�سْعهم من �أجلَ �إنقاذها.

يق���ولُ �أميرُ الم�ؤمني���نَ Q في الأنبياءِ �سا�ل�مُ الله عليه���م: »فَا�سْتَوْدَعَهُمْ 

بِ �إِلَى  َال �صْ , تَنَا�سَخَتْهُمْ كَرَائِمُ الْأَ هُمْ فِي خَيْرِ مُ�سْتَقَ���رٍّ لِ مُ�سْتَوْدَعٍ وَ�أَقَرَّ فِ���ي �أَفْ�ضَ

ى مِنْهُمْ �سَلفٌَ قَامَ مِنْهُمْ بِدِينِ الله خَلفٌَ«. رَاتِ الْأَرْحَامِ, كُلَّمَا مَ�ضَ مُطَهَّ

مناجاة

 الن�صُّ )2(:

رَج���اتِ يا وَلِيَّ الْحَ�سَناتِ يا  عَواتِ يا رافِعَ الدَّ ���دَ ال�سّاداتِ يا مُجيبَ الدَّ - ي���ا �سَيِّ

واتِ يا عالِمَ  وْباتِ يا �سامِعَ الْاَ�صْ لاتِ يا قابِ���لَ التَّ
َ
غافِ���رَ الْخَطيئاتِ يا مُعْطِيَ الْمَ�سْ�أ

فاتُ الْعُلْيا يا مَنْ  الْخَفِيّاتِ يا دافِعَ الْبَلِيّاتِ ... يا مَنْ لَهُ الْمَثَلُ الأعْلى يا مَنْ لَهُ ال�صِّ

ةُ الْمَ�أْوى يا مَنْ لَهُ الآياتُ الْكُبْرى ... يا مَنْ يُقَلِّبُ  لَهُ الآْخِرَةُ وَالْاُولى يا مَنْ لَهُ الْجَنَّ
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رَ  لَّ وَالْحَرُورَ يا مَنْ �سَخَّ نْوارَ يا مَنْ خَلَقَ الظِّ لُماتِ وَالْاَ هارَ يا مَنْ جَعَلَ الظُّ اللَّيْلَ وَالنَّ

مْ�سَ وَالْقَمَرَ. )من دعاء الجو�شن الكبير( ال�شَّ

لُماتُ،  لاتُ وَلا تَغْ�شاهُ الظُّ
َ

جِرُهُ الْمَ�سْ�أ واتُ يا مَنْ لا تُ�ضْ - يا مَنْ لا تَ�شْتَبِهُ عَلَيْهِ الْاَ�صْ

�سَمِ يا جامِعَ  قَ���مِ، يا بارِئَ النَّ عَمِ يا دافِعَ النِّ ماواتِ يا �سابِغَ النِّ ي���ا نُ���ورَ الْاَرْ�ضِ وال�سِّ

الْاُمَمِ. )من دعاء الم�شلول(.

 حولَ الن�صِّ )1(:

�أوّلًا:XX جمعُ المذكرِ السالمِ: 

ن�ستخرجُ من الن�صِّ اللفظَين التاليين: »المع�صومونَ«, »العاملينَ«.

-  عَلامَ يدلُّ كلٌّ من اللفظَينِ المذكورَينِ؟

يدلُّ كلٌّ منهما على �أكثر من اثنينِ:

المع�صوم + المع�صوم + المع�صوم = المع�صومون.

العامل + العامل + العامل = العاملين.

- على �أيّ نوعٍ من المخلوقاتِ يدلُّ مفردُ كلٍّ منهما؟

رٍ عاقلٍ. �إنّ مفرَدَ كلٍّ كلمة منهما يدلُّ على �إن�سانٍ مذكَّ

- كيف ح�صلنا على كلٍّ منَ الجمعَينِ؟

ح�صلن���ا على الأوّلِ »المع�صومون« بزي���ادة واوٍ �ساكنةٍ ونونٍ مفتوحةٍ على �آخرِ 

المفرَدِ: 

المع�صوم + ون = المع�صومون.

وح�صلن���ا عل���ى الثاني »العاملي���ن« بزيادةِ ياءٍ �ساكنةٍ ون���ونٍ مفتوحةٍ على �آخرِ 

المفرَدِ:
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العامل + ين = العاملين.

- هل ح�صلَ تغييرٌ في المفرَدِ حين حوّلناه �إلى جمعٍ؟

، لقد �سلمَ المفرَدُ من �أيّ تغييرٍ في �أحرفِه �أو في حركاته. كّال

- ماذا ن�سمّي كلاًّ من الجمعين؟

ن�سمّي كلًا منهما: جمعَ مذكرٍ �سالمٍ.

���رِ ال�سالم هو الا�سمُ الذي يدلُّ على �أكث���ر من اثنينِ من الذكورِ   جم���عُ المذكَّ

العقا�ل�ءِ. وي�ص���اغُ م���ن الا����سمُ المفرَدِ بزي���ادةِ واوٍ �ساكن���ةٍ وياءٍ مفتوح���ةٍ، �أو ياءٍ 

�ساكنةٍ ونونٍ مفتوحةٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX إعرابه: 

لنت�أمّلْ الألفاظَ الآتيةَ: »الطاهرون«, »الم�ؤمنين«, »العاملين«.

ً من الألفاظِ المذكورةِ؟ - كيف نعربُ كّال

»الطاه���رونَ«: خب���ر »�إنّ«, مرفوعٌ، وعلامةُ رفعهِ ال���واوُ عو�ضاً عن ال�ضمّةِ لأنّه 

جمعُ مذكرٍ �سالم. 

و»الم�ؤمنين«: م�ضافٌ �إليه, مجرورٌ وعلامةُ جرّه الياء عو�ضاً عن الفتحةِ لأنّه 

جمعُ مذكرٍ �سالم. 

و»العاملينَ«: خبرُ »يكونوا«, من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبِه الياءُ عو�ضاً عن الفتحةِ 

لأنّه جمعُ مذكرٍ �سالم.

ه الياءُ. رِ ال�سالمِ الواوُ، وعلامةُ ن�صبهِ وجرِّ علامةُ رفعِ جمعِ المذكَّ

 ا�ــــــستنتـاج
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ثالثاً:XX حذفُ نونهِ: 

: »ليكونوا م�صلِحي الب�شرية ومر�شديها«. ن�ستخرجُ الجملةَ الآتيةَ منَ الن�صِّ

- ما �أ�صلُ لفظةِ »م�صلِحي«، وما �إعرابُها؟

�أ�صلُه���ا »م�صلحي���ن«، وتُعرَبُ خبراً لـ »يكون���وا«، من�صوباً وعلامةُ ن�صبهِ الياءُ 

عو�ضاً عن الفتحةِ لأنّه جمع مذكر �سالم.

-  �إلى �أيّ �شيءٍ �أ�ضيفَ جمعُ المذكرِ ال�سالمُ في هذه الجملةِ؟

�ضيفَ جمعُ المذكرِ ال�سالمِ »م�صلِحي« �إلى الا�سم الظاهرِ »الب�شرية«. 
ُ
�أ

- ما التغييرُ الذي طر�أَ عليهِ عندَ الإ�ضافةِ؟

لقد حُذفَتِ النونُ منه:

م�صلحين + الب�شرية = م�صلحي الب�شرية.

- ما �أ�صلُ لفظةِ »مر�شدي«، وما �إعرابُها؟

�أ�صلُه���ا »مر�شدي���ن«، وتُعرَبُ خبراً لـ»يكون���وا« لأنّها معطوفةٌ على »م�صلحي«، 

من�صوبةٌ وعلامةُ ن�صبهِا الياءُ عو�ضاً عن الفتحةِ لأنّها جمعُ مذكرٍ �سالم.

-  �إلى �أيّ �شيءٍ �أ�ضيفَ جمعُ المذكرِ ال�سالم في هذه الجملةِ؟

�ضيفَ جمعُ المذكرِ ال�سالمِ »مر�شدي« �إلى ال�ضميرِ المتّ�صلِ »ها«. 
ُ
�أ

- ما التغييرُ الذي طر�أَ عليهِ عندَ الإ�ضافةِ؟

لقد حُذفَتِ النونُ منه:

مر�شدين + ها = مر�شديها.

- ما الذي �أوجبَ حذفَ النونِ من جمعِ المذكرِ ال�سالمِ؟

لقد مرَّ معنا في در�سِ المثنّى �أن النونَ فيه عو�ضٌ عن التنوينِ في الا�سمِ المفرَدِ، 
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وه���ي كذلك في جمع المذكرِ ال�سالمِ، فكم���ا يجبُ حذفُ التنوينِ في المفرَدِ عند 

�إ�ضافته, فكذلك يجبُ حذفُ النونِ في جمعِ المذكرِ ال�سالمِ عند �إ�ضافتهِ.

تُح���ذَفُ الن���ونُ م���ن �آخرِ جمعِ المذك���رِ ال�سال���مِ �إذا �أُ�ضيفَ �إلى ا����سمٍ �أو �ضميرٍ 

متّ�صلٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

رابعاً:XX جمعُ المنقوصِ والمقصورِ والممدودِ: 

1 - جمعُ الا�سمِ المنقو�صِ:

لنت�أمّلْ الجملةَ الآتيةَ: »همُ الداعونَ �إلى عبادةِ الِله«. 

- ما نوعُ هذه اللفظةِ: »الداعونَ«؟

�إنّه���ا جم���عُ مذكرٍ �سال���م، مفردُها »الداعي«, وه���و ا�سمٌ منقو�ص���ٌ ينتهي بياءٍ 

دةٍ. �أ�صليةٍ غيرِ م�شدَّ

- م���ا التغيي���رُ ال���ذي طر�أَ على ه���ذا الا����سمِ المنقو�صِ »الداع���ي« بعد جمعه 

جمعَ مذكرٍ �سالمٍ؟

مَّ ما قبلها مع الواو »الداعون«.  لقد حُذفَتِ الياءُ من �آخره، و�ضُ

و لنت�أمّلْ الجملةَ الآتيةَ: »ليكونوا ال�ساعينَ �إلى هدايتها«.

- ما نوعُ هذه اللفظةِ: »ال�ساعينَ«؟

�إنّه���ا جم���عُ مذكرٍ �سال���مٍ، مفردُها »ال�ساع���ي«, وهو ا�سمٌ منقو�ص���ٌ ينتهي بياءٍ 

دةٍ. �أ�صليةٍ غير م�شدَّ

- ما �إعرابها؟

»ال�ساعين«: خبرٌ لـ»يكونوا«، من�صوبةٌ وعلامةُ ن�صبهِا الياءُ عو�ضاً عن الفتحةِ 
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لأنّها جمعُ مذكرٍ �سالمٌ.

- م���ا التغيي���رُ ال���ذي طر�أَ عل���ى هذا الا����سمِ المنقو�صِ »ال�ساع���ي« بعد جمعه 

جمعَ مذكرٍ �سالمٍ؟

لقد حُذفَتِ الياءُ من �آخره، وكُ�سِرَ ما قبلها مع الياء »ال�ساعين«. 

يُجمَ���عُ الإ����سمُ المنقو����صُ جمعَ مذكرٍ �سال���مٍ بحذف يائه من �آخ���ره و�ضَمّ ما 

قبلها مع الواوِ وك�سرهِ مع الياءِ.

 ا�ــــــستنتـاج

2 - جمعُ الا�سمُ المق�صورِ: 

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »همُ الم�صطفَونَ الأخيارُ«. 

- ما نوعُ هذه الكلمة: »الم�صطفَون«؟

هي جمعُ مذكرٍ �سالمٍ، مفردها »الم�صطفى«، وهي ا�سمٌ مق�صورٌ ينتهي ب�ألفٍ 

ليّنةٍ مق�صورةٍ هي من �أ�صلِ الكلمةِ.

 على هذا الا�س���مِ المق�صورِ »الم�صطفَ���ى« بعد جمعه 
َ
- م���ا التغيي���رُ الذي طر�أ

جمعَ مذكرٍ �سالمٍ؟

لقد حُذفَتِ الألفُ من �آخرِه، وبقيتِ الفتحةُ قبل الواوِ: »الم�صطفَون«. 

ولنت�أمّلْ الآنَ هذه الجملةَ: »ر�أيتُ الم�صطفَينَ الأخيارَ«. 

- كيف نعربُ هذه الكلمةَ »الم�صطَفَينَ؟

»الم�صطفَي���ن«: مفعولٌ به من�صوبٌ، وعلامةُ ن�صب���هِ الياءُ عو�ضاً عن الفتحةِ 

لأنّه جمعُ مذكرٍ �سالمٍ. 

- م���ا التغييرُ الذي طر�أَ على ه���ذا الا�سمِ المق�صورِ »الم�صطفَى« بعد جمعه 
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جمعَ مذكرٍ �سالمٍ في هذه الجملةِ؟

لقد حُذفَتِ الألفُ من �آخرِه، وبقيتِ الفتحةُ قبل الياء: »الم�صطفَين«. 

يُجم���عُ الا����سمُ المق�ص���ورُ جم���عَ مذك���رٍ �سالمٍ بح���ذفِ الألفِ من �آخ���ره و�إبقاءِ 

الفتحةِ قبل الواوِ والياءِ.

 ا�ــــــستنتـاج

3 - جمعُ الا�سمُ الممدودِ:

لنت�أمّ���لْ الجم���لَ الآتي���ةَ: »و�ص���لَ الق���رّا�ؤون«, »ر�أي���تُ البنّائي���ن«, »التقَي���تُ 

بالعدّائينَ«.

- ما نوعُ الكلماتِ الآتيةِ: »القرا�ؤون«، »البنائين«، »العدا�ؤون«؟

كلٌّ منه���ا جم���عُ مذكرٍ �سالمٍ، مف���رَدُ الأولى »قَ���رّاء«، وهو ا�سمٌ مم���دودٌ همزتُه 

�أ�صليّةٌ لأنّ جذرَ الكلمةِ »قر�أَ«. 

ومفرَدُ الثانيةِ »بَنّاء«، وهو ا�سمٌ ممدودٌ همزتُه مقلوبةٌ عن ياءٍ: »بنى يبني بنياً 

وبنياناً«. 

ومف���رَدُ الثالثةِ »ع���دّاء«، وهو ا�سمٌ ممدودٌ همزته مقلوبةٌ ع���ن واوٍ: »عدا يعدو 

عدواً«.

- كيف جُمعَ كلٌّ منها جمعَ مذكرٍ �سالمٍ؟

الا�س���مُ المم���دودُ الأوّلُ »قَ���رّاء« همزتُ���ه �أ�صلي���ةٌ بقي���تْ عل���ى حاله���ا: »قَ���رّاء 

قرّا�ؤون«.

والا�سمُ الممدودُ الثاني »بَنّاء« همزتُه مبدلةٌ من ياء، والثالثُ »عَدّاء« همزته مبدلة 

من واو، لذا يجوز في كلٍّ منهما الوجهانِ: �إبقا�ؤه على حاله �أو قلبه واواً ، نقولُ:
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»بنّاء + ين = بنائين وبناوين«.

»عدّاء + ون = عدا�ؤون وعداوون«.

 )والهمزُ في المبدلِ من واو �أو ياء �أف�صحُ(.

يُجمَ���عُ الا�سمُ المم���دودُ جمعَ مذكرٍ �سالمٍ، وتبقى همزتُه على حالها �إذا كانت 

�أ�صليةً. �أما �إذا كانت همزته مقلوبةً عن واوٍ �أو ياءٍ فيجوز فيها الوجهانِ: �إبقاءُ 

همزته على حالها �أو قلبُها واواً، والوجهُ الأوّلُ �أف�صحُ.

 ا�ــــــستنتـاج

 حولَ الن�صِّ )2(:

�أوّلًا:XX تعريفُ جمعِ المؤنَّثِ السالمِ وصياغتُه:

لاتُ«,  جِرُهُ الْمَ�سْ�أَ عَواتِ«, »يا مَنْ لا تُ�ضْ لنت�أمّلْ الجمَلَ الآتيةَ: »يا مُجيبَ الدَّ

لُماتِ«. »يا مَنْ جَعَلَ الظُّ

«, »الم��سألاتُ«, »الظُلُماتِ«؟ - ما نوعُ الألفاظِ: »الدعواتِِ

�إنّها جموعٌ.

- ما مُفرَدُ كلٍّ منها؟

لِ »دعوةٌ«, ومفرَدُ الثاني »م��سألة«, ومفردُ الثالثِ »ظُلمةٌ«. مفرَدُ الأوَّ

- علامَ تدلُّ تلك الجموعُ؟

لُ على �أكثرَ من »دعوَتَين«, والثاني على �أكثرَ من »م��سألتَين«,  يدلُّ الجمعُ الأوَّ

والثالثُ على �أكثرَ من »ظُلمتَين«.

- كيف تمَّ جمعُ تلك المفرداتِ؟

ت���مّ جمعُ كلٍّ منها بح���ذفِ تاءِ الت�أنيثِ المربوطةِ من �آخ���رِهِ )وهي حرفٌ زائدٌ 



45

لي�س من �أ�صلِ الكلمةِ(, وزيادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ وتاءٍ طويلةٍ على �آخره:

دعواتٌدعو + اتدعوة

م�س�ألاتٌم�س�أل + اتم�س�ألة

ظلماتظلم + اتظلمة 

لناه �إلى جمعٍ؟ - هل ح�صلَ تغييرٌ في المفرَدِ حين حوَّ

,ّال فقد �سلِمَ المفرَدُ من �أيّ تغييرٍ في �أحرفِه الأ�صليّةِ �أو في حركاتهِ. ك

- ماذا ت�سمّي هذا النوعَ منَ الجموعِ؟

ثِ ال�سالمِ. ن�سمّيهِ جمعَ الم�ؤنَّ

���ثِ ال�سال���مِ هو اللفظُ ال���ذي يدلُّ عل���ى �أكثرَ من اثنتَي���نِ, وي�صاغُ  جم���عُ الم�ؤنَّ

م���ن المف���رَدِ بح���ذفِ ت���اءِ الت�أني���ثِ من �آخ���ره, وزي���ادةِ �أل���فٍ �ساكنةٍ وت���اءٍ طويلةٍ 

مب�سوطة.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX إعرابهُ:

- ما �إعرابُ كلٍّ منَ الجموعِ ال�سابقةِ؟

ه  ف���ي الجملةِ الأول���ى يُعرَبُ لفظُ »الدعواتِ« م�ضافاً �إلي���ه مجروراً وعلامةُ جرِّ

الك�سرةُ. 

وف���ي الجملةِ الثاني���ةِ يُعرَبُ لف���ظُ »الم�����سألاتُ« فاعلًا مرفوع���اً وعلامةُ رفعه 

ال�ضمّةُ الظاهرةُ. 

وف���ي الجملةِ الثالثةِ يُعرَبُ لفظُ »الظلم���ات« مفعولًا به من�صوباُ وعلامةُ ن�صبه 

ثٍ �سالمٌ. الك�سرةُ عو�ضاً عنِ الفتحةِ لأنّه جمعُ م�ؤنَّ
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هِ الك�سرةُ.  علامةُ رفعِ جمعِ الم�ؤنَّثِ ال�سالمِ ال�ضمّةُ وعلامةُ ن�صبِه وجرِّ

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

�أ - جمع المذكر ال�سالم:

جم���عُ المذكرِ ال�سالمِ ه���و الا�سمُ الذي يدلّ على �أكث���ر من اثنينِ من 

���رِ العاقلِ بزيادةِ واوٍ  الذك���ورِ العقلاءِ، ويُ����صاغُ من الا�سم المفرَدِ المذكَّ

�ساكن���ةٍ ونون مفتوح���ةٍ، �أو ياءٍ �ساكنةٍ ونونٍ مفتوح���ةٍ، ويبقى المفرَدُ على 

حاله من دون تغييرٍ:

»م�ؤمن  م�ؤمنون«، »الناجح الناجحين«.

ه الياءُ. علامةُ رفعِ جمعِ المذكّرِ ال�سالمِ الواوُ، وعلامةُ ن�صبِه وجرِّ

»�أكرمَ المعلّمونَ الفائزينَ معَ رفاقِهمُ المح�سنينَ«.

�ضيفَ �إلى ا�سمٍ �أو 
ُ
تُح���ذَفُ النونُ من �آخرِ جمعِ المذكرِ ال�سال���مِ �إذا �أ

عَ مح�سنو القومِ«. �ضميرٍ متّ�صلٍ: »تبرَّ

يُجم���عُ الا�س���مُ المق�صورُ جمعَ مذك���رٍ �سالمٍ بحذفِ الأل���فِ من �آخره 

و�إبقاءِ الفتحةِ قبلَ الواوِ والياءِ: »م�صطفَوْنَ«، »مرتَجَيْنَ«.

مّ  يُجمَعُ الا�سمُ المنقو�صُ جمعَ مذكرٍ �سالمٍ بحذف يائه من �آخره و�ضَ

ما قبلها معَ الواوِ وك�سرهِ معَ الياءِ: »الداعون«، »المُنادين«.

يُجمَ���عُ الا�س���مُ الممدودُ جمعَ مذكرٍ �سالمٍ, وتبق���ى همزته على حالها 

�إذا كانت �أ�صليّةً:

»قُرّاء  ــــ قرّا�ؤون«.
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�أمّ���ا �إذا كان���تْ همزتُه مقلوبةً ع���ن واوٍ �أو ياءٍ فيجوز فيه���ا الوجهانِ: 

�إبقاءُ همزته على حالها عندَ الجمعِ، �أو قلبُها واواً:

»بنّاء + ين = بنّائين وبنّاوين«

»عدّاء + ون = عدّا�ؤون وعدّاوون«

و�إبقاءُ الهمزةِ �أف�صحُ.

ب - جمع الم�ؤنث ال�سالم:

1 - جم���عُ الم�ؤنّثِ ال�سال���مُ هو اللفظُ الذي يدلُّ على �أكثرَ من اثنتَينِ, 

وي����صاغُ من المفرَدِ بحذفِ ت���اءِ الت�أنيثِ من �آخره, وزي���ادةِ �ألفٍ �ساكنةٍ 

وتاءٍ طويلة: »�سجدة  �سجدات«. 

هِ  ثِ ال�سالمِ ال�ضمّ���ةُ وعلامةُ ن�صبِه �أو جرِّ 2 - علام���ةُ رفعِ جمعِ الم�ؤنَّ

الك�سرةُ.

ت ينــــــا تمـــــر

من كلماتِ �أميرِ الم�ؤمنينَ Q في »نهج البلاغة«:

. لَّا بِالْحَقِّ - الْمُ�سْلِمُ مَنْ �سَلِمَ الْمُ�سْلِمُونَ مِنْ لِ�سَانِهِ وَ يَدِهِ �إِ

حِينَ.)ال�ساعي هو الوا�شي(. ا�صِ هَ بِالنَّ اعِيَ غَا�شٌّ وَ�إِنْ تَ�شَبَّ - �إِنَّ ال�سَّ

مَنُ مَكْرَ الِله �إِلَّا 
ْ
���ةِ عَذَابَ الله لِقَوْلِهِ تَعَالَى: {فَلا يَ�أ مَّ

ُ
- لَا تَ�أْمَنَ���نَّ عَلَى خَيْرِ هَذِهِ الْأ

�سُ 
َ
ةِ مِنْ رَوْحِ الِله لِقَوْلِهِ تَعَالَى: {�إِنَّهُ لا ييَْ�أ مَّ

ُ
�سَنَّ لِ�شَرِّ هَذِهِ الْأ

َ
رُونَ} وَ لَا تَيْ�أ الْقَوْمُ الْخا�سِ

مِنْ رَوْحِ الِله �إِلَّا الْقَوْمُ الْكافِرُونَ} .
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ارِ . نَا يَعْ�سُوبُ الْمُ�ؤْمِنِينَ وَ الْمَالُ يَعْ�سُوبُ الْفُجَّ
َ
- �أ

- يَمُوتُ الْعِلْمُ بِمَوْتِ حَامِلِيهِ.

- وم���ن خطبة له Q )ف���ي ا�ستنفار النا�س �إلى �أهل ال�شام بعد فراغه من 

�أمر الخوارج، و فيها يت�أففُ بالنا�س(:

نْتُمْ 
َ
ونَ، لَا يُنَامُ عَنْكُمْ وَ�أ طْرَافُكُمْ فََال تَمْتَعِ�ضُ

َ
نْتُمْ تُكَادُونَ وَلَا تَكِيدُونَ وَتُنْتَقَ�صُ �أ

َ
�أ

فِي غَفْلَةٍ �سَاهُونَ, غُلِبَ وَالِله الْمُتَخَاذِلُونَ.

نُونَ  مَّ اراً وَمُ�ضَ ونَ احْتِ�ضَ - عِبَادٌ مَخْلُوقُ���ونَ اقْتِدَاراً وَمَرْبُوبُونَ اقْتِ�سَاراً وَمَقْبُو�ضُ

���زُونَ حِ�سَاباً، قَدْ  فْ���رَاداً وَمَدِينُونَ جَزَاءً وَمُمَيَّ
َ
جْدَاث���اً وَكَائِنُونَ رُفَات���اً وَمَبْعُوثُونَ �أ

َ
�أ

مْهِلُوا فِي طَلَبِ الْمَخْرَجِ وَهُدُوا �سَبِيلَ الْمَنْهَجِ.
ُ
�أ

ئَاتِ. يِّ هُ يَحُطُّ ال�سَّ جْرَ فِيهِ وَلَكِنَّ
َ
- �إِنَّ الْمَرَ�ضَ لَا �أ

- مَنْ كَرُمَتْ عَلَيْهِ نَفْ�سُهُ هَانَتْ عَلَيْهِ �شَهَوَاتُهُ.

ثُورِ  ينِ الْمَ�شْهُورِ وَالْعَلَ���مِ الْمَ�أْ رْ�سَلَ���هُ بِالدِّ
َ
���داً عَبْ���دُهُ وَرَ�سُولُهُ، �أ نَّ مُحَمَّ

َ
�شْهَ���دُ �أ

َ
- �أ

���ادِعِ، �إِزَاحَةً  مْرِ ال�صَّ
َ
مِ���عِ وَالْأ يَاءِ الَّال اطِ���عِ وَال�ضِّ ���ورِ ال�سَّ وَالْكِتَ���ابِ الْمَ�سْطُ���ورِ، وَالنُّ

تِ. نَاتِ وَتَحْذِيراً بِالْآيَاتِ وَتَخْوِيفاً بِالْمَثَُال بُهَاتِ وَاحْتِجَاجاً بِالْبَيِّ لِل�شُّ

خَادِيدِهَا، 
َ
قَهَا فِي �سُهُوبِ بِيدِهَا وَ�أ نُوفِهَا، وَفَرَّ

ُ
رَ يَنَابِيعَ الْعُيُونِ مِنْ عَرَانِينِ �أ - فَجَّ

مِيدِهَا. ا�سِيَاتِ مِنْ جََال لَ حَرَكَاتِهَا بِالرَّ وَعَدَّ

مَةٍ  هُ ا�سْمُ �سََال نَّ
َ
كُمْ لَ���هُ، وَذَلِكَ لِأ مِ وَا�سْتَخْلَ�صَ �سَْال كُمْ بِالْإِ - �إِنَّ الَله تَعَالَ���ى خَ�صَّ

نَ حُجَجَهُ مِ���نْ ظَاهِرِ عِلْمٍ وَبَاطِنِ  طَفَ���ى الُله تَعَالَى مَنْهَجَهُ وَبَيَّ وَجِمَ���اعُ كَرَامَةٍ، ا�صْ

لَمِ، لَا  ابِيحُ الظُّ عَمِ وَمَ�صَ ي عَجَائِبُهُ فِيهِ مَرَابِيعُ النِّ حُكْ���مٍ، لَا تَفْنَى غَرَائِبُهُ وَلَا تَنْقَ�ضِ

ابِيحِهِ. لُمَاتُ �إِلَّا بِمَ�صَ تُفْتَحُ الْخَيْرَاتُ �إِلَّا بِمَفَاتِيحِهِ وَلَا تُكْ�شَفُ الظُّ
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1 -  ا�ستخرجْ منَ الن�صّ فعلًا ما�ضياً و�أعربه.

2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ �أحدَ الأفعالِ الخم�سةِ و�أعربه.

3 - دلَّ عل���ى الفاع���لِ ف���ي ه���ذه الجمل���ةِ واذك���رْ علام���ةَ �إعرابه: 

»�أُمْهِلُوا فِي طَلبَِ الْمَخْرَجِ«.

»�ساه���ون«,  »النا�صحي���ن«,  التالي���ةِ:  الأ�سم���اءِ  مف���ردُ  م���ا   -  4

»مقبو�ضون«, »مدينون«؟

5 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »هُدُوا �سَبِيلَ الْمَنْهَجِ«.

6 - �أذك���ر جمل���ة تحت���وي عل���ى جمع مذكّ���ر �سالم ت���ارة مرفوع، 

و�أخرى من�صوب، وثالثة مجرور.

7 - �أعطِ مثالًا على جمع المنقو�ص، والمق�صور، والممدود.

8 - ا�ستخرجْ من الن�صّ فعلًا مبنياً على الفتحِ الظاهرِ.

رِ للتعذُر. 9 - ا�ستخرجْ من الن�صّ فعلًا مبنياً على الفتحِ المقدَّ

10 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صّ �ضمي���راً مت�صلًا في مح���لّ ن�صب مفعولٍ 

به.

11 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جمعَ م�ؤنثٍ �سالمٍ مفعولًا به و�أعربه.

12 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جمعَ م�ؤنثٍ �سالمٍ فاعلًا و�أعربه.

»�شه���وات«,  »ال�سيّئ���ات«,  التالي���ةِ:  الأ�سمُ���اء  مف���ردُ  م���ا   -  13

»المثلات«.

14 - هل الجمع »الخيرات« جمعُ م�ؤنثٍ �سالمٌ؟ لماذا؟
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جَـمْـعُ التكسيرِ

ف الطالبُ �إلى جمعِ التك�سيرِ.
َّ
�أن يتعر 11 .

�أن ي�ستذكر �إعرابِ جمعِ التك�سيرِ. 22 .

أهداف الدرس:

الدرسُ الرابع
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:  الن�صُّ

من كلام الأمير Q في نهج البلاغة:

- �أنا �سّيدُ الأوْ�صياءِ، ووَ�صيُّ خَيرِ الأنبياءِ ... و�أنا زَوجُ البتولِ ... حبيبةِ حبيبِ 

الِله، وخي���رِ بناتِه و�سُلالتهِ، وريحانةِ ر�سولِ الِله �صلى الُله عليه و�آلهِ، �سِبطاهُ خَيرُ 

الأ�سباطِ، وولدايَ خيرُ الأولادِ. 

ءً  �شَْال
َ
����اراً لِتَجْلُوَ عَنْ غَ�شَاهَ����ا, وَ�أ بْ�صَ

َ
�سْمَاع����اً لِتَعِيَ مَا عَنَاهَ����ا, وَ�أ

َ
- جَعَ����لَ لَكُ����مْ �أ

بْدَانٍ 
َ
وَرِهَا وَمُدَدِ عُمُرِهَ����ا, بِ�أ حْنَائِهَا, فِي تَرْكِي����بِ �صُ

َ
ئِمَ����ةً لِأ ائِهَا مَُال عْ�ضَ

َ
جَامِعَ����ةً لِأ

تِ نِعَمِهِ وَمُوجِبَاتِ مِنَنِهِ وَحَوَاجِزِ  رْزَاقِهَا, فِي مُجَلَِّال
َ

رْفَاقِهَا, وَقُلُوبٍ رَائِدَةٍ لِأ
َ
قَائِمَةٍ بِ�أ

ينَ قَبْلَكُمْ  عْمَاراً �سَتَرَهَا عَنْكُمْ, وَخَلَّفَ لَكُمْ عِبَراً مِنْ �آثَارِ الْمَا�ضِ
َ
رَ لَكُمْ �أ عَافِيَتِهِ, وَقَدَّ

قَارِبُ 
َ
مُ الْآجَالِ ...  فَهَلْ دَفَعَتِ الْأ بَهُمْ عَنْهَا تَخَرُّ رْهَقَتْهُمُ الْمَنَايَا دُونَ الْآمَالِ وَ�شَذَّ

َ
... �أ

جَعِ وَحِيداً,  يقِ الْمَ�ضْ مْوَاتِ رَهِيناً وَفِي �ضِ
َ
وَاحِبُ, وَقَدْ غُودِرَ فِي مَحَلَّةِ الْأ وْ نَفَعَتِ النَّ

َ
�أ

����فُ �آثَارَهُ، وَمَحَا  تَهُ، وَعَفَتِ الْعَوَا�صِ وَاهِ����كُ جِدَّ بْلَتِ النَّ
َ
قَ����دْ هَتَكَتِ الْهَ����وَامُّ جِلْدَتَهُ، وَ�أ

تِهَا،  تِهَا، وَالْعِظَامُ نَخِرَةً بَعْدَ قُوَّ جْ�سَادُ �شَحِبَةً بَعْدَ بَ�ضَّ
َ

ارَتِ الْأ الْحَدَثَ����انِ مَعَالِمَهُ، وَ�صَ

الِحِ عَمَلِهَا،  نْبَائِهَا, لَا تُ�سْتَزَادُ مِنْ �صَ
َ
عْبَائِهَ����ا، مُوقِنَةً بِغَيْبِ �أ

َ
رْوَاحُ مُرْتَهَنَ����ةً بِثِقَلِ �أ

َ
وَالْأ

قْرِبَاءَ؟... 
َ
بْنَاءَ الْقَوْمِ وَالْآبَاءَ وَ�إخِْوَانَهُمْ وَالْأ

َ
وَلَ�سْتُمْ �أ

َ
ئِ زَلَلِهَا. �أ وَلَا تُ�سْتَعْتَبُ مِنْ �سَيِّ
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ جمعِ التكسيرِ:

ن�ستخرجُ من الن�صِّ الألفاظَ الآتيةَ: »�أبدان«, »�أقرباء«, »مُدَد«.

- ما نوعُ الألفاظِ المذكورةِ؟

�إنّه���ا جم���وعٌ يدلُّ الأوّلُ منه���ا على �أكثر من بدنَينِ, وي���دلّ الثاني على �أكثر من 

تَينِ. قريبَين, ويدلُّ الثالثُ على �أكثر من مُدَّ

- ما مفرَدُ كلٍّ منها؟

مفرَدُ الأوّلِ »بدَن«, ومفرَدُ الثاني »قريب«, ومفرَدُ الثالثِ »مُدّة«.

لناه �إلى الجمعِ؟ - هل ح�صلَ تغييرٌ في �صورةِ المفرَدِِ حين حوَّ

لت فتح���ةُ الباءِ �إل���ى �سكونٍ, ثمّ  نع���م, ف���ـ »بدن« حين جُم���عَ على »�أب���دان« تحوَّ

�أ�ضيف���ت �ألفٌ �إل���ى �أوّله, و�ألفٌ �ساكنةٌ بع���دَ الدال, فزادتْ حروفُ���ه من ثلاثةٍ �إلى 

خم�سةٍ.

وكذل���ك القولُ بالن�سب���ةِ �إلى »قريب - �أقرباء« و »مدّة - م���دد«, �إذ نلاحظ �أنَّ 

, وتغيّرَت حركاتُه. رت حروفُه وتغيَّرَت بزيادةٍ �أو بنق�صٍ المفرَدَ تك�سَّ

- ماذا ن�سمّي هذا النوعَ من الجموعِ؟

ن�سمّيه جمعَ تك�سيرٍ.

- عرفنا �أنَّ هناك قاعدةً لجمعِ الا�سمِ جمعَ مذكرٍ �سالمٍ )وهي زيادةُ واوٍ ونونٍ �أو 

ياءٍ ونونٍ �إلى المفرَدِ المذكّرِ العاقلِ(, وقاعدةً �أخرى لجمعِ الا�سمِ جمعاً م�ؤنثاً �سالماً 

)وهي زيادةُ �ألفٍ وتاءٍ على الا�سمِ(, فهل هناك قاعدةٌ لجمعِ الا�سمِ جمعَ تك�سيرٍ؟

,ّال فجموعُ التك�سيرِ �أوزانُها كثيرةٌ, ولا تجمَعُها قاعدةٌ واحدةٌ. ك
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���رِ �صورةِ  جم���عُ التك�سي���رِ ه���و اللف���ظُ الذي يدلُّ عل���ى �أكثر م���نَ اثنينِ مع تغيُّ

مفردهِ عند الجمعِ. و�أوزانُه كثيرةٌ لا تجمعُها قاعدةٌ واحدةٌ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX إعرابهُ:

ن�ستخ���رجُ منَ الن�صّ الجملَ الآتيةَ: »العظامُ نخرةٌ«, و»�سِبطاهُ خَيرُ الأ�سباطِ« 

و»مَحَا الْحَدَثَانِ مَعَالِمَهُ«.

- ما نوعُ الألفاظِ الآتيةِ: »العظام«, »الأ�سباط« ,»معالم«؟

ه���يَ جموعُ تك�سيرٍ, فمفرَدُ الأولى: »العظْم«, ومفردُ الثانية: »ال�سبْط«, ومفردُ 

الثالثةِ: »مَعْلمَ«.

- ما �إعرابُ كلٍّ منها؟ 

 مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمةُ الظاهرةُ.
ٌ
العظام: مبتد�أ

والأ�سباط: م�ضافٌ �إليه مجرورٌ وعلامةُ جرّه الك�سرةُ الظاهرةُ.

ومعالم: مفعولٌ به من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبِه الفتحةُ الظاهرةُ.

ه  علام���ةُ رفعِ جم���عِ التك�سي���رِ ال�ضمةُ, وعلام���ةُ ن�صبِه الفتح���ةُ, وعلامةُ جرِّ

الك�سرةُ.

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظْ

جمعُ التك�سيرِ هو اللفظُ الذي يدلُّ على �أكثر من اثنينِ مع تغيُّرِ 

�صورةِ مفرَدِه عند الجمعِ, و�أوزانُه كثيرةٌ لا تجمعُها قاعدةٌ واحدةٌ: 

»وج���ه - وج���وه«, »جب���ل - جب���ال«, »وادٍ - �أودية«, »علّ���ة - علل«, 

»نف�س - �أنف�س«.

2 - علام���ةُ رفعِ جمعِ التك�سيرِ ال�ضمةُ, وعلامةُ ن�صبِه الفتحةُ, 

ه الك�سرةُ. وعلامةُ جرِّ
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كْثَرَ 
َ
- يَدُلُّ عَلَى �أ

مِن اثْنَيْنِ مع تغيير 

مفردِهِ عند الجَمْعِ.

وله �أوزانٌ كثيرة 

لا تجمعها قاعدة 

واحدة.

علامة رفعه ال�ضمّة 

وعلامة ن�صبه 

الفتحة وعلامة جرّه 

الك�سرة )رِجَالٌ، 

رِجَالًا، رِجَالٍ(.

المفرد

المثنّى

الجمع

الِمُ جَمْعُ التَّكْ�سِيرجَمْعُ المُ�ؤَنَّث ال�سَّ الِمُ رِ ال�سَّ جَمْعُ المُذَكَّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

يَدُلُّ عَلىَ 

وَاحِدٍ: 

»مُعَلِّم«، 

»جَمَلُ«، 

»كِتَابٌ«

- يَدَلُّ عَلَى اثْنَيْن: »مُعَلِّمانِ«، 

نِ«، »كِتَابان« »جَمََال

اغُ مِنَ المُفْرَدِ بِزِيَادَةِ  - يُ�صَ

وْ يَاءٍ 
َ
لِف وَنونٍ مَكْ�سُورَةٍ، �أ

َ
�أ

وَنُونٍ مَك�سُورةٍ: »كِتَابَانِ«، 

»مُعلِّمَيْنِ«.

لِفُ وَعَلامَةَ 
َ
- عَلامَةُ رفعِهِ الأ

هِ اليَاءُ بِهِ وَجَرِّ نَ�صْ

كْثَرَ مِن 
َ
- يَدُلُّ عَلَى �أ

اثْنَتَيْنِ.

اغ من المُفْرَد  - يُ�صَ

المُ�ؤنّث بحذف تاء 

لف 
َ
الت�أنيث وزيادة �أ

وتاء طويلة.

- علامة رفعه ال�ضمّة 

وعلامة ن�صبه وجرّه 

الك�سرةُ )المعلّماتُ، 

المعلّماتِ(.

كْثَرَ مِن 
َ
- يَدُلُّ عَلَى �أ

اثنَيْنِ.

اغُ من المُفْرَد  - يُ�صَ

الِّ على  ر الدَّ المذكَّ

العاقِل بِزيَادَة واو 

ونون مفتوحةٍ، �أو ياء 

ونون مفتوحةٍ.

- عَلَامة رفَعه الواو 

حون( وعلامة  )فّال

ه الياء  ن�صبه وجرِّ

حين(. )فّال

الا�سْمُ
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ت ينــــــا تمـــــر

تِهِ  وْلَا ����سِ الِله وَ�صَ مَ���مَ الْمُ�سْتَكْبِرِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ؛ مِنْ بَ�أْ
ُ

ابَ الْأ �صَ
َ
فَاعْتَبِ���رُوا بِمَ���ا �أ

ارِعِ جُنُوبِهِمْ، وَا�سْتَعِيذُوا بِالِله  عِظُوا بِمَثَاوِي خُدُودِهِ���مْ وَمَ�صَ تِهِ، وَاتَّ وَوَقَائِعِ���هِ وَمَثَُال

�ص���َ الُله فِي الْكِبْرِ  هْرِ، فَلَوْ رَخَّ مِ���نْ لَوَاقِ���حِ الْكِبْرِ كَمَ���ا تَ�سْتَعِيذُونَهُ مِنْ طَ���وَارِقِ الدَّ

هَ �إِلَيْهِمُ  هُ �سُبْحَانَهُ كَرَّ وْلِيَائِهِ، وَلَكِنَّ
َ
نْبِيَائِ���هِ وَ�أ

َ
ةِ �أ �صَ فِيهِ لِخَا�صَّ حَ���دٍ مِنْ عِبَادِهِ لَرَخَّ

َ
لِأ

���رُوا فِي التُّرَابِ  رْ�ضِ خُدُودَهُمْ وَعَفَّ
َ
قُ���وا بِالْأ لْ�صَ

َ
عَ، فَ�أ ���يَ لَهُمُ التَّوَا�ضُ كَابُ���رَ وَرَ�ضِ التَّ

عَفِينَ، قَدِ اخْتَبَرَهُمُ  مِنِينَ، وَكَانُ���وا قَوْماً مُ�سْتَ�ضْ جْنِحَتَهُمْ لِلْمُ�ؤْ
َ

وا �أ وُجُوهَهُ���مْ وَخَفَ�ضُ

هُمْ بِالْمَكَارِهِ.  هُمْ بِالْمَجْهَدَةِ وَامْتَحَنَهُمْ بِالْمَخَاوِفِ وَمَخَ�ضَ ةِ وَابْتََال الُله بِالْمَخْمَ�صَ

)الإمام علي Q - نهج البلاغة(
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1 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ:

�أ - فِعلَ �أمرٍ و�أعربْه.

ب - �أحدَ الأفعالِ الخم�سةِ و�أعربْه.

ج - فِعلًا م�ضارعاً مرفوعاً.

د - �ضميراً متّ�صلًا في محلّ ن�صبِ مفعولٍ به.

رٍ �سالمٍ, و�أعربه. هـ - جمعَ مذكَّ

 ز - جمع م�ؤنّث �سالم و�أعربه.

2 - م���ا مف���رَدُ الأ�سم���اءِ الآتي���ةِ: »مث���اوي«, »جُن���وب«, »�أجنحة«, 

»خدود«, »الأمم«, »�أولياء«.

هَ �إِلَيْهِمُ التَّكَابُرَ«. 3 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »وَلَكِنَّهُ كَرَّ

دْ ركنَيها. 4 - ا�ستخرجْ جملةً فعليةً وحدِّ

5 - ا�ستخرج من الن�ص خم�سة جموع تك�سير.

6 - اعرب الجملة التالية:»مخّ�ضهم بالمكاره«.
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الممنوعُ منَ الصرفِ

ز الطالبُ بين الا�س��م المن�ص��رِفِ والا�س��مِ 
ّ
�أن يمي 11 .

غيرِ المن�صرِفِ.

ف �إلى �سببِ المنعِ منَ ال�صرفِ.
َّ
�أن يتعر 22 .

ف �إلى �صرفِ الممنوعِ منَ ال�صرفِ.
َّ
�أن يتعر 33 .

أهداف الدرس:

الدرسُ الخامس
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تقوى اللّه

:  الن�صُّ

من كلام الأميرQفي نهج البلاغة

يكُمْ بِتَقْ���وَى الِله ... فَ�إِنَّ تَقْ���وَى الِله دَوَاءُ دَاءِ قُلُوبِكُمْ ...  و�صِ
ُ
ي �أ ���ا بَعْ���دُ فَ�إِنِّ مَّ

َ
- �أ

مُورِكُمْ وَمَنْهًَال لِحِي���نِ وُرُودِكُمْ وَ�شَفِيعاً لِدَرَكِ 
ُ
مِيراً فَوْقَ �أ

َ
فَاجْعَلُ���وا طَاعَ���ةَ الِله ... �أ

ابِيحَ لِبُطُونِ قُبُورِكُمْ وَ�سَكَناً لِطُولِ وَحْ�شَتِكُمْ وَنَفَ�ساً  ةً لِيَوْمِ فَزَعِكُمْ وَمَ�صَ طَلِبَتِكُمْ وَجُنَّ

عَةٍ.  لِكَرْبِ مَوَاطِنِكُمْ, فَ�إِنَّ طَاعَةَ الِله حِرْزٌ مِنْ مَتَالِفَ مُكْتَنِفَةٍ وَمَخَاوِفَ مُتَوَقَّ

ةِ الْبَطْحَاءِ  يَاءِ وَذُ�ؤَابَ���ةِ الْعَلْيَاءِ وَ�سُرَّ نْبِيَاءِ وَمِ�شْكَاةِ ال�ضِّ
َ
- اخْتَ���ارَهُ مِنْ �شَجَرَةِ الْأ

لْمَةِ وَيَنَابِيعِ الْحِكْمَةِ. ابِيحِ الظُّ وَمَ�صَ

رُدَّ عَلَى الِله 
َ
ي لَ���مْ �أ نِّ

َ
دٍ P �أ حَ���ابِ مُحَمَّ �صْ

َ
- وَ لَقَ���دْ عَلِ���مَ الْمُ�سْتَحْفَظُ���ونَ مِنْ �أ

تِي تَنْكُ�صُ فِيهَا  ، وَلَقَدْ وَا�سَيْتُهُ بِنَفْ�سِي فِي الْمَوَاطِ���نِ الَّ وَلَا عَلَ���ى رَ�سُولِهِ �سَاعَةً قَ���طُّ

قْدَامُ. 
َ
رُ فِيهَا الْأ خَّ

َ
بْطَالُ وَتَتَ�أ

َ
الْأ

:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الاسمُ المنصرفُ والاسمُ غيرُ المنصرفِ:

لنت�أمّ���لْ الجملتََي���نِ التاليَتَي���نِ: »�إنَّ طَاعَ���ةَ الِله مَ�صَابِي���حُ لِبُطُ���ونِ قُبُورِكُمْ«, 

»طَاعَةُ الِله حِرْزٌ مِنْ مَتَالِفَ مُكْتَنِفَةٍ«.

- ما نوعُ »م�صابيح«؟
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�إنّه جمعُ تك�سيرٍ مفردُه: »م�صباح«.

- �أمعرفةٌ هو �أم نكرةٌ؟

دٌ من »ال التعريف« وغيرُ م�ضافٍ. �إنّه نكرةٌ, لأنه مجرَّ

نٍ؟ نٌ هو �أم غيرُ منوَّ - �أمُنوَّ

نٍ. �إنّه غيرُ منوَّ

- ما �إعرابُه؟

«, مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضمّةُ الظاهرةُ. �إنّه خبرُ »�إنَّ

- ما نوع »مَتَالِفَ«؟

�إنّه جمعُ تك�سيرٍ, مفردُه: »متلفة«.

فٌ؟ - �أهو معرَّ

دٌ من »ال التعريف« وغيرُ م�ضافٍ. ,ّال �إنّه ا�سمٌ نكرةٌ مجرَّ ك

نٍ؟ نٌ هو �أم غيرُ منوَّ - �أمُنوَّ

نٍ. �إنّه غيرُ منوَّ

- ما �إعرابه؟

ه الفتحةُ عو�ضاً عنَ الك�سرةِ, لأنّه لا ين�صرِفُ. هو ا�سمٌ مجرورٌ بـ »من« وعلامةُ جرِّ

- ما �إعرابُ »مكتنفة«؟

نَ لأنّه من�صرفٌ. ه ك�سرتانِ, ونُوِّ �إنّه �صفة لِـ»متالف«, مجرورٌ وعلامةُ جرِّ

- لماذا لم تتبعِ هذه ال�صفة مو�صوفَها في عدمِ التنوينِ؟

لأنّ »مكتنف���ة« كلم���ةٌ من�صرفةٌ تقبلُ علاماتِ الإع���رابِ كلَّها, تقولُ: »مكتنفةٌ« 

و»مكتنفةٍ« و»مكتنفةً«. �أمّا »متالف« فهو ا�سمٌ لا يقبلُ التنوينَ لأنّه لا ين�صرفُ.
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لُ علاماتِ الإعرابِ الثلاث)ال�ضمّة والفتحة  - ماذا ن�سمّي الا�سمَ الذي يتحمَّ

والك�سرة(؟

ن�سمّيه الا�سمَ المن�صرفَ.

ه الفتحةُ عوَ�ضاً من  نُ, وتكونُ علامةُ جرِّ - وم���اذا ن�سمّ���ي الا�سمَ الذي لا ينوَّ

الك�سرةِ؟ 

ن�سميه الا�سمَ غيرَ المن�صرفِ, �أو الا�سمَ الممنوعَ منَ ال�صرفِ. 

الا����سمُ المن�ص���رفُ ه���و الا����سمُ الّ���ذي يتقبّ���لُ علام���اتِ الإع���رابِ الثا�ل�ثَ م���عَ 

التنوينِ.

ه الفتحةُ  نُ, وتكونُ علامةُ جرِّ الا����سمُ الممن���وعُ من ال�صرفِ هو الا�سمُ الّذي لا ينوَّ

بدلًا منَ الك�سرةِ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX سببُ المنعِ منَ الصرفِ:

ي���نِ: »�إنَّ طَاعَ���ةَ الِله مَ�صَابِيحُ لِبُطُ���ونِ قُبُورِكُمْ«,  لنع���دْ �إلى الجملَتَينِ ال�سابقتََ

»طَاعَةُ الُله حِرْزٌ مِنْ مَتَالِفَ مُكْتَنِفَةٍ«.

- ما نوعُ »م�صابيح« و«متالف«؟

لِ: »م�صباح«, ومفردُ الثاني: »متلفة«. �إنّهما جمعا تك�سيرٍ, مفرَدُ الأوَّ

- هل هما معرفتانِ؟

دانِ من »ال التعريف« وغيرَ م�ضافَينِ. : اللفظانِ نكِرتانِ, لأنّهما مجرَّ كّال

نان ؟ - هل هما منوَّ

نين. �إنّهما غيرُ منوَّ

نِ اللفظَينِ »م�صابيح« و»متالف«؟ - لماذا لم ننوِّ
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لأنّهما ممنوعانِ من ال�صرفِ.

- ما �سببُ منعهِما من ال�صرفِ؟

�سببُ ذلك �أنَّ الأوّلَ »م�صابيح« جمعُ تك�سيرٍ جاءَ على وزنِ »مفاعيل«, والثاني 

»متالف« جمعُ تك�سيرٍ جاءَ على وزنِ »مفاعل«. 

- ما نوعُ هذين الوزنينِ؟

�إنّهما �صيغتانِ لمنتهى الجموعِ, لانتهاءِ الجمعِ �إليهما، فلا يجوزُ �أن يُجمعا مرّةً 

�أخرى.

- ه���ل ه���ذان الوزنانِ »مفاعل« و«مفاعيل« هم���ا وحدهما اللذان يُمنعانِ من 

ال�صرفِ؟

ه����ذان الوزنانِ هما وحدهما اللذان يب����د�آن بميمٍ من بين �صيَغِ منتهى الجموعِ, 

وهناك �أوزانٌ �أخرى عديدةٌ ت�شبههما في عددِ الحركاتِ وعددِ الأحرفِ, �أ�شهرُها: 

فعاللُ وفعاليلُ »�سنابل« و»دنانير«, و�أفاعل و�أفاعيل »�أنامل« و»�أعاجيب«, وفواعل 

وفواعي����ل »حدائ����ق« و»قواري����ر«... وجمي����عُ ه����ذه الأوزانِ المماثِلة لأح����د الوزنين 

»مفاعل« و»مفاعيل« يجب منعُها من ال�صرفِ �إذا كانت نكرةً غيرَ م�ضافةٍ.

كلُّ جم���عِ تك�سي���رٍ مماثلٍ لأحدِ الوزنينِ »مفاعل« و »مفاعيل« يجب منعُه من 

ال�صرفِ �إذا كانَ نكرةً غيرَ م�ضافةٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX صرفُ الممنوعِ من الصرفِ:

ن�ستخرجُ من الن�صّ ما ي�أتي: »وَا�سَيْتُهُ بِنَفْ�سِي فِي الْمَوَاطِنِ الَّتِي تَنْكُ�صُ فِيهَا 

لْمَةِ وَيَنَابِيعِ الْحِكْمَةِ«. نْبِيَاءِ ومَ�صَابِيحِ الظُّ الْأَبْطَالُ«, »اخْتَارَهُ مِنْ �شَجَرَةِ الْأَ

- ما نوعُ الألفاظِ: »المَواطن« و»م�صابيح« و»ينابيع«؟
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�إنها جموعُ تك�سيرٍ, الأوّلُ »مواطن« جاءَ على وزنِ »مفاعل«, والثاني »م�صابيح« 

والثالث »ينابيع« جاءا مماثلَينِ لوزنِ »مفاعيل«.

- �أمعرفةٌ هيَ �أم نكرةٌ؟

هي معرفةٌ.

- ما �إعرابها؟ 

ه الك�سرةُ.  مَواطن: م�ضافٌ �إليه مجرورٌ وعلامةُ جرِّ

و»م�صابيح« و»ينابيع«: مجرورانِ بحرفِ الجرِّ »من« وعلامةُ جرهما الك�سرةُ 

الظاهرةُ, وهما  م�ضافانِ.

- هل هي ممنوعةٌ منَ ال�صرفِ؟

ها الك�سرةُ, ولو كانت ممنوعةً منَ ال�صرفِ لكانت علامةُ  ,ّال لأنَّ علام���ةَ جرِّ ك

ها الفتحةُ بدلًا منَ الك�سرةِ. جرِّ

- لماذا لم تُمنع �إذاً من ال�صرفِ؟

فٌ بِـ»ال«, والثاني والثالثُ م�ضافانِ. لأنَّ الأوّلَ معرَّ

فاً بِـ »ال«. ين�صرفُ الإ�سمُ الممنوعُ من ال�صرفِ �إذا كان م�ضافاً �أو معرَّ

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظْ

���لُ التنوينَ وعلاماتِ  1- الا�س���مُ المن�صرفُ هو الا�س���مُ الذي يتقبَّ

الإع���رابِ الثا�ل�ثَ )ال�ضمةَ في الرف���عِ, والفتحةَ ف���ي الن�صبِ, 

(: »هذا مجاهدٌ«, »ر�أيتُ مجاهداً«, »مررتُ  والك�س���رةَ في الجرِّ

بمجاهدٍ«.

نُ, وتكونُ  2 - الا�س���مُ الممنوعُ من ال�صرفِ هو الا�سمُ ال���ذي لا ينوَّ

ه الفتحةُ عوَ����ضاً م���نِ الك�س���رةِ: »م���ررتُ بقناديلَ  علام���ةُ ج���رِّ

م�ضاءةٍ«.

3- يُمنَ���عُ الا�سمُ من ال����صرفِ �إذا كانَ وزنُه مماثلًا لأحدِ الوزنَينِ: 

»مفاعل« و»مفاعيل«, ب�شرطِ �أنْ يكونَ نكرةً غير م�ضافةٍ: »بَنَتِ 

الدولةُ م�صانعَ تعملُ ب�أ�ساليبَ حديثةٍ«.

4- ين����صرفُ الا�سمُ الممنوعُ من ال����صرفِ �إذا كانَ م�ضافاً: »بدَتْ 

فاً بِـ »ال«: »قلبُه مت�أثّرٌ بالمواعظِ«.  ملامحُ يقظةٍ«, �أو معرَّ
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رْفِالمُنْ�صَرِفُ الممنوعُ من ال�صَّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

التّنوي���نَ وعَلامَ���اتِ الإعْ���رَابِ  ا�س���مٌ يقب���لُ 

الثَّلاثَ:

هذا رَجُلٌ، رَ�أْيْتُ رَجُلًا، مَرَرْتُ بِرَجُلٍ

هِ الفَتْحَةَ  نُ وتَكُ���ونُ عَلامَ���ةُ جَ���رِّ ا�س���مٌ لا يُنَ���وَّ

عِوَ�ضاً من الكَ�سْرة

حَدِ وَزْنَيْ: »مَفَاعِلَ« 
َ
نَّ وَزْنَ���هُ جَاءَ مُمَاثلًا، لأ

َ
لأ

و»مَفَاعِيلَ«:

عَ�صَافِي���رُ  �أَ�شْجَارِهَ���ا  عَل���ى  حَدَائِ���قُ  »فَ����إِذَا 

دَةٌ«. مُغَرِّ

ف���اً  مُعَرَّ و 
َ
�أ اف���اً  مُ�ضَ كَانَ  �إّذَا  ���رِفُ  يَنْ�صَ ه���وَ 

بـ»ال«:

»بَدَتْ مَلامِحُ يَقْظةٍ«.

»لَمْ يَكُنْ لِلْعَرَبِ مِنَ المَعَارِفِ �إلِا القليلُ«.

الا�سْمُ
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ت ينــــــا تمـــــر

يحَةَ الله, فَ�إِنَّ الله قَدْ  عِظُوا بِمَوَاعِظِ الِله وَاقْبَلُ���وا نَ�صِ - انْتَفِعُ���وا بِبَيَ���انِ الِله وَاتَّ

عْمَالِ وَمَكَارِهَهُ 
َ
هُ مِنَ الْأ نَ لَكُمْ مَحَابَّ ةَ وَبَيَّ خَذَ عَلَيْكُمُ الْحُجَّ ةِ وَاتَّ لَيْكُمْ بِالْجَلِيَّ عْ���ذَرَ �إِ

َ
�أ

مَامَكُمْ؛ 
َ
ينَ �أ ابِقِينَ قَبْلَكُمْ وَالْمَا�ضِ بِعُوا هَذِهِ وَتَجْتَنِبُوا هَذِهِ ... فَكُونُوا كَال�سَّ مِنْهَا لِتَتَّ

احِلِ وَطَوَوْهَا طَيَّ الْمَنَازِلِ.  نْيَا تَقْوِي�ضَ الرَّ وا مِنَ الدُّ �ضُ قَوَّ

.)Q نهج البلاغة- )الإمام علي

دُهُ ... فَهُوَ  ابِيحُهُ وَ�سِرَاجاً لَا يَخْبُو تَوَقُّ  مَ�صَ
ُ
نْزَلَ عَلَيْهِ الْكِتَابَ نُوراً لَا تُطْفَ�أ

َ
- ثُمَّ �أ

مَعْدِنُ الْإِيمَ���انِ وَبُحْبُوحَتُهُ وَيَنَابِيعُ الْعِلْمِ وَبُحُورُهُ وَرِيَا�ضُ الْعَدْلِ وَغُدْرَانُهُ ... وَبَحْرٌ 

هَا الْوَارِدُونَ  بُهَا الْمَاتِحُونَ وَمَنَاهِ���لُ لَا يَغِي�ضُ لَا يَنْزِفُ���هُ الْمُ�سْتَنْزِفُ���ونَ وَعُيُونٌ لَا يُنْ�ضِ

لُّ نَهْجَهَا الْمُ�سَافِرُونَ.  وَمَنَازِلُ لَا يَ�ضِ

.)P ِفي ذكر الر�سول - Q نهج البلاغة- )الإمام علي
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1 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ:

�أ - فعلَ �أمرٍ.

رةِ للثِقَلِ. ب - فعلًا م�ضارعاً مبنياً على ال�ضمّةِ المقدَّ

ج - �ضميراً مت�صلًا في محل ن�صبِ مفعولٍ به.

 يكونُ ا�سمَ �إ�شارةٍ.
ً
د - مبتد�أ

2 - ما نوعُ الجموعِ الآتيةِ, وما مفرَدُ كلٍّ منها؟

»مواعظ«, »الأعمال«, »م�صابيح«, »بحور«.

3 - لم���اذا لم يُمنَ���عْ »مواعظ« من ال�صرفِ ف���ي الجملةِ الآتيةِ: 

»اتَّعِظُوا بِمَوَاعِظِ الِله«؟ 

4 - متى يُمنَعُ الجمعُ منَ ال�صرفِ؟

5 - �أع���رِبْ الجمل���ةَ الآتي���ةَ: » �أَنْ���زَلَ عَليَْ���هِ الْكِتَ���ابَ نُ���وراً لَا تُطْفَ�أُ 

مَ�صَابِيحُهُ«.

6 - �أذك���ر ثلاث���ة جملٍ مفيدة تحت���وي كلٍّ منها على ممنوعٍ من 

ال�صرف.
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المبتدَأُ والخبرُ

ف الطالبُ �إلى المبتدَ�أ والخبرِ.
َّ
�أن يتعر 11 .

ز بين �أنواعِ المبتَدَ�أ.
ّ
�أن يمي 22 .

ف �إلى �أحكامِ المبتَدَ�أ.
َّ
�أن يتعر 33 .

د �أنواعِ الخبرِ. �أن يعدِّ 44 .

أهداف الدرس:

الدرسُ السادس
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عظَمَةُ القرآنِ

:  الن�صُّ

الق���ر�آنُ الكري���مُ كتابُ الِله تعال���ى. ذاكَ كتابٌ لا بدَّ منَ الانتف���اعِ من قراءتهِ, 

والنهلِ من �أ�سرارهِ.

 العق���لِ, وت�شفي �سقمَ 
َ
الق���ر�آنُ ن���ورٌ, وهو منهلُ المعرف���ةِ. والمعرفةُ تروي ظم�أ

القلبِ. 

الق���ر�آنُ قيمتُ���ه في نزولِه من عندِ الِله, و�أنّه يحتوي كلامَ���ه, وينقلُ �إلى النا�سِ 

ه ومواعظِه, و�أنْ لا  �صِ ر في ق�صَ �أحكامَ���ه. فالواجبُ �أنْ يقر�أ الم�سلمُ �آيات���هِ, ويتفكَّ

راً, والّذي يتّخ���ذُهُ رفيقاً يجدُهُ م�ؤن�ساً  يهم���لَ ذلكَ, فمَنْ يت���ركْ قراءتَه يكنْ مق�صّ

وهادي���اً. و�أنْ ي�أخ���ذَ المرءُ منْ معارِفِه خيرٌ له و�أنف���عُ. و�أيُّ كتابٍ �أف�ضلُ منْ كتابٍ 

و�صفَ���ه الإمامُ عل���يٌّ Q بقوله: »�إِنَّ الْقُ���رْ�آنَ ظَاهِ���رُهُ �أَنِيقٌ وَبَاطِنُ���هُ عَمِيقٌ, لَا 

لُمَاتُ �إِلَّا بِهِ«؟ ي غَرَائِبُهُ, وَلَا تُكْ�شَفُ الظُّ تَفْنَى عَجَائِبُهُ وَلَا تَنْقَ�ضِ

:  حولَ الن�صِّ

ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملةَ الآتيةَ: »القر�آنُ نورٌ«.

- هل هذه الجملة تامّةٌ مفيدةٌ؟

نعم, �إنّها جملةٌ مفيدةٌ تامّةُ المعنى.

- ممَّ تت�ألّف؟ 
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تت�ألّفُ من ا�سمَيْنِ مرفوعَينِ, الأوّلُ »القر�آنُ«, ابتد�أت بهِ الجملةُ, والثاني »نورٌ« 

مَ معنى الجملةِ. تمَّ

- ما العلاقةُ بينَ الا�سمين؟

بينهم���ا علاقةُ حُكمٍ و�إخبارٍ, لأنَّ في قولنا » الق���ر�آنُ نورٌ« حكماً على »القر�آن« 

ب�أنّ���ه »ن���ورٌ«, �أي �إخب���اراً عنه ب�أنّ���ه كذلكَ. فـ»الق���ر�آنُ« مخبَرٌ عن���ه محكومٌ عليه, 

و»نور« مخبَرٌ به محكومٌ به.

- ماذا ن�سمّي هذه العلاقة؟ 

ن�سمّيها علاقةَ �إ�سنادٍ.

- م���اذا ن�سمّ���ي الا����سمَ المخبَ���رَ عن���ه المحكومَ علي���ه »القر�آن« الّ���ذي تبد�أُ به 

الجملةُ؟

.» ن�سمّيهِ »المبتدَ�أَ

- ماذا ن�سمّي المخبَرَ به المحكومَ به »نور«؟

ن�سمّيه »الخبرَ«.

نةَ من مبتدَ�إٍ وخبرٍ؟ - ماذا ن�سمّي الجملةَ المكوَّ

, وهو 
ُ
نُ م���ن ركنينِ �أ�سا�سينِ, هم���ا: المبتدَ�أ ن�سمّيه���ا جمل���ةً ا�سميّةً, وهي تتكوَّ

»الم�سنَدُ �إليه« والخبرُ, وهوَ »الم�سنَدُ«.

المبتد�أُ هوَ ا�سمٌ مرفوعٌ يُذكَرُ غالباً في ابتداءِ الجملةِ لنخبرَ عنه.

والخبرُ هو ا�سمٌ مرفوعٌ نخبرُ به عن المبتد�أ ويتمّمُ معنى الجملةِ.

نُ المبتد�أُ والخبرُ جملةً مفيدةً تامّةً ت�سمّى الجملةَ الا�سمِيةَ. يكوِّ

 ا�ــــــستنتـاج
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�أوّلًا:XX أنواعُ المبتدأ: 

منه���لُ  »ه���و  كت���ابٌ«,  »ذاك  ن���ورٌ«,  »الق���ر�آنُ  الآتي���ةَ:  الجمَ���لَ  لنت�أمّ���لْ   -1

المعرفةِ«.

- ما نوعُ هذه الجملِ؟

نُ كلٌّ منها من مبتدَ�أ وخبرٍ. �إنّها جملٌ ا�سميّةٌ, يتكوَّ

- كيف جاءَ المبتد�أُ في كلٍّ منها؟

 
ُ
 في الجمل���ةِ الأولى ا�سماً ظاهراً �صريحاً »القر�آن«, وجاء المبتد�أ

ُ
جاءَ المبتد�أ

ف���ي الجمل���ةِ الثانيةِ ا�سمَ �إ����شارةٍ مبنيّاً »ذاك«, وج���اءَ في الجمل���ةِ الثالثةِ �ضميراً 

منف�صلًا مبنيّاً »هو«.

- ماذا نقولُ في �إعرابِ المبتدَ�أ في كلٍّ منها؟

 مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضمةُ الظاهرةُ.
ٌ
نقول الآتي: »القر�آن« مبتدَ�أ

»ذاك«: ذا: ا�سمُ �إ�شارةٍ مبنيٌّ على ال�سكونِ في محلِّ رفعِ مبتد�إٍ, والكافُ حرفُ 

خطابٍ. »هو«: �ضميرُ رفعٍ منف�صلٌ مبنيٌّ علي الفتحِ في محلِّ رفعِ مبتدَ�أ. 

- ماذا نقولُ عنِ الجملةِ الآتيةِ: »الذي يتّخذُهُ رفيقاً يجدُهُ م�ؤن�ساً«؟

نقول: �إنّها جملةٌ ا�سميةٌ بد�أت با�سمٍ مو�صولٍ مبنيٍّ على ال�سكونِ في محلِّ رفعِ 

مبتد�أ.

- وماذا نقولُ عنِ الجملةِ الآتيةِ: »�أيُّ كتابٍ �أف�ضلُ«؟

 مرفوعٌ وعلامةُ 
ٌ
نق���ول: �إنّها جمل���ةٌ ا�سميةٌ بد�أتْ با�س���مِ ا�ستفهامٍ, وهوَ مبت���د�أ

رفعِه ال�ضمةُ الظاهرةُ.

2- ن�ستخرجُ منَ الن�صِّ الجملةَ الآتيةَ: »�أنْ ي�أخذَ المرءُ منْ معارِفِه خيرٌ له«. 

- هل هذه الجملةُ تامةٌ مفيدةٌ؟

نعم, هيَ كذلك.
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- ما �إعرابها؟

»�أَنْ«: ح���رفُ ن�صبٍ. و»ي�أخ���ذَ«: فعلٌ م�ضارعٌ من�صوبٌ بِ���ـ»�أن«, وعلامةُ ن�صبِه 

الفتح���ةُ الظاه���رةُ. و»الم���رءُ«: فاع���لٌ مرف���وعٌ وعلامةُ رفع���هِ ال�ضم���ةُ الظاهرةُ. 

لُ م���نْ »�أنْ ي�أخ���ذَ الم���رءُ« في محلِّ رف���عِ مبتد�أ, خب���رُه »خيرٌ«,  والم����صدَرُ الم����ؤَوَّ

والتقديرُ: »�أخذُ المرءِ من معارفهِ خيرٌ له«.

ي�أتي المبتد�أُ ا�سماً �صريحاً, ويكونُ:

- ا�سماً ظاهراً. مثل: القر�آن نورٌ.

- �أو ا�سمَ �إ�شارةٍ. مثل: ذاك كتابٌ.

- �أو �ضميراً منف�صلًا. مثل: هو نهل المعرفة.

- �أو ا�سماً مو�صولًا. مثل: الذي يتّخذه مفيداً يجده م�ؤن�ساً.

- �أو ا�سمَ ا�ستفهامٍ. مثل: �أيُّ كتاب �أف�ضل.

لًا. �أنّ م�أخذ المرء ... )�أخذ المرء...(. وقد ي�أتي المبتد�أُ م�صدراً م�ؤوََّ

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX أحكامُ المبتدأِ:

لنت�أمّلْ الجملتَينِ الآتيتَينِ: »القر�آنُ نورٌ«, »هو منهلُ المعرفةِ«.

- كيف جاءَ المبتد�أُ في هاتينِ الجملتينِ, معرَباً �أم مبنيّا؟ً

 الأوّلُ »الق���ر�آن«: مع���رَبٌ مرف���وعٌ, وعلام���ةُ رفعهِ ال�ضم���ةُ الظاهرةُ. 
ُ
المبت���د�أ

.  الثاني »هو« �ضميرٌ منف�صلٌ مبنيٌّ في محلِّ رفعِ مبتدَ�أِ
ُ
والمبتد�أ

- �أمعرفةً جاءَ كلٌّ منهما �أم نكرةً؟

 
ُ
 الأوّلُ »الق���ر�آن« معرفةٌ, بدليلِ دخ���ولِ »ال التعري���ف« عليه, والمبتد�أ

ُ
المبت���د�أ

الثاني »هو« معرفةٌ �أي�ضاً, لأنَّ ال�ضمائرَ منَ المعارفِ.
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- يكونُ المبتد�أُ معرَباً مرفوعاً �أو مبنيّاً في محلِّ رفعٍ.

 - الأ�صلُ في المبتد�أِ �أنْ يكونَ معرفةً.

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX أنواعُ الخبرِ:

ن�ستخرجُ منَ الن�صِّ الجمَل الآتيةَ: »القر�آنُ نورٌ«, »المعرفةُ تروي ظم�أَ العقلِ«, 

»القر�آنُ ظاهرُهُ �أنيقٌ«, »قيمتُه في نزوله«, »الواجبُ �أنْ يقر�أَ الم�سلمُ«.

- ما نوعُ هذهِ الجمَلِ؟

�إنّها جملٌ ا�سميّةٌ, تت�ألّفُ كلُّ جملةٍ منها من مبتد�أٍ وخبرٍ.

- ما نوعُ الخبرِ في كلٍّ منها؟ 

ف���ي الجمل���ةِ الأولى: �أخبرْنا عنِ المبت���د�أِ »القر�آن« بالا�سم »ن���ورٌ«, وهو ا�سمٌ 

, وعلامةُ رفعهِ ال�ضمةُ الظاهرةُ. مفرَدٌ )�أي غيرُ جملةٍ( مرفوعٌ لأنّه خبرُ المبتدَ�أِ

وفي الجملةِ الثانيةِ: �أخبرْنا عنِ المبتد�أِ »المعرفةُ« بجملةِ ب�أنّها »تروي ظم�أَ 

نةٌ منَ الفعلِ والفاعلِ الم�ستتِرِ. العقلِ«, وهي جملةٌ فعليةٌ مكوَّ

وف���ي الجمل���ةِ الثالثةِ: �أخبرْنا عنِ المبت���د�أِ »القر�آن« بجملةِ »ظاه���رُه �أنيقٌ«, 

وهي جملةٌ ا�سميّةٌ مكوّنةٌ من مبتد�أٍ ثانٍ »ظاهر« وخبرِه »�أنيق«.

و�أخبرْنا في الجملةِ الرابعةِ عنِ المبتد�أِ »قيمة« بالجارِّ والمجرورِ »في نزوله«, 

وهو �شبهُ جملةٍ.

لِ من  - و�أخبرْنا في الجملةِ الخام�س���ةِ عنِ المبتد�أِ »الواجب« بالم�صدرِ الم�ؤَوِّ

»�أنْ« وما بعدَها, والتقديرُ: »الواجبُ قراءةُ الم�سلمِ«.
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ي�أتي الخبرُ:

1- ا�سماً مفرَداً �صريحاً )غير جملةٍ(. »مثل القر�آن نورٌ«.

لًا. الواجب »�أن يقر�أ الم�سلم« الم�صدر الم�ؤوّل - »قراءَةُ«. 2- �أو م�صدَراً م�ؤوَّ

3- �أو جملةً فعليةً.  »المعرفة تروي ظمـ�أ العقل«.

4- �أو جملةً ا�سميّةً. مثل: »القر�آن ظاهرُه �أنيق«.

5- �أو �شبهَ جملةٍ. مثل: »قيمته في منزلته«.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

 هو ا�سمٌ مرفوعٌ ي�أتي غالباً في ابت���داءِ الجملةِ لنُخبرَ 
ُ
1- المبت���د�أ

عنه. 

���مُ معنى  والخب���رُ ه���و ا�سمٌ مرف���وعٌ, نُخبرُ ب���ه عنِ المبت���د�أ, ويتمِّ

الجملةِ.

 والخبرُ جملةً مفيدةً تامّةً ت�سمّى الجملةَ الا�سمُيةَ, 
ُ
2- يكونُ المبتد�أ

نحو: »العلمُ نورٌ«.

- أنواعُ المبتدأ:

1- ي�أتي المبتد�أُ ا�سماً �صريحاً ويكونُ:

- ا�سماً ظاهراً: »المجاهدُ بطلٌ«.

- �أو ا�سمَ �إ�شارةٍ: »ذاكَ مدرِّ�سٌ«.
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- �أو �ضميراً منف�صلًا: »هو م�ؤمنٌ«.

- �أو ا�سماً مو�صولًا: »الذي يتابعُ ال�شرحَ ينتفعُ«.

- �أو ا�سمَ ا�ستفهامٍ: »�أيُّ الكتبِ �أنفعُ«؟

لًا: »و�أن ت�صوموا خيرٌ لكم«. 2- وقد ي�أتي المبتد�أُ م�صدراً م�ؤوَّ

- أحكامُ المبتدأِ:

 ا�سم���اً معرَباً مرفوع���اً, �أو مبنيّاً ف���ي محلِّ رفعٍ: 
ُ
- يك���ونُ المبت���د�أ

»المعلمُ فا�ضلٌ«, »هذه رو�ضةٌ«.

- أنواعُ الخبرِ: 

ي�أتي الخبرُ:

»البح���ر  جمل���ةٍ(:  )غي���ر  مف���رداً  مرفوع���اً  �صريح���اً  ا�سم���اً   -

م�ضطربٌ«.

لًا في محلِّ رفعٍ: »الوا�ضحُ �أنّك ناجحٌ«. - �أو م�صدراًً م�ؤوَّ

- �أو جملةً فعليةً في محلِّ رفعٍ: »المطرُ ي�سقي الأر�ضَ«.

- �أو جملةً ا�سميّةً في محلِّ رفعٍ: »الجبلُ قمّتُه عاليةٌ«.

�أو �شب���هَ جملةٍ في محلِّ رف���عٍ : »ال�ضيفُ في المنزلِ«, »ال�سفينةُ 

فوقَ الماءِ«, »ال�سفرُ غداً«.
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الخَبَرُالمُبْتَدَ�أُ

هُوَ المُ�سْنَدُ الَّذي تَتِمُّ بِهِ مَعَ المُبْتَدَ�إِ فَائِدَةٌ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

 ، لٌ، مُعْ���رَبٌ �أَوْ مَبْنِ���يٌّ وْ مُ����ؤَوَّ رِي���حٌ �أَ ا�سْ���مٌ �صَ

(، نَذْكُرُهُ  ً مُعَ���رّفٌ، مَرْفُوعٌ )لَفْظاً �أَوْ مَحَّال

عَ���ادَةً ف���ي ابت���داءِ الجُمْل���ةِ لِنُخْبِ���رَ عَنْ���هُ: 

»البَحْ���رُ هَائِ���جٌ« – »ه���ذِهِ رَوْ�ضَ���ةٌ« – »�أَنْ 

تَجْتَهدُوا خَيْرٌ لَكُمْ«.

رِيحاً: »البَحْرُ هَائِجٌ«. يكونُ ا�سماً �صَ

حُ �أَنَّكَ نَاجِحٌ«. لًا: »الوَا�ضِ �أو ا�سْماً مُ�ؤَوَّ

ةً: »المَطَرُ يَ�سْقِي الأرْ�ضَ«. وْ جُمْلَةً فِعْلِيَّ
َ
�أ

تُهُ عَالِيَةٌ«. ةٌ: »الجَبَلُ قِمَّ وْ جُمْلَةً ا�سميَّ
َ
�أ

يْفُ في المَنْزِلِ«. وْ �شِبْهَ جُمْلَةً: »ال�ضَّ
َ
�أ

ةُ الجُمْلَةُ الا�سْمِيَّ
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عي���دُ الغديرِ عيدٌ جلي���لٌ لدى الم�سلمينَ, وه���وَ عيدُ الِله الأكبَ���رُ, وعيدُ الولايةِ 

والإمام���ةِ. وهوَ �سلط���انُ الأعيادِ, وف�ضلُهُ عليها وا�ضحٌ, ون���ورُهُ في ال�سماءِ �ساطعٌ.  

يق���ولُ الإمامُ ال�صادق عليهِ ال�ا�ل�صةُ وال�سلامُ في حقّ هذا الي���ومِ: »هو عيدُ الِله 

الأكب���رُ، وم���ا بع���ثَ الُله عزَّ وج���لَّ نبيّاً �إلّا وتعبّ���دَ في هذا اليومِ، وع���رفَ حرمتَه، 

وا�سم���ه ف���ي ال�سم���اءِ ي���ومُ العه���دِ المعهودِ، وف���ي الأر�ضِ ي���ومُ الميث���اقِ الم�أخوذِ 

والجمعِ الم�شهودِ«.

ةِ ه���ذا اليومِ تظهرُ ل���هُ كَثرةُ الأحادي���ثِ والرواياتِ التي  والّ���ذي يع���ودُ �إلى ق�صّ

ةَ هذا اليومِ العظيمِ. ويكفي �أنْ نعرفَ �أنَّ الر�سولَ الأكرمَ �صلّى الُله  تق�صُّ لناَ ق�صّ

عليهِ و�آلِهِ قال فيه: »مَنْ كنتُ مولاهُ فعليٌّ مولاهُ«.

فلنَحم���دِ الَله تعالى عل���ى هذهِ النعمةِ العظيم���ةِ, نعمةِ موالاةِ �أمي���رِ الم�ؤمنينَ 

و�أبنائ���هِ الأئمّةِ R, فالثاب���تُ �أنَّ ولايَتَهم هي ال�شرفُ ف���ي الدنيا, والنجاةُ في 

بِعْهم ينَلْ خيرَ الدارَي���نِ. ولْنعمَلْ ما في و�سْعنا للنهلِ منْ علومِهم  الآخ���رةِ, ومَنْ يَتَّ

دَ منها خيرٌ لنا ممّا طلعتْ عليهِ ال�شم�سُ. ومواعِظهم, ف�أنْ نتزوَّ
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1 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ فعلًا م�ضارعاً مجزوماً, و�أعربْه.

2 - ا�ستخ���رجْ م���نَ الن����صِّ فعاً�ل� م�ضارع���اً تك���ون علام���ةُ رفع���ه 

رةُ للثقَل. ال�ضمّة المقدَّ

3 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ جمعَ تك�سيرٍ, و�أعربْه.

4 - ا�ستخ���رجْ جملتََي���نِ فعلِيَّتَينِ, يك���ونُ الفاعلُ في الأولى ا�سماً 

ظاهراً, وفي الأخرى �ضميراً م�ستتراً.

تَي���نِ, يكون���ث الخب���رُ ف���ي الأول���ى  5 - ا�ستخ���رجْ جملتََي���نِ ا�سميَّ

مفرَداً, وفي الثانيةِ جملةً فعليةً.

6 - ا�ستخرجْ مبتد�أً يكونُ �ضميراً منف�صلًا.
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كانَ وأخواتُـها

ف الطال��بُ �إل��ى الفع��لِ الت��امِّ والفع��لِ 
َّ
�أن يتع��ر 11 .

الناق�صِ.

�أن ي�ستذكر عملِ الأفعالِ الناق�صةِ. 22 .

د �أخواتِ »كانَ«. �أن يعدِّ 33 .

ف �إلى ا�سمِ »كانَ« و�أخواتِها.
َّ
�أن يتعر 44 .

رِ »كانَ« و�أخواتِها.
َ
ف �إلى خب

َّ
�أن يتعر 55 .

ف �إلى ت�صريفِ الأفعالِ الناق�صةِ.
َّ
�أن يتعر 66 .

أهداف الدرس:

الدرسُ السابع
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قبسات

:  الن�صُّ

تٍ فَا�سْتكَْبرَُوا  َالَّص ياَتٍ مُفَ�
َ
مَ �آ فَادِعَ وَالدَّ لَ وَال�َّض وفَانَ وَالْجَرَادَ وَالْقُمَّ رْ�سَلْناَ عَلَيْهِمُ الطُّ

َ
{فَ�أ

وَكَانوُا قَوْمًا مُجْرِمِينَ}

 )الأعراف: 133(.

ا وَهُوَ كَظِيمٌ} حْمَنِ مَثلًَا ظَلَّ وَجْهُهُ مُ�سْوَدًّ رَبَ لِلرَّ حَدُهُمْ بِمَا �ضَ
َ
رَ �أ {وَ�إِذَا بُ�شِّ

)الزخرف: 17(.

ينِ وَمَوَالِيكُمْ  باَءَهُمْ فَ�إِخْوَانكُُمْ فِي الدِّ
َ
قْ�سَطُ عِنْدَ الِله فَ�إِنْ لمَْ تعَْلَمُوا �آ

َ
باَئِهِمْ هُوَ �أ

َ
{ادْعُوهُمْ لِآ

دَتْ قُلُوبكُُمْ وَكَانَ اللهُ غَفُورًا رَحِيمًا} تمُْ بِهِ وَلكَِنْ مَا تعََمَّ
ْ
خْطَ�أ

َ
وَليَْ�سَ عَلَيْكُمْ جُناَحٌ فِيمَا �أ

 )الأحزاب: 5(.

بحَُوا فِي دَارِهِمْ جَاثِمِينَ}  �صْ
َ
جْفَةُ فَ�أ خَذَتْهُمُ الرَّ

َ
{فَ�أ

)الأعراف: 78(.

بَحَتْ  �صْ
َ
مُلُونَ بَعِيداً وَيَبْنُونَ مَ�شِيداً وَيَجْمَعُونَ كَثِيراً؛ كَيْفَ �أ ذِينَ يَ�أْ يْتُمُ الَّ

َ
مَا رَ�أ

َ
- �أ

زْوَاجُهُمْ لِقَوْمٍ �آخَرِينَ, 
َ
مْوَالُهُمْ لِلْوَارِثِينَ وَ�أ

َ
ارَتْ �أ بُيُوتُهُمْ قُبُوراً وَمَا جَمَعُوا بُوراً، وَ�صَ

ئَةٍ يَ�سْتَعْتِبُونَ؟ لَا فِي حَ�سَنَةٍ يَزِيدُونَ وَلَا مِنْ �سَيِّ

)Q ٌّالإمامُ علي( 

زْمَ���انِ الْفَتَرَاتِ عِبَادٌ 
َ
�َاؤُهُ فِي الْبُرْهَ���ةِ بَعْدَ الْبُرْهَةِ، وَفِي �أ تْ �آل ِ عَزَّ - مَ���ا بَ���رِحَ ِلهل
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بَحُوا بِنُ���ورِ يَقَظَةٍ فِي  نَاجَاهُ���مْ فِ���ي فِكْرِهِ���مْ وَكَلَّمَهُمْ فِ���ي ذَاتِ عُقُولِهِ���مْ، فَا�سْتَ�صْ

فْئِدَةِ.
َ
�سْمَاعِ وَالْأ

َ
ارِ وَالْأ بْ�صَ

َ
الْأ

)Q ٌّالإمامُ علي( 

تَى؛ �إِلَّا 
َ
هْلِهِ مِنَ الْحَظِّ فِيمَا �أ

َ
هِ وَعِنْدَ غَيْرِ �أ عِ الْمَعْرُوفِ فِي غَيْرِ حَقِّ - لَيْ�سَ لِوَا�ضِ

جْوَدَ يَدَهُ 
َ
الَ، مَ���ا دَامَ مُنْعِماً عَلَيْهِمْ مَا �أ �شْرَارِ وَمَقَالَةُ الْجُهَّ

َ
مَحْمَ���دَةُ اللِّئَامِ وَثَنَاءُ الْأ

وَهُوَ عَنْ ذَاتِ الِله بِخَيْلٌ.

)Q ٌّالإمامُ علي( 

وْ لِدَفْ���عِ الْمَوْتِ �سَبِيًال لَكَانَ ذَلِكَ �سُلَيْمَانَ 
َ
لَى الْبَقَاءِ �سُلَّماً �أ حَداً يَجِدُ �إِ

َ
نَّ �أ

َ
- لَ���وْ �أ

بْنَ دَاوُدَ.

عْيُنُهُمْ بَاكِيَةً.
َ
نْيَا زَاكِيَةً وَ�أ عْمَالُهُمْ فِي الدُّ

َ
- كَانَتْ �أ

 )الإمامُ عليٌّ Q في ذكرِ المتّقينَ(

- عن عليّ بنِ الح�سينِ Q, قالَ: �صلّى �أميرُ الم�ؤمنينَ Q ثمّ لم يزلْ 

ف���ي مو�ضعهِ حتّى �صارتِ ال�شم�سُ على قَيدِ رمحٍ, و�أقبلَ على النا�سِ بوجههِ, فقالَ: 

داً.  والِله لقد �أدرَكْنا �أقواماً كانوا يبيتون لربّهم �سجَّ

)م�شكاة الأنوار(

- خ���رج يوم���اً الإمام زينُ العابدي���نَ Q يم�شي في �أ�س���واقِ دم�شقَ، فلقيَهُ 

المنهالُ بنُ عَمروٍ, فقالَ: كيف �أم�سيتَ يا ابنَ ر�سولِ الِله؟ قالَ: �أم�سينا كمثلِ بني 

�إ�سرائيلَ في �آلِ فرعَونَ؛ يذبّحونَ �أبناءَهم و ي�ستحيُونَ ن�ساءَهم. يا منهالُ, �أم�ستِ 

الع���ربُ تفتخ���رُ على العجمِ ب�أنَّ محمّ���داً منها, و�أم�ست قري�شٌ��� تفتخرُ على �سائرِ 

دون, ف�إنّا  العربِ ب�أنَّ محمّداً منها, و�أم�سينا مع�شرَ �أهلِ بيتِه و نحنُ مقتولونَ م�شرَّ

لله و�إنّا �إليهِ راجعونَ ممّا �أم�سينا فيهِ يا منهالُ. 

)مثيرُ الأحزان �ص : 106(.
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الفعلُ التامُّ والفعلُ الناقصُ:

1 - لنت�أمّلْ الجملتَينِ الآتيتَينِ: »�أجرَمَ القومُ« و»كانوا قوماً مجرمينَ«.

- ما نوعُ الجملةِ الأولى؟

�إنّه���ا جملةٌ فعليةٌ م�ؤلّفةٌ من الفعل »�أجرمَ« وه���و الم�سنَدُ, ومن الفاعلِ »القومُ« 

وهو الم�سنَدُ �إليهِ.

؟ - ما نوعُ الفعلِ »�أجرمَ« وعلى ماذا يدلُّ

�إنّ���ه فعلٌ ما�ضٍ لازمٌ, ويدلُّ عل���ى �أنَّ الحدثَ وهو »الإجرام« قد ح�صلَ في زمنٍ 

نُ دلالتَينِ هما: الحدَثُ والزمانُ. قد فاتَ, فهو يت�ضمَّ

نا جملةًً تامّةً مفيدةً؟ - هل اكتفى الفعل »�أجرَمَ« بفاعلهِ »القوم« ليكوِّ

نعم, �إنّه �إكتفى بمرفوعهِ »القوم« وكوّنا معاً جملةً تامّةً مفيدةً.

مّنُ دلالتَي���نِ )الحدثَ والزم���انَ(, ويكتفي  - م���اذا ن�سمّ���ي الفع���لَ ال���ذي يت�ضَ

نا معاً جملةً تامّةً مفيدةً؟ بمرفوعِه, ليكوِّ

ن�سمّيه فعلًا تامّاً.

2 - لنلاحظِ الجملةَ التاليةَ: »كانوا قوماً مجرمينَ«.

- ما نوعُ »كانَ«؟

�إنّه فعلٌ ما�ضٍ.

؟ - هل هوَ فعلٌ تامٌّ

,ّال لي�سَ فعلًا تامّاً ل�سبَبَينِ: ك

نُ معنى حَدَثٍ منَ الأح���داثِ, �إنّما يدلُّ على الزمَنِ فقط,  مَّ الأوّلُ: �أنّ���ه لا يت�ضَ

فالجملةُ تُخبِرُنا عن �أمرٍ ح�صلَ في الزمنِ الما�ضي.
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نُ معَ مرفوعِهِ »القوم« جملةً مفي���دةً تامّةً, فلو قلْنا: »كانوا  الثان���ي: �أنّه لا يك���وِّ

قوم���اً« و�سكَتْن���ا كانتِ الجمل���ةُ ناق�صةً لأنّنا لم نفهمْ ما بالُ الق���ومِ, ولا بدَّ من �أنْ 

ن�أتيَ باللفظِ »مجرمين« لت�صبحَ الجملةُ تامّةً ومفيدةً.

نُ معَ مرفوعِه  هُ الدلالةُ على الحدَثِ, ويكوِّ - ماذا ن�سمّي الفعلَ الذي تنقُ�صُ

جملةً ناق�صةً غيرَ تامّةٍ؟

ن�سمّيهِ فعلًا ناق�صاً.

- هل يرفَعُ فاعلًا؟

,ّال لأنَّ الفعلَ الناق�صَ لا يرفعُ فاعلًا. ك

���نُ دلالَتَي���نِ هم���ا: الح���دَثُ والزم���نُ, وه���و يكتف���ي  : فع���لٌ يت�ضمَّ الفع���لُ الت���امُّ

نا جملةً مفيدةً تامّةً. بمرفوعِه )فاعله( ليكَوِّ

نُ معَ  : فع���لٌ يدلُّ عل���ى الزمنِ, ولا يدلُّ عل���ى الحدَثِ, وه���و لا يُكَوِّ الفع���لُ الناق����صُ

مرفوعِه جملةً مفيدةً تامّةً.

 ا�ــــــستنتـاج

ثانياً:XX عملُ الأفعالِ الناقصةِ:

لنلاحظِ الجملةَ التاليةَ: »كَانَتْ �أَعْمَالُهُمْ زَاكِيَةً«.

- ما نوعُ »كانتْ«؟

�إنّه فعلٌ ما�ضٍ ناق�صٌ ات�صلت به تاءُ الت�أنيثِ.

- لو حذفناه منَ الجملةِ فكيف تُ�صبحُ؟

ت�صبحُ كالآتي: »�أَعْمَالُهُمْ زَاكِيَةٌ«.

- ما نوعُ هذهِ الجملةِ؟

�إنّها جملةٌ ا�سميّةٌ م�ؤلّفةٌ من مبتدَ�أٍ وخبرٍ مرفوعَينِ.
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- حينَ نُعيدُ �إدخالَ »كانَ« على الجملةِ, فما الذي يح�صلُ؟

بَ الخبرُ »زاكيةً«. يح�صلُ �أنْ ينت�صِ

- علامَ يدلُّ ذلكَ؟

يدلُّ ذلكَ على �أنّ للفعلِ الناق�صِ »كان« �أثراً �إعرابيّاً في الجملةِ: �إذ �إنّه يرفعُ المبتدَ�أَ 

)بعد �أن كانَ مرفوعاً بالابتداء(, وين�صبُ الخبرَ )بعد �أنْ كانَ مرفوعاً بالابتداءِ(.

- ماذا ن�سمّي المبتد�أَ والخبرَ بعد دخولِ »كانَ« عليهما؟

ن�سمّيهما: ا�سمَ »كانَ« وخبرَها.

نةِ من المبتد�أ والخبرِ,  تدخ���لُ الأفع���الُ الناق�صةُ على الجملةِ الإ�سمِيّةِ المكوَّ

لَ وي�سمّى ا�سمها, وتن�صبُ الثانيَ وي�سمّى خبرها. فترفعُ الأوَّ

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX أخواتُ »كانَ«:

ن�ستخرجُ منَ الن�صّ ما ي�أتي: »�أم�ستِ العربُ تفتخرُ على العجمِ«. 

- هل يمكنُ ت�أويلُ الفعلِ وما بعده بم�صدرٍ؟

نعم, نقولُ: »�أم�ستِ العربُ مفتخرةً على العجَمِ«.

- �إذا حذفنا »�أم�ست« ماذا نقولُ؟

نق���ولُ: »العربُ مفتخرةٌ على العج���مِ«. فتكونُ لفظةُ »مفتخرة« خبراً للمبتد�أ 

»العرب«.

- ما نوعُ »�أم�سى«؟

�إنّ���ه فعلٌ ما�ض���ٍ ناق�صٌ ي�شبهُ »كانَ« ف���ي عمله, �إذ دخلَ عل���ى المبتد�أ»العربُ« 

فرفعه, وعلى الخبر »مفتخرةٌ« فن�صبه )وفي الجملةِ الأولى جعلَ جملةَ »تفتخرُ« 
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في محلّ ن�صبِ خبرِ »�أم�سَتْ«(.

- ماذا ن�سمّي »�أم�سى«؟

ن�سمّيه �أختاً لـ »كانَ«.

- هل لِـ »كان« �أخواتٌ �أخرى؟

لِـ»كان« �إثنتا ع�شرةَ �أختاً هيَ الأفعالُ الناق�صةُ الآتيةُ: 

« و»لي�سَ« و»ما برح« و»ما  »�أ�صب���ح« و»�أ�ضح���ى« و»�أم�سى« و»باتَ« و»�صارَ« و»ظلَّ

« و»ما فتئَ« و»ما زالَ« و»ما دامَ«. انفكَّ

»كان« و�أخواتها ثلاثةُ ع�شر فعلًا هي:

« و»لي�سَ���« و»ما برح«  »كانَ« و»�أ�صب���ح« و»�أ�ضح���ى« و»�أم����سى« و»ب���اتَ« و»�صارَ« و»ظلَّ

« و»ما فتئَ« و»ما زالَ« و»ما دامَ«. و»ما انفكَّ

 ا�ــــــستنتـاج

رابعاً:XX اسمُ »كانَ« وأخواتهُا:

بَحُوا فِي دَارِهِمْ جَاثِمِينَ«,  �صْ
لنت�أمّلْ الجملَ الآتيةَ: »كَانَتْ �أَعْمَالُهُمْ زَاكِيَةً«, »�أَ

»�أم�سين���ا كمثلِ بني �إ�سرائيلَ«, »�أ�صب���حَ ما جمعوا بوراً«, »لكَانَ ذَلِكَ �سُليَْمَانَ بْنَ 

دَاوُدَ«.

- ما نوعُ هذهِ الجملِ؟

�إنّه���ا جملٌ فعليّةٌ, ب���د�أتِ الأولى بالفعلِ الناق�صِ »كانَ«, وب���د�أتِ الثانيةُ بالفعلِ 

الناق�صِ »�أ�صبحَ«, وبد�أتِ الثالثةُ بالفعلِ الناق�صِ »�صارَ«.

- ما ا�سمُ »كان«في الجملةِ الأولى؟

ا�س���مُ »كانَ« ه���و »�أعمالُه���م«, وهو ا�سمٌ ظاه���رٌ �صريحٌ مرف���وعٌ, وعلامةُ رفعهِ 

ال�ضمّةُ.
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- ما ا�سمُ »�أ�صبح« في الجملةِ الثانيةِ؟

ا�سمُ »�أ�صبحَ« هو »واو الجماعة«.

- ما ا�سمُ »�أم�سى« في الجملةِ الثالثةِ؟

ا�سمُ »�أم�سى« هو ال�ضميرُ المتَّ�صلُ »نا«.

- ما ا�سمُ »�أم�سى« في الجملةِ الرابعةِ؟

ا�س���مُ »�أم����سى« ه���و الإ�س���مُ المو����صولُ »ما«, وه���و مبنيٌّ ف���ي محلِّ رف���عِ ا�سمِ 

»�أم�سى«.

- ما ا�سمُ »كانَ« في الجملةِ الخام�سةِ؟

ا�سمُ »كانَ« هو ا�سمُ الإ�شارةِ »ذلك«, وهو مبنيٌّ في محلِّ رفعِ ا�سمِ »كانَ«.

ي�أتي ا�سمُ »كانَ« و�أخواتها منَ الأفعالِ الناق�صةِ:

- ظاهراً.

- �أو ا�سمَ �إ�شارةٍ.

- �أو ا�سماً مو�صولًا.

- �أو �ضميراً بارزاً متّ�صلًا.

- �أو �ضميراً م�ستتراَ.

 ا�ــــــستنتـاج

خام�اًس:XX خبرُ »كانَ« وأخواتها:

1 - ن�ستخ���رجُ م���ن الن����صِّ الجم���لَ الآتي���ةَ: »كانت �أعمالُه���م زاكي���ةً«, »�أم�سَتِ 

ارَتْ �أَمْوَالُهُمْ لِلْوَارِثِينَ«.  «, »�صَ العَربُ تفتخرُ على العَجمِِ

- ما نوعُ الجملِ المذكورةِ؟
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�إنّها جملٌ فعليّةٌ, بد�أتِ الأول���ى بالفعلِ الناق�صِ »كانت«, وبد�أتِ الثانيةُ بالفعلِ 

الناق�صِ »�أم�سَتْ«, وبد�أتِ الثالثةُ بالفعلِ الناق�صِ »�صارَتْ«.

- ما ا�سمُ كلٍّ منَ الأفعالِ ال�سابقةِ؟

»�ص���ارت«:  »الع���رب«, وا�س���مُ  »�أم����ست«:  »�أعماله���م«, وا�س���مُ  »كان���ت«:  ا�س���مُ 

»�أموالهم«.

- وما خبرُ كلٍّ منَ الأفعالِ المذكورةِ؟ وما نوعُه؟

خب���ر »كان���ت« في الجملةِ الأول���ى: »زاكية«, وهو ا�سمٌ مف���ردٌ )�أي غيرُ جملةٍ(, 

ظاهرٌ و�صريحٌ.

وخبر »�أم�ست« ف���ي الجملةِ الثانيةِ: جملةُ »تفتخرُ« الفعليّةُ, الم�ؤلّفةُ منَ الفعلِ 

والفاعلِ الم�ستترِ. 

وخبر»�صارت«: �شبه الجملة »للوارثينَ«.

.» 2 - لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »باتتِ الريحُ هبوبُها قويٌّ

- ما نوعُ هذه الجملةِ؟

�إنّها جملةٌ فعليةٌ, بد�أت بالفعلِ الناق�صِ »باتت«. 

- ما ا�سمُ فعلِ »باتت« في الجملةِ؟

ا�سمُ »باتت«: »الريح«.

- وما خبرُ الفعلِ الناق�صِ »باتت«؟ وما نوعُه؟

خبر »باتت«: الجملةُ الا�سمِيّةُ »هبوبها قويّ«.
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ي�أتي خبرُ »كانَ« و�أخواتها:

- ا�سماً ظاهراً �صريحاً: كانت �أعمالهم زاكيةُ.

- �أو جملةً فعليّةً: كانت المقاومة تدكُّ مواقعَ العدوّ.

- �أو جملةً ا�سميّةً: كانت المعركة نتائجها حا�سمةٌ.

. - �أو �شبهَ جملةٍ: كانت الهزيمة للعدوِّ

 ا�ــــــستنتـاج

�اسد�اًس:XX تصريفُ الأفعالِ الناقصةِ:

فُ الفعلُ الناق�صُ »كانَ« في الأزمنةِ الثلاثةِ »الما�ضي والم�ضارعِ  - هل يت�صرَّ

والأمرِ« ومعَ ال�ضمائرِ كافّةً؟

فُ الفعلُ الناق�صُ »كانَ« في الأزمن���ةِ الثلاثةِ ومعَ ال�ضمائرِ كافّةً,  نع���م, يت�صرَّ

, نقولُ: »كانَ, يك���ونُ, كُنْ«... ويبقى عاملًا عم���ل كان الما�ضية من  كالفع���لِ التامِّ

حيث رفع المبتد�أ ون�صب الخبر.

فُ مثلها ت�صرّفاً كاملًا في الأزمنةِ الثلاثةِ؟ - وهل �أخواتُ »كانَ« تت�صرَّ

فها �إلى ثلاثةِ �أق�سامٍ: �أخواتُ »كانَ« تُق�سَمُ من حيث تَ�صرُّ

 ق�سمِ يت�صرّفُ ت�صرّفاً كاملًا في الأزمنةِ الثلاثةِ, بمعنى �أنّه يُ�صاغُ من ما�ضيهِ 

الم����ضارعُ والأمرُ, وي�شملُ: »كان«, »�أ�صبح«, »�أ�ضح���ى«, »�أم�سى«, »بات«, »�صار«, 

.» »ظلَّ

فُ ت�صرّفاً ناق����صاً, �إذ لا ي�أتي منه �إلّا الما�ضي والم�ضارعُ, وهو:  وق�س���مٍ يت�صرَّ

»ما انفكّ«, »ما فتئ«, »ما زال«, »ما برحَ«.

فُ �أبداً, ولا يوج���دُ منه غي���رُ الما�ضي, وهو:  -وق�س���مٍ يبق���ى جامداً لا يت����صرَّ

»لي�س« و»ما دام«.
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تُق�سَمُ الأفعالُ الناق�صةُ من حيثُ ت�صرّفها �إلى ثلاثةِ �أق�سامٍ:

: »كان«, »�أ�صبح«,  فِ: ي�أتى منه الما�ضي والم�ضارعُ والأمرُ, وي�ضمُّ 1- ت���امِّ الت�ص���رُّ

.» »�أ�ضحى«, »�أم�سى«, »بات«, »�صار«, »ظلَّ

فِ: لا ي�أتي منه �إلّا الما����ضي والم�ضارع, وهي: »ما انفكّ«, »ما  2- ناق����صِ الت�ص���رُّ

فتئ«, »ما زال«, »ما برحَ«.

ف: لا ي�أتي منه �إلّا الما�ضي, وي�ضمّ: »لي�س« و»ما دام«. 3- جامدٍ لا يت�صرُّ

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

1- الفعلُ الناق�صُ فعلٌ يدلُّ على زمنٍ ولا يدلُّ على الحدَثِ, وهو لا 

يكوّنُ معَ مرفوعه جملةً تامّةً مفيدةً.

2- »كان« و�أخواته���ا ثلاث���ة ع����شرَ فعاً�ل� ه���ي: »كانَ« و»�أ�صب���ح« 

« و»لي�سَ« و»ما برح«  و»�أ�ضحى« و»�أم�سى« و»باتَ« و»�صارَ« و»ظلَّ

« و»ما فتئَ« و»ما زالَ« و»ما دامَ«. و»ما انفكَّ

3- عم���لُ »كان« و�أخواتها: تدخ���لُ الأفعالُ الناق����صةُ على الجملةِ 

نةِ من المبت���دَ�أ والخبرِ, فترف���عُ الأوّل, ويُ�سمّى  الا�سمُي���ةِ المكوَّ

ا�سمَه���ا, وتن�صبُ الثان���ي, وي�سمّى خبرَها, نح���و: »كانَ المطرُ 

هاطلًا«.

4- ي�أتي ا�سمُ »كان« و�أخواتها:

- ا�سماً ظاهراً: »كانتِ ال�سماءُ �صافيةً«.

- �أو ا�سمَ �إ�شارةٍ: »�أ�صبحَ هذا الرجلُ بطلًا«.

- �أو ا�سماً مو�صولًا:»�صارَ الذي تخيّلناه حقيقةً«.
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- �أو �ضميراً بارزاً متّ�صلًا: »كنتُ طفلًا«.

- �أو �ضميراً م�ستتراً: »��سأ�صبح رجلًا« )�أنا(.

5- ي�أتي خبرُ »كانَ« و�أخواتها:

- ا�سماً ظاهراً �صريحاً: »كان الجوُّ معتدلًا«.

- �أو جملةً فعليّةً: »ظلَّتِ ال�شم�سُ تر�سلُ �ضوءها ال�ساطعَ«.

.» - �أو جملةً ا�سميّةً: »باتتِ الريحُ هبوبُها قويٌّ

- �أو �شبهَ جملةٍ: »ما دامَ الأمرُ على حالهِ«.

فُ »كانَ« و�أخواتها: 6- تَ�صَرُّ

فها �إلى ثلاثةِ �أق�سامٍ: تُق�سَم »كان« و�أخواتها من حيث ت�صرُّ

 : فِ: ي�أتى منه الما����ضي والم�ضارعُ والأمرُ, وي�ضمُّ 1- ت���امِّ الت�صرُّ

.» »كان«, »�أ�صبح«, »�أ�ضحى«, »�أم�سى«, »بات«, »�صار«, »ظلَّ

2- ناق����صِ الت�صرفِ: لا ي�أتي من���ه �إلّا الما�ضي والم�ضارع, وهي: 

»ما انفكّ«, »ما فتئ«, »ما زال«, »ما برحَ«.

3- جام���دٍ لا يت�ص���رّف: لا ي�أتي من���ه �إلّا الما�ضي, وي�ضمّ: »لي�س« 

و»ما دام«.
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بُ الثَّانِي خَبَراً  لَ ا�سْماً لَهُ، ويَنْ�صِ فِعْلٌ يَدْخُلُ على المُبْتَد�أِ والخَبَرِ، يَرْفَعُ الأوَّ

له: »كَانَ المَطَرُ هَاطِلًا«

خَبَرُهُا�سْمُهُ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الفعل الناق�ص

ةٌظَاهِرٌ ةٌجُمْلةٌَ فِعْلِيَّ �شِبْهُ جُمْلةٍَجُمْلةٌَ ا�سْمِيَّ

مَاءُ  »كَانَتِ ال�سَّ

افِيَةً« �صَ
»ما زِلْتُ �أَدْرُ�سُ«

يحُ  »بَاتَتِ الرِّ

» هُبُوبُهَا قَوِيٍّ

»ما دَامَ الأمْرُ على 

حالِهِ«

ا�سم مو�صولا�سم ا�شارة�ضَمِيرٌ مُ�سْتَتِرٌظَاهِرٌ
�ضَمِيراً بارزاً 

مت�صلًا

»كَانَ الجَوُ 

مُعْتَدِلًا«

ارَ  »الجَوُّ �صَ

بَارِداً«

�أ�صبح هذا 

الرجل بطلا

�صار الذي 

تخيلناه
ا�صبحت قوياً

، ولَيْ�سَ، وما  ارَ، وظَلَّ حَى، و�أَمْ�سَى، وبَاتَ، و�صَ بَحَ، و�أَ�ضْ �صْ
»كَانَ« و�أَخَوَاتُهَا ثَلَاثَةَ عَ�شَرَ فِعْلًا: كانَ، و�أَ

، ومَا بَرِحَ، ومَا زَالَ، ومَا فَتِئَ، ومَا دَامَ.  انْفَكَّ
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�أ�صبح���تِ المقاوم���ةُ الإ�سلاميّةُ رمزاً عالمياً لكلّ الثائرينَ ف���ي العالَمِ, بعدَ �أنْ 

, كم���ا �صارَت قدوةً يحتذي بها كلُّ  كان���تْ قد �أبدَتْ جدّيَتَها في الجهادِ �ضدَّ العدوِّ

رِ والا�ستقلالِ. بِ التحرُّ طّال

لق���د ظلّ مجاهدو المقاومة الإ�سلاميّ���ة ل�سنين طويلة يقاومون العدوّ المحتلّ, 

ويكبّدون���ه �أعظ���م الخ�سائر في جنوده, حتّ���ى �أ�ضحى بلا حول ولا ق���وّة, وكان �أن 

ا�ضط���رّ للفرار من معظم الأرا�ضي اللبنانيّ���ة, دون قيد �أو �شرط, و�أم�ست �أر�ضنا 

الجنوبيّة تنعم بالحريّة.

���ه ما ت���زالُ �أر�ضٌ عربيّةٌ عزي���زةٌ ترزحُ تح���تَ الاحتلالِ الغا����شمِ, �إنّها  غي���رَ �أنَّ

فل�سطي���نُ الحبيبةُ, الّتي ما انفكَّ الع���دوُّ م�ستولياً عليها, وما برحَ يُنزِلُ ب�أهلها كلَّ 

�أنواعِ القهرِ.

لكنْ ما دامَت عروقُ المجاهدينَ تنب�ضُ بالكرامةِ والعزّةِ, ف�إنَّ تحريرَ فل�سطينَ 

لي�س ببعيدٍ.
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1 - ا�ضبطْ كلماتِ الفِقْرةِ الثانيةِ بعلاماتِ الإعرابِ.

: 2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ

�أ - الأفعالَ التامّةَ و�أعرِبْها.

ب - مفعولًا بهِ.

ج - الأفع���الَ الناق����صةَ ال���واردةَ في الن�صّ واذك���رْ ا�سمَ كلٍّ منها 

وخبَرَه.

د - خبراً مفرَداً, و�آخَرَ جملةً فعليّةً وثالثاً �شبهَ جملةٍ.

نا تنعمُ بالحرّيةِ«. 3 - �أعرِبِ الجملةَ التاليةَ: »�أم�ستْ �أر�ضُ
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»كادَ« وبعضُ أخواتِـها

ف الطالبُ �إلى �أفعالِ المقارَبةِ.
َّ
�أن يتعر 11 .

روعِ. د �أفعالَ ال�شُّ �أن يعدِّ 22 .

. د �أفعالَ الرجاءِِ �أن يعدِّ 33 .

أهداف الدرس:

الدرسُ الثامن
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ولكنّ اللّهَ رمََىَ

:  الن�صُّ

كانَ اللي���لُ قد �شرعَ يب�س���طُ رداءه على القرى الجنوبيّةِ حي���نَ انطلقَ »مهدي« 

حاماً�ل� �سلاحَه وكاملَ عت���ادهِ متّجهاً نحو ال���وادي. ولمّا كادَ يقت���ربُ منَ المكانِ 

المق����صودِ �أنارتِ ال���واديَ كلَّه قنابلُ م�ضيئ���ةٌ �ألقتْها �إحدى الطائ���راتِ المعاديةِ. 

ب�سرع���ةٍ ارتم���ى »مه���دي« �أر�ضاً وزحفَ ليت���وارى خلفَ �صخرةٍ كبي���رةٍ. ولمّا �أخذَ 

����ضوءُ القنابلِ بالتلا�شي �أكملَ م�سيرَه, وو�صلَ �إلى رفاقِه المنتظرينَ و�صولَه بلهفةٍ 

وقلقٍ.

َ »مهدي« �سي���رَه باتّجاهِ �إحدى القرى المحتَلّةِ, يرافقهُ 
بع���دَ ا�ستراحةٍ قليلةٍ بد�أ

�أح���دُ المجاهدينَ منَ الذين يعرفونَ طبيعة المنطق���ةِ ب�صورةٍ جيّدةٍ. ولمّا و�صلا 

�إل���ى المكانِ المق����صودِ, �شرعَ »مه���دي« بتخبئةِ اللَّغَمِ في ج���وفِ الأر�ضِ, ثمّ قامَ 

بنثرِ بع�ضِ �أوراقِ ال�شجرِ لتمويهِ مكانِ اللَّغمِ, وغادرَ ورفيقه المكانَ متمتماً: ع�سى 

الانتظارُ �أنْ لا يطولَ كثيراً.

تْ  ، تلاه �صوتُ انفجارٍ اهتزَّ كانَ الليلُ قد �أو�شكَ �أنْ ينت�صفَ حينَ لمعَ �ضوءٌ قويٌّ

ل���ه جنباتُ الم���كانِ. وما �أو�شكَ ال�صباحُ �أنْ يطلعَ حتّ���ى انت�شرَ في و�سائلِ الإعلامِ 

خب���رُ العمليّةِ الع�سكريّةِ الكبيرةِ الّتي قامَ بها مجاهدو المقاومةِ الإ�سلاميّةِ و�أدّتْ 

�إلى �سقوطِ عددٍ كبيرٍ من جنودِ العدوِّ بينَ قتيلٍ وجريحٍ.

�ا
ه��

���
�ِـ
ت��

وا
���
خ

 �أ
ُ

ض
���

�
���

ع
���

وب
 »

دَ
�ا
��
��
��
ك

»



104

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX أفعالُ المُقاربَةِ:

ن�ستخرجُ من الن�صّ ما ي�أتي: »كادَ يقتربُ منَ المكانِ«

- ما معنى »يقتربُ منَ المكانِ«.

معن���ى ذل���ك �أنَّ ال�شخ�ص���َ المق�صودَ بالكلامِ عل���ى و�شكِ �أن يك���ونَ قريباً منَ 

المكانِ الآنَ. 

- ما معنى: »كادَ يقتربُ منَ المكانِ«؟

معنى ذلك �أنَّ ال�شخ�ص���َ المق�صودَ بالكلامِ اقتربَ من المكانِ اقتراباً كبيراً, 

دونَ �أنْ ي�صلَ بالفعل, لكن بينه وبين الو�صولِ لحظاتٌ قليلةٌ.

رِ المعنى بين التعبيرَينِ؟ - ما �سببُ تغيُّ

اً, هوَ الدلالةُ  �سببُ���ه الفع���لُ »كاد«, وهو فعلٌ ما�ضٍ ي�ؤدّي في جملت���هِ معنىً خا�صّ

على التقارُبِ الزمنيّ بين ال�شخ�صِ والمكانِ.

- لو قلنا: »كادَ الرجلُ«, هل يتمّ المعنى؟

, لذلك  ,ّال لأنّ »كادَ« فعلٌ لا يدلّ على معنى الحدَثِ, بل يدلّ على معنىً زمنيٍّ ك

لا يتمُّ معنى الجملةِ �إلّا بجملةِ: »يقتربُ«.

- ما نوعُ »كادَ« وما عملُه؟

»كادَ« فعلٌ ي�شبهُ فعلَ »كانَ« من حيثُ كونُه لا يرفعُ فاعلًا, ومن حيثُ كونُه فعلًا 

لَ وي�سمّ���ى ا�سمَه, وين�صبُ الثاني  ناق�صاً يدخلُ عل���ى المبتدَ�أِ والخبرِ, فيرفعُ الأوَّ

وي�سمّى خبرَه.

- هل ن�سمّي »كادَ« فعلًا ناق�صا؟ً

ه���و في الحقيق���ةِ فعلٌ ناق�صٌ كما ذكرن���ا, ولكنّنا ن�سمّيه, م���ع ذلك, فعلًا من 



105

�أفعالِ المقارَبةِ لأنّه يفيدُ معنى المقارَبة الزمنيّةِ.

- ماذا نقولُ في �إعرابِ: »كادَ يقتربُ منَ المكانِ«؟

نقولُ:

كادَ: فع���لٌ ما�ض���ٍ ناق�صٌ من �أفع���الِ المقارَبةِ, مبنيٌّ على الفت���حِ. وا�سمُ »كادَ« 

�ضميرٌ م�ستترٌ تقديرُه »هو«.

يقت���ربُ: فعلٌ م�ضارعٌ مرف���وعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضمةُ الظاه���رةُ, وفاعلُه �ضميرٌ 

م�ستترٌ فيه جوازاً, تقديره »هو«, وجملةُ »يقتربُ« في محلِّ ن�صبِ خبرِ »كادَ«.

- هل يجوزُ �أنْ نُدخِلَ »�أنْ« الم�صدريّةَ على الجملةِ الفعليّةِ »يقتربُ«, فنقولُ: 

»كادَ �أنْ يقتربَ«؟

نعم, يجوزُ ذلك, ولكنَّ عدمَ �إدخالِ »�أنْ« �أكثرُ و�أف�صحُ.

- �إذا دخلتْ »�أن« على خبرِ »كادَ« هل يتغيّرُ �إعرابُ الخبرِ؟

لُ من »�أن يقتربَ« في محلّ ن�صبِ خبرِ »كادَ«. نعم, �إذ ي�صبحُ الم�صدرُ الم�ؤوَّ

- ما دامَ الفعلُ »كادَ« يعملُ عملَ »كانَ«, فلماذا لم نذْكره بين �أخواتِ »كانَ«؟

لأنّ بينهما فروقاً.

- ما هيَ هذه الفروقُ؟

الأوّلُ: ه���و �أنَّ »كانَ« ت���دلُّ عل���ى الزمنِ الما����ضي, و»كادَ« تدلُّ عل���ى المقارَبةِ 

الزمنيّةِ.

الثان���ي: ه���و �أنَّ خبرَ »كان« ق���د يكون ا�سماً مف���رداً »كانَ الحو�ض���ُ خالياً من 

الم���اءِ«, وقد يك���ونُ جملةً فعليّةً ما�ضويّةً »كانَ الحو�ضُ قد خا�ل� من الماءِ«, وقد 

يك���ونُ جملةً فعليّةً م�ضارعيّ���ةً »كانَ الحو�ضُ يخل���و من الم���اء«, وقد يكونُ جملةً 

ه منَ الماء م�ؤكّدٌ«, وقد يكونُ �شبهَ جملةٍ »كان الحو�ضُ  ا�سميّةً »كان الحو�ضُ خلوُّ

بلا ماءٍ«.
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و�أمّ���ا خبرُ »كادَ« فلا يكونُ �إلّا جملةً فعليّةً, فعلُها م�ضارعٌ وفاعلُه �ضميرٌ م�ستترٌ 

يعودُ على ا�سمها. مثل: »كاد ال�صبيّ يغرقُ في البحرِ«.

الثال���ثُ: هو جوازُ اقت���رانِ خبرِ »كادَ« بِـ»�أنْ« الم�صدريّ���ةِ, وعدمُ جوازِ دخولها 

على خبرِ »كانَ«. مثل: »كاد ال�صبيّ �أن يغرقَ في البحرِ«.

- هل لـ»كادَ« �أخواتٌ تعملُ عملهَا؟

نع���م, لها �أخواتٌ من »�أفعالِ المقارَبةِ«, و»�أفعالِ ال�شروعِ«, و»�أفعالِ الرجاءِ«, 

وقد وردتْ في الن�صِّ الجملةُ الآتيةُ: »�أو�شكَ ال�صباحُ �أن يطلعَ«.

 - ماذا نقولُ عن »�أو�شكَ«؟

نقول عن »�أو�شك« ما قلناه عن »كاد«. فـ »�أو�شكَ« فعلٌ من �أفعالِ المقارَبةِ. 

- �أفعالُ المقارَبةِ »كادَ و�أخواتُها«: هيَ �أفعالٌ ناق�صةٌ, تعملُ عملَ »كانَ«: تدخلُ 

ى ا�سمَه���ا, وتن�صبُ الخبرَ وي�سمّى  عل���ى المبتد�أِ والخب���رِ, فترفعُ المبتد�أَ وي�سمَّ

خبرَها. و�أ�شهرها: »كادَ« و»�أو�شكَ«.

 ا�ــــــستنتـاج

- يُ�شترَطُ في خبرِ »كادَ« و�أخواتِها:

�أنْ يك���ونَ جملةً فعليّةً م�شتمل���ةً على فعلٍ م�ضارعٍ يك���ونُ مرفوعه )من فاعلٍ �أو 

نائبِ���ه( �ضميراً م�ستتراً ف���ي الغالبِ, يعودُ على ا�سمها, وقد يك���ونُ م�سبوقاً بـ»�أنْ« 

الم�صدريّةِ �أو غيرَ م�سبوقٍ بها.

ثانياً:XX أفعالُ الشروعِ:

لنت�أمّلْ الجملةَ الآتيةَ: »�شرعَ الظلامُ يب�سطُ رداءه«.

- ما نوعُ هذه الجملةِ؟

�إنّها جملةٌ فعليّةٌ لابتدائها بفعلِ »�شرعَ«.



107

- لو قلنا: »�شرعَ الظلامُ« هل يتمُّ المعنى؟

,ّال لأنّ »�شرعَ« فعلٌ ناق�صٌ يدلُّ على ال�شروعِ في ال�شيء �أي الابتداء به, لذلكَ  ك

لا يتمّ المعنى �إلّا بالجملةِ الفعليّةِ »يب�سُط«.

- ماذا نقولُ في �إعرابِ الجملةِ؟

نقولُ:

�شرعَ: فعلٌ ما�ضٍ من �أفعالِ ال�شروعِ مبنيٌّ على الفتحِ.

الظا�ل�مُ: ا�سمُ »����شرعَ« مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضمّ���ةُ الظاهرةُ, وفاعلُه �ضميرٌ 

م�ستترٌ فيه جوازاً, تقديرُه »هو« يعودُ على »الظلام«.

وجملةُ »يب�سطُ« الفعليّةُ في محلِّ ن�صبِ خبرِ »�شرعَ«.

- هل يجوزُ �أن نقولَ: »�شرع الظلامُ �أنْ يب�سطَ«؟

 بالفعلِ بب�سطِ ردائهِ, ففعلُ 
َ
,ّال لأنّ ال����شروعَ معناه البدءُ, �أي �أنَّ الظلامَ ب���د�أ ك

»����شرعَ« يدلُّ على الزمنِ الحالي, �أمّا »�أنْ« الم�صدريّة فهي تخلّ�صُ زمنَ الم�ضارع 

للا�ستقبال, فيقعُ التعار�ضُ بين زمنيهما.

- هل يجوزُ �أن نقولَ: »�شرعَ الظلامُ با�سطاً«؟

,ّال لأنَّ خب���رَ »����شرع« لا ب���دَّ �أن يكونَ جمل���ةً فعليّةً م�ضارعيّ���ةً, لا ت�سبق فعلها  ك

الم�ضارعَ »�أنْ« الم�صدريّةُ.

- هل لفعل »�شرعَ« �أخواتٌ؟

نعم, لأنَّ كلّ فعلٍ يدلّ على الابتداء ي�صحُّ �أن يكونَ من �أخواته, و�أ�شهرُ �أخواته: 

»بد�أ«, »�أخذ«, »طفق«, »�أن��شأ«...

- هل يُعدُّ فعلُ »�شرعَ« و�أخواته من �أخوات »كادِ«؟

نع���م, لأنّ كلاًّ منها يعملُ العملَ نف�سَه م���ن الدخول على المبتد�أ والخبرِ, ورفعِ 
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ً منهما  المبتد�أ ون�صبِ الخبرِ الذي لا بدَّ �أن يكونَ جملةً فعليّةً م�ضارعيّةً, ولأنّ كّال

يدلُّ على الزمنِ.

- هل في الن�صِّ جُملٌ �أخرى تت�ضمّنُ �أفعالَ �شروعٍ؟

نع���م, هن���اك الجملتانِ الآتيت���انِ: »بد�أ مه���دي �سي���رَه«, و»�أخذَ ����ضوءُ القنابل 

بالتلا����شي«. ف���كلٌّ م���نَ الفعلينِ »ب���د�أ« و»�أخذ« فع���لٌ ما�ضٍ يدلُّ عل���ى ال�شروعِ في 

ال�سيرِ, �أو التلا�شي.

�أفع���الُ ال����شروعِ هيَ �أفعالٌ ما�ضيةٌ ناق�صةٌ, تدلُّ على ابتداءِ الفعلِ, وهي تعملُ 

عم���لَ »كاد«, فتدخلُ عل���ى المبتد�أ والخبرِ, فترفعُ المبت���د�أَ ا�سماً لها, وتن�صبُ 

الخب���رَ خب���راً لها, عل���ى �أن يكونَ الخبر جمل���ةً فعليّةً م�ضارعيّ���ةً غيرَ مقترنة 

بـ»�أنْ« الم�صدريّةِ.

و�أ�شهرُها: »�شرع«, »بد�أ«, »�أخذ«, »طفق«, »�أن��شأَ«...

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX أفعالُ الرجاءِ:

ن�ستخرجُ من الن�صِّ الجملةَ الآتيةَ: »ع�سى الانتظارُ �أنْ لا يطولَ«.

- ما نوعُ هذه الجملةِ؟

�إنّها جملةٌ فعليّةٌ لابتدائها بفعل »ع�سى«.

- ما معنى »ع�سى« هنا, وما نوعُه وما عملُه؟

ثَ يرجو �أن لا يطولَ  »ع����سى« فعلٌ ناق�صٌ يفيدُ معنى الرج���اءِ, ذلك �أنَّ المتحدِّ

الانتظارُ, فا�ستعمل هذا الفعلَ الذي يدلُّ على رجاءِ وقوعِ الفعلِ.

- هل يجوزُ �أنْ نقولَ: »ع�سى الانتظارُ لا يطولُ« بنزع »�أنْ« الم�صدريّة؟

نعم, يجوزُ ذلك, ولكنّ اقترانَ خبره بها �أكثرُ و�أف�صحُ.
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- هل لفعلِ الرجاءِ »ع�سى« �أخواتٌ؟

ها. نعم, لها �أختانِ: »حرى« و»اخلولقَ« ... ولكنّ »ع�سى« �أ�شهرُها و�أهمُّ

- هل نعدُّ »ع�سى« و�أخواتِها من �أخواتِ »كادَ«؟

ً منها يعملُ العملَ نف�سَه. نعم, لأنَّ كّال

�أفعالُ الرجاءِ �أفعالٌ ناق�صةٌ من �أخواتِ »كادَ« تعملُ عملهَا, والأكثر �أنْ يقترنَ 

خبرُها بـ »�أنْ« الم�صدريّةِ.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

1- �أفع���الُ المقارَب���ةِ »كادَ« و�أخواته���ا �أفعالٌ ناق�صةٌ تعم���لُ عملَ »كان« 

و�أخواته���ا, �أي تدخلُ على المبتد�أِ والخبرِ, فترفع المبتد�أ ا�سماً لها 

وتن�صبُ الخبرَ خبراً لها.

لا يك���ونُ خبرُ »كادَ« و�أخواتها �إلّا جملةً فعليّةً م�شتملةً على فعلٍ م�ضارعٍ: 

»كادتِ ال�شم�سُ تغيبُ«.

2- »كادَ« و�أخواتُها ثلاثةُ �أنواعٍ:

�أ- �أفعالُ المقارَبةِ: وهيَ تدلُّ على قربِ وقوعِ الخبرِ, و�أ�شهرُها: »كاد«: 

»كاد الظلامُ يهبط«, و»�أو�شك«: »�أو�شكتِ الطائرةُ �أنْ تقلعَ«.

ب- �أفع���الُ ال����شروعِ: وهي تدلُّ على ابتداءِ الفع���لِ, و�أ�شهرُها: »�شرع«: 

»����شرع الطال���بُ يدر�سُ���«, و»ب���د�أ«: »ب���د�أَ المعل���مُ ي����شرحُ الدر�سَ«, 

و»�أخ���ذَ«: »�أخ���ذَ الدخ���انُ يت�صاع���دُ«, و»طف���قَ«: »طفق���تِ الأمطارُ 

تهطلُ«,  و»�أن��شأَ«: »�أن��شأَ الح�صانُ يعدو«.
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عِ ح�صولِه,  ج- �أفعالُ الرجاءِ: وهي تدلُّ على رجاءِ وقوعِ الفعلِ �أو توقُّ

و�أ�شهرُها: »ع�سى«: »ع�سى الطلاب �أن ينجحوا«.

ولمّ���ا كانَ فعلُ »كادَ« ر�أ�سَ هذه الأفعالِ, �سُمّيَت كلّها ب�أفعالِ المقارَبة 

من قبيلِ ت�سميةِ الكلِّ با�سمِ الجزءِ.

3- تُق�سَمُ �أفعالُ المقارَبةِ من حيثُ اقتران خبرِها بـ»�أنْ« الم�صدريّةِ, 

ده منها, �إلى ثلاثة �أق�سامٍ: �أو تجرُّ

دُ خبره منها, وهو �أفعالُ ال����شروعِ: »بد�أ المطرُ  �أ- ق�س���م يجبُ تج���رُّ

ينهمرُ«.

ب- ق�س���م يج���وزُ فيه الوجهانِ, والأكثرُ فيه اقت���رانُ خبره بها, وهو: 

»�أو�شك«: »�أو�شكَ الظلامُ �أن يهبطَ«.

و»ع�سى«: »ع�سى الحقُّ �أن يظهرَ«.

دُ خبرِه منها, وهو:  ج- ق�س���م يجوز في���ه الوجهانِ, والأكثرُ فيه تج���رُّ

»كاد«: »كادَ الليلُ �أنْ ينجليَ«.
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لَ ا�سْماً  كَادَ وَ�أَخَوَاتُهَا �أَفْعَالٌ نَاقِ�صَةٌ تَدْخُلُ عَلىَ المُبْتَدَ�إِ والخَبَر، فَتَرْفَعُ الأوَّ

ةً. ارِعِيَّ ةً مُ�ضَ بُ الخَبَرَ خَبَراً لها، ويَكُونُ خَبَرُهَا جُمْلةًَ فِعْلِيَّ لَها، وتَنْ�صِ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

كَادَ وَ�أَخَوَاتُهَا

جَاءِ �أَفْعَالُ الرَّ �أفْعَالُ المُقَارَبَةِ

كْثَرُ اقْتِرَانُ 
َ
الأ

خَبَرِهَا بـ»�أَنْ«:

»�أو�شك المَطَرُ 

�أَنْ يَهْطِلَ«

كْثَرُ اقْتِرَانُ 
َ
الأ

خَبَرِهَا بـ»�أَنْ«:

»عَ�سَى المَطَرُ 

�أَنْ يَهْطِلَ« رُوعِ �أَفْعَالُ ال�شُّ

دُ  كْثَرَ تَجَرُّ
َ
الأ

خَبَرِهَا مِنْ »�أَنْ«

»كَادَ المَطَرُ 

يَهطِلُ«

نْ«:»بَدَ�أَ المَطَرُ يَهطِلُ«
َ
دُ خَبَرِهَا مِنْ »�أ يَجِبُ تَجَرُّ

...
حرى

عَ�سَى

اخلولق

�أَوْ�شَكَ

كادَ

بَدَ�أَطفق�شَرَعَ
�أَخَذَ�أن��شأ
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ت ينــــــا تمـــــر

نْ 
َ
نْ عَ�سَى �أ

َ
رْ�ضِ وَمَا خَلَقَ اللهُ مِنْ �شَيْءٍ وَ�أ

َ
مَاوَاتِ وَالْأ وَلمَْ ينَْظُ���رُوا فِي مَلَكُوتِ ال�سَّ

َ
{�أ

يِّ حَدِيثٍ بعَْدَهُ يُ�ؤمِْنوُنَ}
َ
جَلُهُمْ فَبِ�أ

َ
يكَُونَ قَدِ اقْترََبَ �أ

 )الأعراف: 185(.

كَاةَ وَلمَْ يخَْ�شَ  تىَ الزَّ
َ
ةَ وَ�آ لَا قَامَ ال�َّص

َ
خِرِ وَ�أ

َ
مَنَ بِالِله وَالْيوَْمِ الْآ

َ
{�إِنَّمَا يعَْمُرُ مَ�سَاجِدَ الِله مَنْ �آ

نْ يكَُونوُا مِنَ الْمُهْتدَِينَ}
َ
ولئَِكَ �أ

ُ
�إِلَّا اللهَ فَعَ�سَى �أ

 )التوبة: 18(.

فَانِ عَلَيْهِمَا مِنْ  تهُُمَا وَطَفِقَا يخَْ�صِ
َ
جَرَةَ بدََتْ لهَُمَ���ا �سَوْ�آ ا ذَاقَا ال�َّش هُمَ���ا بِغُرُورٍ فَلَمَّ {فَدَلَّا

يْطَانَ  قُلْ لكَُمَا �إِنَّ ال�َّش
َ
جَرَةِ وَ�أ نْهَكُمَا عَنْ تِلْكُمَا ال�َّش

َ
لمَْ �أ

َ
وَرَقِ الْجَنَّ���ةِ وَناَدَاهُمَا رَبُّهُمَا �أ

لكَُمَا عَدُوٌّ مُبِينٌ} 

)الأعراف: 22(.

تٌ وَمُجِيبُهُمْ  مَ الُله, �سَائِلُهُ���مْ مُتَعَنِّ ���ونَ مَدْخُولُونَ �إِلَّا مَنْ عَ�صَ ا����سُ مَنْقُو�صُ - النَّ

لَبُهُمْ  �صْ
َ
خْطُ وَيَكَادُ �أ ى وَال�سُّ �ضَ لِ رَ�أْيِهِ الرِّ هُ عَنْ فَ�ضْ ياً يَرُدُّ لُهُمْ رَ�أْ فْ�ضَ

َ
مُتَكَلِّفٌ, يَ���كَادُ �أ

عُوداً تَنْكَ�ؤُهُ اللَّحْظَةُ وَتَ�سْتَحِيلُهُ الْكَلِمَةُ الْوَاحِدَةُ.

)من كلماتِ �أميرِ الم�ؤمنينَ Q في نهج البلاغة(.

- خاطبَ �أميرُ الم�ؤمنينَ Q قوماً كانوا قعوداً في بع�ض الم�ساجدِ في �أوّلِ 

يومٍ من �شعبانَ وقد ارتفعت �أ�صواتهم في جدالهم, فقالَ: »يا مع�شرَ المبتدعينَ, 

هذا يومُ غرّةِ �شعبانَ الكريمِ ... �أما انّكم لو وقفتم على ما قد �أعدَّ ربُّنا عزّ وجلَّ 

رتم عمّ���ا �أنتم في���هِ، و�شرعتم فيما  للمطيعي���نَ م���ن عب���ادِه في ه���ذا الي���ومِ لَق�صّ

�أُمرْتُم بهِ.
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1 - ا�ستخرجْ فعلًا م�ضارعاً مجزوماً و�أعْربه.

2 - ا�ستخرجْ فعلًا ما�ضياً معتلَّ الآخِرِ و�أعْربه.

3 - ا�ستخرجْ فعلًا م�ضارعاً من�صوباً و�أعْربه.

دْ »الم�سنَدَ«  4 - ا�ستخ���رجْ جمل���ةً ا�سميّ���ةً, و�أخ���رى فعليّ���ةً, وح���دِّ

و»الم�سندَ �إليهِ« في كلٍّ منهما.

5 - ا�ستخ���رجْ �أفع���الَ المقارَب���ةِ ال���واردةَ ف���ي الآي���اتِ والأحاديثِ, 

دْ نوعَها, وا�سمَ كلٍّ منها وخبرَه. وحدِّ

6 - �أعرِبْ الجملةَ التاليةَ: »يو�شكُ �أنْ يدعَكَ ال�شيطانُ«.
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« وأخواتُـها »إنَّ

« و�أخواتِها. ف الطالبُ �إلى عملِ »�إنَّ
َّ
�أن يتعر 11 .

ف �إلى ا�سمِ الحرفِ النا�سخِ وخبرِه.
َّ
�أن يتعر 22 .

هةِ 
َّ
�أن ي�س��تذكر �س��بب ت�س��ميتِها بالأحرفِ الم�شب 33 .

بالفعلِ.

ها عن العملِ. ف �إلى �سبب كفِّ
َّ
�أن يتعر 44 .

« وك�سرِها. د موارد فتحِ همزةِ »�إنَّ �أن يعدِّ 55 .

أهداف الدرس:

الدرس التاسع
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الصدقُ والكذبُ

:  الن�صُّ

�إنّ ال�صدقَ محمودٌ, دعا �إليهِ الدينُ والعقلُ والمروءةُ, وهو �أنْ تُنبئَ عنِ ال�شيءِ 

, لأنّ���ه �صفةٌ ذَميمةٌ  عل���ى ما ه���وَ عليهِ في الواقعِ. لك���نَّ الكَذِبَ منْ �أقب���حِ الرذائلِِِِ

وع���ادةٌ رديئةٌ. على �أنَّ ال�صادقَ قولُه م�سموعٌ, وكلامُ���ه مقبولٌ, �إنّما الكَاذِبُ لي�سَ 

هُ كلامَه, ويزوّرُ قولَه, حتّى ي����ؤذيَ ال�سامعينَ, فك�أنّه  ل���ه ر�أيٌ ولا عزيمةٌ, لأنّه يُم���وِّ

به  ثعب���انٌ يَلدَغُ �أو حيّةٌ تَل�سَعُ. فليتَ النا�سَ يبتع���دونَ عنه, لَعَلَّهم يرتاحونَ ممّا ي�سبِّ

من م�شاكلَ, ويحمِلُه منْ �آثامٍ. 

ولقد �صدقَ مَن قالَ: �إنّ الرائدَ لا يكذِبُ �أهلَه.

: حولَ الن�صِّ  

« وأخواتهِا:  �أوّلًا:XX عملُ »إنَّ

نَ�ستخرجُ من الن�صِّ الجملةَ التاليةَ: »�إنّ ال�صدقَ محمودٌ«.

«؟ - كيف كانتِ الجملةُ قبلَ دخولِ »�إنَّ

كانت جملةً ا�سميّةً م�ؤلّفةً من مبتد�أِ وخبرٍ مَرفوعَينِ: »ال�صدقُ محمودٌ«.

- ما الّذي ح�صلَ حين دخلت »�إنّ« عليها؟

 قد نُ����صبَ بعد �أنْ كانَ مرفوعاً، والثاني: �أنّ 
َ
ح����صلَ تغييرانِ: الأوّلُ �أنّ المتبد�أ

ف���ي الجملةِ الأولى �إخب���اراً عنِ ال�صدقِ ب�أنَّه محمودٌ، وفي الجمل���ةِ الثانيةِ توكيداً 
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لذلك المعنى. ولكنّ الذي لم يتغيّر �أنّ الجملةَ بقيتْ ا�سميّةً.

- ماذا نقول عن »�إنّ«؟

نق���ول: �إنّه���ا حرفٌ نا�س���خٌ يعملُ عك�سَ عم���لِ »كان« و�أخواته���ا، �أي يدخلُ على 

المبتد�أ والخبرِ فين�صبُ المبتد�أ ا�سماً له ويرفعُ الخبرَ خبراً له.

« �أخواتٌ تعملُ عملهَ؟ - هل للحرفِ »�إنَّ

نع���م، ل���ه خم����سُ �أخ���واتٍ تعم���ل عمل���ه، ه���ي: »�أنّ« و»ك�أنّ« و»لك���نّ«, و »ليتَ« 

.» و»لعلَّ

- من كم حرفٍ يت�ألّفُ كلٌّ من الأدواتِ المذكورةِ؟

 » « و»لي���تَ« من ثلاث���ةِ �أحرفٍ، ويت�ألّ���فُ كلٌّ من »ك�أنَّ « و»�أنَّ ���فُ كلٌّ م���ن »�إنَّ يت�ألَّ

.» « من خ�سمة �أحرفٍ »لاكنَّ « من �أربعةِ �أحرفٍ، ويت�ألّفُ »لكنَّ و»لعلَّ

- �أهذه الأدواتُ مبنيّةٌ �أم معرَبةٌ؟

�إنَّها مبنيةٌ جميعاً على الفتحِ.

- هل تفيدُ معانيَ معيّنةً حين تدخلُ على الجملةِ الا�سمِيّةِ؟

« معنى الت�شبيهِ،  « توكيدَ م�ضم���ونِ الجملةِ، وتفي���دُ »ك�أنَّ « و»�أنَّ نع���م، تفي���دُ »�إنَّ

« معنى  « معنى الا�ستدراكِ، وتفيد »ليتَ« معن���ى التمنّي، وتفيدُ »لعلَّ وتفي���دُ »لك���نَّ

الترجّي.

- ما الذي يح�صلُ حينَ يتّ�صلُ بكلٍّ منها �ضميرُ المتكلّمِ الياء؟

حي���ن يتّ�صلُ بكلٍّ منها �ضميرُ المتكلّم الياء يج���وز �أنْ تتو�سّطهما نونُ الوقاية، 

نقولُ: »�إنّ���ي« و»�إنّني«, و»ك�أنّي« و»ك�أنّني«، و»لكنّي« و»لكنَّني«، و»ليتي« و»ليتني«، 

و»لعلّي« و»لعلّني« )»ليتني« و»لعلّي« �أف�صح(.

- ب�أيّ فعلٍ تُذكّرنا هذه ال�صفاتُ المذكورةُ؟
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تذكّرُن���ا بالفعلِ الما�ضي، فه���ذه الأحرفُ النا�سخةُ �شبيه���ةٌ به من حيثُ كونها 

ترفعُ وتن����صبُ )كالفعل الما�ضي الذي يرفعُ الفاعلَ وين�صبُ المفعولَ به(، وكَونُ 

�أ�صغ���رِ �أداةٍ منها م�ؤلّفاً من ثلاثةِ �أحرفٍ )كالفع���ل الما�ضي(، وكونها مبنيّةً على 

الفت���حِ )كالفعل الما�ضي(، وكون كلٍّ منه���ا يفيدُ معنى معيّناً )كالفعل الما�ضي(، 

وم���ن حيث جوازُ تو�سّط ن���ونِ الوقايةِ بينها وبين ياءِ المتكلّ���م )كالفعل الما�ضي: 

»�إنّني �أكرمتُ �صديقي حين �أكرمني«(.

- ماذا ن�سمّي هذه الأحرفَ �إذا؟ً

هةَ بالفع���ل الما�ضي، واخت�صاراً، الأح���رفَ الم�شبّهةَ  ن�سمّيها الأح���رفَ الم�شبَّ

بالفعلِ.

تُ�سمّى الأحرفُ النا�سخةُ بالأحرفِ الم�شبهةِ بالفعلِ.

»�إنّ« ح���رفٌ نا����سخٌ يدخ���لُ عل���ى المبتد�أ والخب���رِ، فين�صبُ المبتد�أَ ا�سم���اً له ويرفع 

الخبرَ خبراً له.

.» « خم�سُ �أخواتٍ تعملُ عملهَ، هي: »�أنّ« »ك�أنّ« »لكنّ, »ليتَ« »لعلَّ  للحرفِ »�إنَّ

 ا�ــــــستنتـاج

 : XXثانياً: اسمُ الحرفِ الناسخِ وخبرُه

ن�ستخ���رجُ من الن����صِّ الجملَ الآتيةَ: »لكنّ الكذبَ من �أقب���حِ الرذائلِ«، »على 

�أنَّ ال�ص���ادقَ قولُه م�سموعٌ«، »ك�أنّه ثعب���انٌ«، »ليت النا�سَ يبتعدون عنه«، »لعلّهم 

يرتاحونَ«.

- ما نوعُ الجملِ المذكورةِ؟

�إنَّها جملٌ ا�سميّةٌ.

- ممَّ تت�ألّفُ؟
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«، وم���ن ا�سمهِ »الكذب«، ومن  تت�ألّفُ الجمل���ةُ الأولى منَ الحرفِ النا�سخِ »لكنَّ

خبره الذي جاءَ �شبهَ جملةٍ »من �أقبح«. 

«، ومن ا�سمه »ال�ص���ادق«، ومن خبره  وتت�ألّ���فُ الثانيةُ منَ الحرفِ النا�س���خِ »�إنَّ

الذي جاءَ جملةً ا�سميّةً »قوله م�سموع«. 

«، وم���ن ا�سمه ال�ضمي���ر المتّ�صل  وتت�ألّ���فُ الثالث���ةُ منَ الح���رفِ النا�س���خِ »ك�أنَّ

»الهاء«, ومن خبره الّذي جاء ا�سماً ظاهراً »ثعبان«. 

وتت�ألّ���فُ الرابعةُ من الحرفِ النا�سخِ »ليت«، وم���ن ا�سمه »النا�س«، ومن خبره 

الّذي جاءَ جملةً فعليّةً »يبتعدون«. 

« ومن ا�سمه ال�ضمي���رِ المتّ�صلِ  وتت�ألّ���فُ الخام�س���ةُ من الح���رفِ النا�سخِ »لع���لَّ

»هم«، ومن خبره الّذي جاء جملةً فعليّةً »يرتاحون«.

 يكونُ ا�سمُ الحرفِ النا�سخِ ا�سماً ظاهراً �أو �ضميراً متّ�صلًا.

ويكونُ خبرُه ا�سماً ظاهراً �أو جملةً ا�سميّةً �أو جملةً فعليّةً �أو �شبهَ جملةٍ.

 ا�ــــــستنتـاج

ثالثاً:XX تسميتُها بالأحرفِ المشبهةِ بالفعلِ: 

« و»�أنّ« و»ك�أنّ« و»لكنّ, و »ليتَ«  ن�ستخ���رجُ م���ن الن����صّ الأدواتِ النا�سخ���ةَ: »�إنَّ

.» و»لعلَّ

- ما نوعُ عملِ كلٍّ منها في الجملةِ الا�سمِيّةِ؟

لَ، وترفعُ الثاني. �إنّها تدخلُ على المبتد�أ والخبرِ، فتن�صبُ الأوَّ

ها عنِ العملِ:  رابعاً:XX كفُّ

ن�ستخرجُ من الن�صِّ الجملةَ الآتيةَ: »�إنَّما الكاذبُ لي�سَ له ر�أيٌ«.
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- ماذا نقولُ في �إعراب »الكاذب«؟

 مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضمّةُ الظاهرةُ.
ٌ
نقولُ في �إعرابهِ: �إنَّه مبتد�أ

- لماذا لم تن�صبْ »�إنّ« المبتد�أَ؟

ها عن العملِ. لأنَّ الحرفَ الزائدَ »ما« اتّ�صلَ بها فكَفَّ

حين تتّ�صلُ »ما« الزائدةُ ب�أحدِ الأحرفِ الم�شبهةِ بالفعلِ تَكفّه عن العملِ.

 ا�ــــــستنتـاج

« وكسرهُا:  خام�اًس:XX فتحُ همزةِ »إنَّ

ن�ستخرجُ من الن�صّ ما ي�أتي: »لأنَّه �صفة«، »قال: �إنّ الرائد لا يكذب«.

« في الجملةِ الأولى وكُ�سِرت في الثانيةِ؟ - لماذا فُتحت همزةُ »�إنَّ

ل مع  فُتحت في الأولى لوقوعها بعد حرف جرِّ اللام، فهي حرفٌ م�صدريٌّ ت�ؤوَّ

ما بعدها بم�صدرٍ في محلِّ جرٍّ باللام. 

وكُ�سرت في الثانيةِ لوقوعها بعدَ فعلِ القولِ، حيث لا يمكن ت�أويلها مع ما بعدها 

بم�صدر.

« مع م���ا بعدها بم�صدرٍ، تكون حرف���اً م�صدريّاً، وتُفتح  حي���ن يُمك���نُ ت�أويلُ »�أنَّ

همزتها وجوباً، وحين لا يمكنُ ذلك يجبُ ك�سرُ همزتها.

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظْ

 
َ
1 - »�إنّ« ح���رفٌ نا�سخٌ يدخلُ على المبتد�أ والخب���رِ، فين�صبُ المبتد�أ

ا�سماً له ويرفع الخبرَ خبراً له.

« خم�سُ �أخواتٍ تعملُ عملَه، هي: »�أنّ« و»ك�أنّ« و»لكنّ«,  2 -  للحرفِ »�إنَّ

.» و »ليتَ« و»لعلَّ

3 - يكونُ ا�سمُ الحرفِ النا�سخِ: ا�سماً ظاهراً: »�إنّ ال�صادقَ محمودٌ«, 

�أو �ضميراً متّ�صلًا: »�إنَّك ناجحٌ«.

ويكونُ خبرُه: ا�سماً ظاهراً: »�إنّ الكاذبَ ثعبانٌ«.

�أو جملةً ا�سميّةً: »�إنّ ال�صادقَ قولُه م�سموعٌ«.

�أو جملةً فعليّةً: »ليتَ ال�شبابَ يعودُ«.

�أو �شبهَ جملةٍ: »�إنَّ الم�ؤمنَ ال�صادقَ في الجنّةِ«.

هةِ بالفع���لِ، لكونها  4 - ت�سمّ���ى الأح���رفُ النا�سخ���ةُ بالأح���رفِ الم�شبَّ

كالفع���لِ الما�ضي ثلاثيّ���ةُ الأحرفِ على الأق���لّ، مبنيّة على الفت���حِ، تُرفَعُ 

���بُ، تفيدُ معانيَ معيّنةَ، تقت���رنُ بنونِ الوقايةِ: »ي���ا ليتني متُّ قبل  وتن�صَ

هذا«، »�إنَّني م�سافرٌ«.

5 - حين تتّ�صلُ »ما« الزائدةُ ب�أحدِ الأحرفِ الم�شبّهةِ تكفّه عنِ العملِ: 

»�إنَّما الم�ؤمنون �إخوةٌ«.

« �إذا �أمكنَ ت�أويلُها مع ما بعدها بم�صدرٍ له محلٌّ  6 - تُفت���حُ همزةُ »�إنَّ

منَ الإعراب: »�أحترمك لأنَّك �صادقٌ«، وتُك�سَر حين لا يمكنُ ذلك: »قيل 

لي: �إنَّك م�سافرٌ«. 
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خَبَرُهَاا�سْمُهَا

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الأحْرُفُ 

هَةُ بالفِعْلِ المُ�شَبَّ

بُ المُبْتَدَ�أَ ا�سْماً لَهَا، وتَرْفَعُ الخَبَرَ خَبَراً لَها:  تَدْخُلُ عَلىَ المُبْتَدَ�أِ والخَبَرِ، فَتَنْ�صِ

ادِقَ مَحْبُوبٌ« »�إِنَّ ال�صَّ

- ا�سْمٌ ظَاهِرٌ: »�إِنَّ الكاذِبَ ثُعْبَانٌ«

لٌ: �إِنَّك نَاجِحٌ مِيرٌ مُتَّ�صِ �ضَ
- ا�سْمٌ ظَاهِرٌ: »ك�أَنَّ البَحْرَ مِرْ�آةٌ«

بَابَ يَعُودُ« ةٌ: »لَيْتَ ال�شَّ - جُمْلَةٌ فِعْلِيَّ

قَوْلُ���هُ  ���ادِقَ  ال�صَّ »�إِنَّ  ���ةٌ:  ا�سْمِيَّ جُمْلَ���ةٌ   -

مَ�سْمُوعٌ«

ادِقَ في  نَّ المُ�ؤْمِنَ ال�صَّ - �شِبْهُ جُمْلَ���ةٍ: »�إِ

الجَنَّةِ«

تْهَا عِنِ  ائِدَةُ كَفَّ لَتْ بِها »ما« الزَّ �إِذَا اتَّ�صَ

العَمَل:

خْوَةٌ( مِنُونَ �إِ مَا المُ�ؤْ )�إِنَّ

لَعَلَّلَيْتَلَكِنَّكَ�أَنَّ�أَنَّ�إِنَّ
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ت ينــــــا تمـــــر

اِقرَ�أْ الآياتِ القر�آنيّةَ التاليةَ:

ظْلَ���مَ عَلَيْهِمْ 
َ
ذَا �أ اءَ لهَُ���مْ مَ�شَوْا فِي���هِ وَ�إِ �ضَ

َ
مَ���ا �أ ارَهُمْ كُلَّ بْ�صَ

َ
{يَ���كَادُ الْبَ���رْقُ يخَْطَ���فُ �أ

ارِهِمْ �إِنَّ الله عَلَ���ى كُلِّ �شَيْءٍ قَدِيرٌ} بْ�صَ
َ
قَامُ���وا وَلَ���وْ �شَاءَ اللهُ لذََهَ���بَ بِ�سَمْعِهِ���مْ وَ�أ

)البقرة: 20(.

نْتَ الْعَلِيمُ الْحَكِيمُ}
َ
مْتنَاَ �إِنَّكَ �أ

{قَالوُا �سُبْحَانكََ لَا عِلْمَ لنَاَ �إِلَّا مَا عَلَّ

 )البقرة: 32(.

وتوُا الْكِتاَبَ 
ُ
قٌ لِمَا مَعَهُمْ نبَذََ فَرِيقٌ مِنَ الَّذِينَ �أ دِّ ا جَاءَهُمْ رَ�سُولٌ مِنْ عِنْدِ الِله مُ�صَ {وَلمََّ

نَّهُمْ لَا يعَْلَمُونَ} 
َ
كِتاَبَ الِله وَرَاءَ ظُهُورِهِمْ كَ�أ

)البقرة: 101(.

نَّهُمْ لُ�ؤْلُ�ؤٌ مَكْنوُنٌ}
َ
{وَيطَُوفُ عَلَيْهِمْ غِلْمَانٌ لهَُمْ كَ�أ

 )الطور: 24(.

كْثرََهُمْ لَا يعَْلَمُونَ}
َ
ذِينَ ظَلَمُوا عَذَاباً دُونَ ذَلِكَ وَلكَِنَّ �أ {وَ�إِنَّ لِلَّ

 )الطور: 47(.

وْجَفْتمُْ عَلَيْهِ مِنْ خَيْلٍ وَلَا رِكَابٍ وَلكَِنَّ اللهَ يُ�سَلِّطُ 
َ
فَاءَ اللهُ عَلَى رَ�سُولِهِ مِنْهُمْ فَمَا �أ

َ
{وَمَا �أ

رُ�سُلَهُ عَلَى مَنْ يَ�شَاءُ وَاللهُ عَلَى كُلِّ �شَيْءٍ قَدِيرٌ}

 )الح�شر: 6(.

وتَ كِتاَبِيهَْ}
ُ
مَالِهِ فَيقَُولُ ياَ ليَْتنَِي لمَْ �أ وتِيَ كِتاَبهَُ بِ�شِ

ُ
اَّ مَنْ �أ م

َ
{وَ�أ

 )الحاقة: 25(.

{قِيلَ ادْخُلِ الْجَنَّةَ قَالَ ياَ ليَْتَ قَوْمِي يعَْلَمُونَ}

 )ي�س: 26(.

يْدِيكُمْ وَمَا خَلْفَكُمْ لعََلَّكُمْ ترُْحَمُونَ} 
َ
{وَ�إِذَا قِيلَ لهَُمُ اتَّقُوا مَا بيَْنَ �أ

)ي�س: 45(.
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رُونَ}  هُمْ ينُْ�صَ لِهَةً لعََلَّ
َ
{وَاتَّخَذُوا مِنْ دُونِ الِله �آ

)ي�س: 74(.

اعَةَ قَرِيبٌ} نْزَلَ الْكِتاَبَ بِالْحَقِّ وَالْمِيزَانَ وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّ ال�سَّ
َ
{اللهُ الَّذِي �أ

 )ال�شورى: 17(.

ولئَِكَ لهَُمْ 
ُ
رْ�ضِ بِغَيْرِ الْحَقِّ �أ

َ
بِيلُ عَلَى الَّذِينَ يظَْلِمُونَ النَّا�سَ وَيبَْغُ���ونَ فِي الْأ {�إِنَّمَ���ا ال�سَّ

لِيمٌ} 
َ
عَذَابٌ �أ

)ال�شورى: 42(.

مرفوعَي���نِ  م�ضارعَي���نِ  فعليَ���نِ  الآي���اتِ  م���ن  ا�ستخ���رجْ   -  1

و�أعربهما.

2 - ا�ستخرجْ من الآياتِ فعلًا ما�ضياً معتلَّ الآخرِ و�أعربْه.

3 - ا�ستخرجْ من الآياتِ مفعولًا به يكونُ �ضميراً متّ�صلًا.

دْ »الم�سنَدَ«  4 - ا�ستخ���رجْ جمل���ةً ا�سميّ���ةً, و�أخ���رى فعليّ���ةً, وح���دِّ

و»الم�سندَ �إليهِ« في كلٍّ منهما.

5 - ا�ستخ���رجْ الأح���رفَ الم�شبَّه���ةَ بالفعلِ, مح���دّداً ا�سمَ كلٍّ منها 

وخبرَه.

بِي���لُ عَلىَ الَّذِينَ يَظْلِمُ���ونَ النَّا�سَ«, هل  6 - ف���ي جمل���ةِ »�إِنَّمَا ال�سَّ

« عاملةٌ �أم لا؟ ولماذا؟ »�إنَّ

7 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: َ»�إِنَّ لِلَّذِينَ ظَلمَُوا عَذَاباً«.
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المفعولُ المطلَقُ ونائبه

ف الطالبُ �إلى المفعولِ المطلَقِ.
َّ
�أن يتعر 11 .

ف �إلى الهدف منه.
َّ
�أن يتعر 22 .

ف �إلى نائب المفعول المطلق.
ّ
�أن يتعر 33 .

أهداف الدرس

الدرس العاشر
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شهيدٌ

 :  الن�صُّ

 عامرٌ في قريتِهِ, وعا�شَ فيها حياةً هادئةً ب�سيطةً, مِل�ؤها الحبُّ الذي �أغدَقهُ 
َ
ن��شأ

علي���هِ والداهُ �إغداقاً, وتَرَبّ���ى على �أيديهما تربيةً �صالح���ةً �أ�سا�سُها طاعةُ الله عزَّ 

وج���لَّ وحبُّ �أهلِ البيتِ عليهمُ ال�صلاةُ وال�سلامُ. وقد �أحبَّ عامرٌ المطالعةَ �أعظمَ 

 الكتبَ الدينيّةَ والتاريخيّةَ رَغبةً في معرفةِ 
َ
الحبِّ واجتهدَ فيها كلَّ الاجتهادِ, فقر�أ

�أح���كامِ دينهِ وللاطلاع على تاريخِ �أمّتِهِ, كما زاولَ الريا�ضةَ رجاءَ المحافظةِ على 

. لياقتهِ البدنيّةِ في مواجهةِ العدُوِّ

عا�شَ عامرٌ ثلاثةَ �أعوامٍ في منطقة �إقليمِ التفّاحِ كانت �أجملَ �أعوامِ حياتهِ, وكم 

كانَ يحلو له �أنْ يجل�سَ القُرْفُ�صاءَ تحتَ �شجرةِ زيتونٍ �أو �سنديانٍ مرتّلًا �آياتِ القر�آنِ 

الكريمِ �أو محدّثاً �أحدَ �إخوانِهِ المجاهدينَ الذينَ كانوا يحترمونه كلَّ الاحترامِ.

    �أحبَّ عامرٌ الجهادَ حبّاً عظيماً, وا�شتاقَ �إليهِ �أيَّ ا�شتياقٍ, وكانت له م�شاركاتٌ 

جهاديّةٌ عديدةٌ, منها م�شاركتُه ثلاثَ مرّاتٍ في مهاجمةِ واقتحامِ موقعِ »�سُجُدٍ«.

فرحَ عامرٌ فرحَاً عظيماً عندما جرى اختيارُه �ضمنَ مجموعةٍ طُلبَ منها تنفيذُ 

 
َ
عمليّ���ةٍ جهاديّةٍ ����ضدَّ �أحد مواقعِ العدوِّ ال�صهيونيِّ ف���ي جنوبنا الغالي, وحمدَ الله

�صي���بَ �إ�صابةً بالغةً في هذه العمليّةِ, كلّمَ نف�سَه 
ُ
كثي���راً على هذهِ النعمةِ. وبعد �أنْ �أ

كلام���اً خفيّاً قائلًا: �صبراً يا نف�سُ, �إنّما تقدمينَ على �أهلِ البيتِ R. ثمّ نظرَ 

ها. نظراتٍ حوله وفا�ضتْ روحُه الطاهرةُ �إلى ربِّ
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حول الن�صّ:

XX:ُالمفعولُ المطلَق

�أ – تعريفُهُ:

نق���ر�أ في الن�صِّ الجُمَلَتَي���نِ التاليتَينِ: »تَرَبّ���ى على �أيديهما تربي���ةً �صالحةً«, 

»فرحَ عامرٌ فرحَاً عظيماً«.

ً من »تربية« و»فرحاً« في هاتين الجملتَين؟ - ماذا ن�سمّي كّال

ن�سمّيهم���ا م�صدرَينِ: »تربي���ةً« هي م�صدرٌ لفعلِ »تربّ���ى« و»فرحاً« هي م�صدرٌ 

لفعلِ »فَرِحَ«.

- ما الذي �سبقَ كلَّ م�صدرٍ من هذَينِ الم�صدَرَينِ؟

�سب���قَ كلَّ م�صدرٍ م���ن هذَي���نِ الم�صدَرَينِ فعلٌ من لفظِ���هِ: فعلُ »تربّ���ى« �سبقَ 

الم�صدرَ »تربيةً« وفعلُ »فرحَ« �سبقَ الم�صدرَ »فرَحاً«.

بِطَ �آخِرُ هذَينِ الم�صدَرَينِ ؟ وكيفَ نُعرِبُهُ؟ ةِ حَرَكَةٍ �ضُ - ب�أيِّ

بِطَ �آخِرُ كُلٍّ منهما بحركةِ الفَتْحِ لأنَّهما من�صوبانِ. �ضُ

- ماذا ن�سمّي الم�صدرَ الذي ي�أتي بعدَ فعلٍ من لَفْظِهِ؟

ن�سمّيهِ: المفعولَ الملطلَقَ.

-  كيف نُعرِبُهُ؟

نعربُه كالتالي: مفعول مطلق م�صدرٌ من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبِهِ الفتحةُ الظاهرةُ 

على �آخرِهِ.

المفعولُ المطلقَُ هو م�صدرٌ من�صوبٌ يُذكَرُ بعدَ فعلٍ من لفظِهِ.

 ا�ــــــستنتـاج
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هُ: ب – �أغرا�ضُ

 في الن�ص���ِّ  الجُمَلَ التاليةَ: »�أغدَق���هُ عليهِ والداهُ �إغداق���اً«, »�أحبَّ عامرٌ 
ُ
نق���ر�أ

الجهادَ حبّاً عظيماً«, »نظرَ نظراتٍ حوله«.

- م���ا الغر�ضُ منَ المفعولِ المطلقَِ »�إغداق���اًً« و»حبّاً« و»نظراتٍ« في الجمَلِ 

ال�سابقةِ؟

1- الغرَ�ضُ من المفعولِ المطلَقِ »�إغداقاًً« توكيدُ معنى الفعلِ »�أغدَقَ«. 

2- الغرَ�ضُ من المفعولِ المطلَقِ »حبّاً« بيانُ نوعِ الفعلِ. 

3- الغرَ�ضُ من المفعولِ المطلَقِ »نظراتٍ« بيانُ عددِ الفعلِ.

الغر�ض���ُ م���نَ المفع���ولِ المطل���قِ توكيدُ معن���ى الفعلِ �أو بي���انُ نوعِ���هِ, �أو بيانُ 

عددِهِ.

 ا�ــــــستنتـاج

ج – نائبُ المفعولِ المطلَقِ:

لنت�أمّ���لْ الجُمَلَ التاليةَ: »عا�شَ فيها حياةً هادئةً«, »كلّ���مَ نف�سَه كلاماً«, »حمدَ 

 كثيراً«,  »كانَ يحلو له �أنْ يجل�سَ القُرْفُ�صاءَ«, »�ضربتُ الل�صَّ ع�صاً«, »عا�شَ 
َ
الله

عامرٌ ثلاثةَ �أعوامٍ في منطقة �إقليمِ التفّاحِ«, انهجْ هذا النهجَ الم�ستقيمَ, »ا�شتاقَ 

�إليهِ �أيَّ ا�شتياقٍ«, »اجتهدَ فيها كلَّ الاجتهادِ«.

- ماذا نلاحظُ في هذه الجمَلِ؟

نلاح���ظُ �أنَّ المفع���ولَ المطلَقَ نابَ عنه في هذه الجمَلِ لف���ظٌ يدلُّ عليهِ ويُعرَبُ 

مفعولًا مطلَقاً.
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- نائ���بُ الم�ص���درِ الواقعِ مفعولًا مطلقَاً لفظٌ يحلُّ محلَّ الم�صدرِ المن�صوبِ 

ويدلُّ عليهِ, ويُعرَبُ مفعولًا مطلقَاً: فرحَ الفائزونَ كثيراً.

- ينوبُ عنِ الم�صدرِ الواقعِ مفعولًا مطلقاً ما يلي:

1 – مرادفُهُ: »عا�شَ حياةً هادئةً«.

2 – ا�سمُ الم�صدرِ: »كلّمَ نف�سَه كلاماً«.

فَتُهُ: »حمدَ الَله كثيراً«. 3 – �صِ

4 – نوعُهُ: »جل�سَ القُرْفُ�صاءَ«.

5 – �آلَتُهُ: »�ضربتُ الل�صَّ ع�صاً«.

6 – عدَدُه: »عا�شَ ثلاثةَ �أعوامٍ في منطقة �إقليمِ التفّاحِ«.

7 – الإ�شارةُ �إليهِ: »انهجْ هذا النهجَ الم�ستقيمَ«.

8 – »�أيّ« و»كلّ« و»بع�ض���« الم�ضاف���ةُ �إل���ى الم�ص���درِ: »ا�شت���اقَ �إلي���هِ �أيَّ ا�شتي���اقٍ«, 

»اجتهدَ فيها كلَّ الاجتهادِ«, »اجتهدَ فيها بع�ضَ الاجتهادِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

د – حذفُ الفعلِ النا�صبِ للمفعولِ المطلَقِ:

لنت�أمّ���لْ الجمَ���لَ التاليةَ: »�صبراً يا نف�سُ«, »جاهدْ ف�إمّ���ا ن�صراً و�إمّا �شهادةً«, 

»له المبادَرةُ عرفاً«, »�أنتَ �صديقي حقّاً«.

- ماذا نلاحظُ في هذه الجمَلِ؟

نلاحظُ �أنَّ الا�سمَ الّذي هو م�صدرٌ جاءَ من�صوباً.

- ما هو هذا الا�سمُ الم�صدرُ؟

�إنَّه المفعولُ المطلَقُ.

- هل �أنَّ الفعلَ الذي ين�صبُ هذا المفعولَ المطلقََ مذكورٌ في هذه الجمَلِ؟
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,ّال �إنَّه غيرُ موجودٍ. ك

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

���ه يج���وزُ ح���ذفُ الفع���لِ النا����صبِ للمفع���ولِ المطلَقِ ف���ي بع�ضِ  ن�ستخل�ص���ُ �أنَّ

الحالاتِ.

يُحذَفُ الفعلُ النا�صبُ للمفعولِ المطلقَِ في الموا�ضعِ التاليةِ:

- �إذا �أت���ى الم�ص���درُ ب���دلًا م���ن فعلهِ, وذل���ك في معرَ�ض���ِ الطلبِ, كالأم���رِ والدعاءِ 

والنهي والا�ستفهامِ: »�صبراً على المَكارِهِ«, »اجتهاداً لا ك�سَلًا«.

- �إذا دلَّ على تف�صيلٍ: »ادر�سْ ف�إمّا نجاحاً �أو ف�شَلًا«.

- �إذا كان الم�صدرُ ت�أكيداً لنف�سِهِ: »له المبادَرةُ عُرفاً«.

- �إذا كان الم�صدرُ ت�أكيداً لمعنىً من معنيينِ محتمَليَنِ: »�أنتَ �صديقي حقّاً«.

ملاحظة: هناك م�صادرُ م�سموعةٌ من�صوبةٌ على �أنَّها مفعولٌ مطلقٌَ, مثل: »معاذَ 

الِله«, »�سبحانَ الِله«, »لبّيْكَ«...

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظْ

المفعولُ المطلقَُ:

�أ - المفع���ولُ المطلَ���قُ هو م����صدرٌ من�صوبٌ يُذكَرُ بع���دَ فعلٍ من 

لفظِهِ.

ب - الغر�ض���ُ م���نَ المفع���ولِ المطلَقِ توكيدُ معنى الفع���لِ �أو بيانُ 

نوعِهِ, �أو بيانُ عددِهِ.

ج - نائبُ الم�صدرِ الواقعِ مفعولًا مطلَقاً لفظٌ يحلُّ محلَّ الم�صدرِ 

المن�صوبِ وي���دلُّ عليهِ, ويُعرَبُ مفعولًا مطلَقاً: فرحَ الفائزونَ 

كثيراً.

- ينوبُ عنِ الم�صدرِ الواقعِ مفعولًا مطلقاً ما يلي:

1 – مرادفُهُ: »عا�شَ حياةً هادئةً.

2 – ا�سمُ الم�صدرِ: »كلّمَ نف�سَه كلاماً«.

فَتُهُ: »حمدَ الَله كثيراً«. 3 – �صِ

4 – نوعُهُ: »جل�سَ القُرْفُ�صاءَ«.

5 – �آلَتُهُ: »�ضربتُ الل�صَّ ع�صاً«.

6 – عدَدُه: »عا�شَ ثلاثةَ �أعوامٍ في منطقة �إقليمِ التفّاحِ«.

7 – الإ�شارةُ �إليهِ: »انهجْ هذا النهجَ الم�ستقيمَ«.

8 – »�أيّ« و»كلّ« و»بع�ض���« الم�ضاف���ةُ �إلى الم�صدرِ: »ا�شتاقَ �إليهِ 

�أيَّ ا�شتي���اقٍ«, »اجته���دَ فيه���ا كلَّ الاجته���ادِ«, »اجته���دَ فيه���ا 

بع�ضَ الاجتهادِ«.
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ملاحظة: هناك م�صادرُ م�سموعةٌ من�صوبةٌ على �أنها مفعولٌ مطلَقٌ, 

مثل: »معاذَ الِله«, »�سبحانَ الِله«, »لبّيْكَ«...

د - يُح���ذَفُ الفع���لُ النا�صبُ للمفع���ولِ المطلَقِ ف���ي الموا�ضعِ 

التاليةِ:

- �إذا �أت���ى الم�ص���درُ ب���دلًا م���ن فعل���هِ, وذل���ك ف���ي معرَ�ض���ِ الطلبِ, 

كالأمرِ والدع���اءِ والنهي والا�ستفهامِ: »�صبراً على المَ���كارِهِ«, »اجتهاداً 

لا ك�سَلًا«.

- �إذا دلَّ على تف�صيلٍ: »ادر�سْ ف�إمّا نجاحاً �أو ف�شَلًا«.

- �إذا كان الم�صدرُ ت�أكيداً لنف�سِهِ: »له المبادَرةُ عُرفاً«.

- �إذا كان الم�ص���درُ ت�أكي���داً لمعن���ىً م���ن معنيينِ محتمَليَ���نِ: »�أنتَ 

�صديقي حقّاً«.
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ت ينــــــا تمـــــر

علينا   ف���حَ���ن���ا  دوحَ�������ه  ن���زل���ن���ا  الفَطيمِ-  ع��ل��ى  ال��م��ر���ض��ع��اتِ  حُ���نّ���وَّ 

بِبالِ- مَعاذَ الهَوى ما ذُقتِ طارِقَةَ النَوى ال��هُ��م��ومُ  مِ��ن��كِ  خَ���طَ���رَت  وَلا 

براً �صَ المَوتِ  مَجالِ  في  براً  فَ�صَ فَ���م���ا نَ���ي���لُ ال���خُ���ل���ودِ بِ��مُ�����س��تَ��ط��اعِ- 

بَعدَما تِيتَينِ  ال�شَّ  
ُ
الله يَجمَعُ  وَقَ��د  تَلَاقِيَا-  لَا  ن 

َ
�أ ال��ظّ��نِّ  كُ���لَّ  ��انِ  يَ��ظُ��نَّ

وَغُربةً وا�شتياقاً  وقتلًا  �سِجناً 
َ
�أ لَعظيمُ-  ذا  �إِنّ  حَ���ب���ي���بٍ؟  وَن��������أيَ 

1 – �أعربْ البيتَ الأوّلَ من الأبياتِ ال�سابقةِ.

2 - ا�ستخ���رجْ المفع���ولَ المطل���قَ م���ن الأبي���اتِ م���ن الثاني حتّى 

رْ فعلهَ �إذا كانَ محذوفاً. الرابعِ, وقدِّ
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المفعولُ لأجلهِ
وأقسامه

ف الطالب �إلى المفعولِ لأجلهِ و�أق�سامه.
َّ
�أن يتعر 11 .

ز بين المفع��ول المطلق والمفعول لأجله، 
ّ
�أن يمي 22 .

والمفعول به.

أهداف الدرس

الدرس الحادي عشر
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 المفعولُ لأجلِهِ:

�أ – تعريفُهُ:

نق���ر�أ الجُمَلَ التاليةَ الواردة ف���ي ن�ص الدر�س ال�سابق: »قر�أَ الكتبَ رَغبةً في 

معرف���ةِ �أح���كامِ دينهِ«, »ق���ر�أَ الكتبَ للاطلاع على تاريخِ �أمّتِ���هِ«, »زاولَ الريا�ضةَ 

رجاءَ المحافظةِ على لياقتهِ البدنيّةِ«.

ً من »رغبة« و»الاطلاع« و»رجاء« في هذه الجُمَلِ؟ - ماذا ن�سمّي كّال

ن�سميهما م�صادرَ.

بِطَ �آخِرُ هذه الم�صادرِ؟ ةِ حَرَكَةٍ �ضُ - ب�أيِّ

بِطَ �آخِرُ كُلٍّ منها بحركةِ الفَتْحِ. �ضُ

- �إذا قلنا: لماذا قر�أ الكتبَ؟ ولماذا زاولَ الريا�ضةَ؟ بماذا نجيبُ؟

 الكتبَ رَغبةً في معرف���ةِ �أحكامِ دينهِ وللاطلاع على تاريخِ 
َ
نجي���بُ بالتالي: قر�أ

�أمّتِهِ, وزاولَ الريا�ضةَ رجاءَ المحافظةِ على لياقتهِ البدنيّةِ.

- �إذاً, على ماذا دلّت هذه الم�صادرُ المن�صوبةُ؟
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���ت ه���ذه الم����صادرُ على ال�سب���بِ الذي م���ن �أجلهِ كان���ت الق���راءةُ ومزاولةُ  دلَّ

الريا�ضةِ.

- ماذا ن�سمّي هذه الم�صادرَ المن�صوبةَ؟

ن�سمّيها: المفعولَ لأجلِهِ.

- كيفَ نُعرِبُ المفعولَ لأجلِهِ؟

نعربُ���ه كالتالي: مفعولٌ لأجلِهٌِ من����صوبٌ وعلامةُ ن�صبِهِ الفتحةُ الظاهرةُ على 

�آخرِهِ.

المفع���ولُ لأجلهِ هو م�صدرٌ من�صوبٌ ي���دلُّ على ال�سببِ الّذي من �أجلهِ ح�صلَ 

الفع���لُ, بحي���ثُ ي�صحُّ �أن يك���ونَ جواباً ل�����سؤال: لماذا فعلَ, مثاً�ل�: �أدّيتُ ال�صلاةَ 

�إر�ضاءاً لربّي )جواباً عن ��سؤال: لماذا �صلّيتَ؟(.

 ا�ــــــستنتـاج

ب – �أق�اسمُ المفعولِ لأجلِهِ:

لنع���دْ �إلى الجملِ الثلاثةِ ال�سابقةِ: »قر�أَ الكتبَ رَغبةً في معرفةِ �أحكامِ دينهِ«, 

»ق���ر�أَ الكتبَ للاطلاع على تاريخِ �أمّتِ���هِ«, »زاولَ الريا�ضةَ رجاءَ المحافظةِ على 

لياقتهِ البدنيّةِ«.

- ماذا نلاحظ في الم�صادرِ التاليةِ: »رغبةً« و»الاطلاع« و»رجاءَ«؟

فٍ ولا م����ضافٍ, و�أنَّ الم�صدرَ  نلاح���ظُ �أنَّ الم����صدرَ »رغب���ةً« جاء غي���رَ مع���رَّ

فاً ب���ـ»�أل« التعري���فِ, و�أنَّ الم�صدرَ »رج���اءَ« جاءَ  »الاطا�ل�ع« ج���اءَ  مج���روراً ومعرَّ

فِ. م�ضافاً وغيرَ معرَّ
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المفعولُ لأجلهِ ثلاثةُ �أق�سامٍ: 

دٌ م���ن »�أل« التعري���فِ والإ�ضاف���ةِ, ويك���ونُ من�صوب���اً: »�ساف���رَ �سعي���اً خل���فَ  - مج���رَّ

الرزقِ«.

- م�ضافٌ, ويكونُ من�صوباً �أو مجروراً: »�أكلَ خ�شيةَ الجوعِ, زارَ مكةَ لت�أديةِ واجبِ 

 .» الحجِّ

- مقت���رنٌ ب���ـ»�أل« التعري���فِ, ويك���ونُ مج���روراً: »جاهدَ الع���دوَّ للرغبةِ ف���ي تحريرِ 

الأر�ضِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

مِ: ج – جوازُ جرِّ المفعولِ لأجلهِ باللّا

المري�ض���َ  »زرتُ  للا�ستجم���امِ«,  البي���تَ  »لازَمَ  التالي���ةَ:  الجمَ���لَ  لنت�أمّ���لْ 

ظتُ  تِهِ«, »تحَفَّ للاطمئن���انِ عليه«, »�أتغا�ضى عن هَفَواتِ ال�صديقِ لا�ستبقاءِ موّدَّ

في كلامي لخَ�شيةِ الزلَلِ«.

- هل تحقّقَت في الكلماتِ التاليةِ: »للا�ستجمامِ«, »للاطمئنانِ«, »لا�ستبقاءِ 

تِهِ«, »لخَ�شيةِ الزلَلِ« �شروطُ المفعولِ لأجلِهِ؟  موّدَّ

قت فيها �شروطُ المفعولِ لأجلِه.  نعم, تحقَّ

- هل يُعتَبَرُ حرفُ الجرّ »اللامُ« الذي اقترنَ بالم�صدرِ للتعليلِ؟

نعم, فلولا الا�ستجمامُ ما ح�صلتْ ملازَمةُ البيتِ, ولولا الاطمئنانُ على المري�ضِ 

لما كان���ت زيارتُه, ولولا ا�ستبقاء مودّةِ ال�صديقِ لما ح�صلَ التغا�ضي عن هفواتِهِ, 

ظُ في الكلامِ. ولولا خ�شيةُ الزللِ لما ح�صلَ التحفُّ
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ق���تْ ����شروطُ المفع���ولِ لأجل���هِ ج���ازَ ن�صبُ���هُ, فيك���ونُ مفع���ولًا لأجل���ه    �إذا تحقَّ

هُ بالا�ل�مِ �أو ب�أحدِ �أحرفِ التعليلِ,  �صريح���اً: »لازَمَ البي���تَ ا�ستجماماً«, وجازَ جرُّ

فيُعرَبُ ا�سماً مجروراً باللامِ, »لازَمَ البيتَ للا�ستجمامِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظْ

المفعولُ لأجلِهِ:

�أ - المفعولُ لأجلهِ هو م�صدرٌ من�صوبٌ يدلُّ على ال�سببِ الذي من �أجلهِ 

ح�صلَ الفعلُ, بحيثُ ي�صحُّ �أن يكونَ جواباً ل�س�ؤال: لماذا فعلَ؟ مثلًا: 

»�أدّيتُ ال�صلاةَ �إر�ضاءاً لربّي«)جواباً عن �س�ؤال: لماذا �صلّيتَ؟(.

ب - المفعولُ لأجلهِ ثلاثةُ �أق�سامٍ: 

دٌ من »�أل« التعريفِ والإ�ضاف���ةِ, ويكونُ من�صوباً: »�سافرَ �سعياً  - مج���رَّ

خلفَ الرزقِ«.

- م����ضافٌ, ويكونُ من�صوباً �أو مج���روراً: »�أكلَ خ�شيةَ الجوعِ, زارَ مكةَ 

 .» لت�أديةِ واجبِ الحجِّ

- مقت���رنٌ بـ»�أل« التعريفِ, ويكونُ مجروراً: »جاهدَ العدوَّ للرغبةِ في 

تحريرِ الأر�ضِ«.

ق���تْ �شروطُ المفعولِ لأجل���هِ جازَ ن�صبُهُ, فيكونُ مفعولًا     ج - �إذا تحقًَّ

هُ باللامِ �أو  لأجل���ه �صريح���اً: »لازَمَ البي���تَ ا�ستجمام���اً«, وجازَ ج���رُّ

ب�أح���دِ �أحرفِ التعليلِ, فيُعرَبُ ا�سم���اً مجروراً باللامِ, »لازَمَ البيتَ 

للا�ستجمامِ«.
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ت ينــــــا تمـــــر

الدَهـ زَعزَعَني  حينَ  وَتَما�سَكتُ  وَنَك�سي-  لِتَع�سي  مِ��ن��هُ  ال��تِ��م��ا���س��اً  رُ 

ها لنف�سكَ حقَّ تعرفْ  لم  �أنتَ  �إذا  �أهوَنَا-  النا�سِ  على  كانت  بها  هَواناً 

مَخافَةً ال��تِال�عِ  لِ  بِ��حَّا�لّ� وَلَ�����س��تُ  رفِ���دِ- 
َ
�أ ال��قَ��ومُ  يَ�ستَرفِدِ  مَتى  وَلَ��كِ��ن 

مَهابَتِهِ مِن  وَيُغ�ضى  حَياءً  يُغ�ضي  يَبتَ�سِمُ-  ح���ي���نَ  �إِلّا  يُ���كَ���لَّ���مُ  فَ���م���ا 

1 – دلَّ عل���ى الأ�سم���اءِ المن�صوبةِ, و�أعربْها في الأبياتِ ال�ساد�سِ 

وال�سابعِ والثامنِ.

2 - �أعربْ البيتَ الأخيرَ من الأبياتِ ال�سابقةِ.



144

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب



145

ه
��
��
��
��
ع

وا
��
��
��
��
�أن
و

ءُ 
�ا
��
��
�ن

��
��
�ث

��
��
�ت

��
��
�س
��
��
�
لا

ا

الاستثناءُ وأنواعه

ف الطالبُ �إلى الا�ستثناءِ.
َّ
�أن يتعر 11 .

د �أدواتِ الا�ستثناءِ. �أن يعدِّ 22 .

د �أركانِ الا�ستثناءِ. �أن يعدِّ 33 .

ز �أنواعِ الا�ستثناءِ.
ّ
�أن يمي 44 .

أهداف الدرس

الدرس الثاني عشر
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R ِمن هدي �أهلِ البيت :  الن�صُّ

- قالَ ر�سولُ الِله P: »ح�ضورُ مجل�سِ عالمٍ �أف�ضلُ منْ عيادةِ �ألفِ مري�ضٍ 

... ومن �ألفِ حِجّةٍ �سوى الفري�ضةِ«. 

    - قالَ الإمامُ الح�سنُ Q: »ما منّا �أحدٌ �إلّا ويقعُ في عنقهِ بيعةٌ لطاغيةِ 

زمانهِ �إلّا القائمُ«.

-  ق���الَ الإم���امُ الباقرُ Q: »كلُّ عينٍ باكيةٌ ي���ومَ القيامةِ غيرُ ثلاثٍ: عينٌ 

ت ع���ن محارمِ  �سه���رتْ ف���ي �سبي���لِ الِله وعي���نٌ بك���تْ م���ن خ�شي���ةِ الِله، وعي���نٌ غ�ضّ

الِله«.

- وقالَ �أبو عبدِ الِله Q: »�أر�ضُ القيامةِ نارٌ ما خلا ظلَّ الم�ؤمنِ«.

: حولَ الن�صِّ

�أ – تعريفُ الا�ستثناءِ:

لنا الأحاديثَ الواردةَ �أعلاهُ ماذا ن�ستنتجُ؟ - �إذا ت�أمَّ

ن�ستنتجُ من: 

لِ �أنَّ ح�ضورَ مجل�سِ العالِمِ �أف�ضلُ م���ن عدّةِ �أ�شياءٍ دونَ �أنْ ي�شملَ  الحدي���ثِ الأوَّ

ذلك الحجَّ الواجبَ.  

و م���ن الحديثِ الثان���ي �أنَّ البيعةَ للطاغي���ةِ تقعُ في عنقِ الأئمّ���ةِ دونَ �أنْ ت�شملَ 
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القائمَ. 

ومن الحديثِ الثالثِ �أنَّ كلَّ الأعينِ باكيةٌ يومَ القيامةِ, لكنَّ هذا البكاءَ لا ي�شملُ 

الأعينَ المذكورةَ في الحديثِ. 

وم���ن الحديثِ الرابعِ �أنَّ الأر�ض���َ الّتي يقعُ عليها ظلُّ الم�ؤم���نِ لا تُغطّيها النارُ 

الّتي تُغطّي كلَّ �أر�ضِ القيامةِ.

- م����اذا نُ�سمّي �إ�سقاطَ الحجِّ الواجبِ من حكمِ الحديثِ الأوّلِ, و�إ�سقاطَ القائمِ 

من حكمِ الحديثِ الثاني, و�إ�سقاطَ الأعين الثلاثة المذكورةَ من الحكمِ في الحديثِ 

الثالثِ, و�إ�سقاطَ الأر�ضِ الّتي يظلّها ظلّ الم�ؤمنِ من الحكمِ في الحديثِ الرابعِ؟

XXَنُ�سمّي ذلك: الا�ستثناء

« �أو  الا�ستثن���اءُ ه���وَ طريقةٌ في التعبيرِ تق�ضي ب�إخراجِ ال���كلامِ الواقعِ بعد »�إلّا

بُ �إلّا رامزاً«. �إحدى �أخواتِها من حُكمِ الكلامِ الواقعِ قبلهَا, مثلًا: »جاءَ الطُّال

 ا�ــــــستنتـاج

ب - �أدواتُ الا�ستثناءِ:

«, »غير«. �إذا عدنا �إلى الأحاديثِ ال�سابقةِ نجدُ الأدواتِ التاليةَ: »�سوى«, »�إلّا

- ماذا نُ�سمّي هذه الأدواتِ؟

نُ�سمّيها »�أدوات الا�ستثناءِ«.

- هل هناك �أدواتُ ا�ستثناءٍ �أخرى غير هذه الأدواتِ؟

نعم, هناك: »عدا« و»حا�شا«، »وخلا«.
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«, ومنه���ا ما هو ا�سمٌ:  �أدواتُ الا�ستثن���اءِ ثلاث���ةُ �أن���واعٍ: منها م���ا هو حرفٌ: »�إلّا

»غي���ر« و»����سوى«, ومنه���ا ما يكونُ فعلًا حين���اً وحرفاً حيناً �آخ���رَ: »خلا« و»عدا« 

و»حا�شا«.

 ا�ــــــستنتـاج

ج – �أركانُ الا�ستثناءِ:

- �إذا عدنا �إلى الأحاديثِ ال�سابقةِ وت�أمّلناها من جديدٍ ماذا نلاحظُ �أي�ضاً؟

نلاح���ظُ �أنَّ هن���اكَ في كلّ حديثٍ - كما ا�ستنتجنا �سابقاً – كلمةً ي�شملها حكمٌ 

معيّنٌ, و�أداةَ ا�ستثناءٍ, كما نجدُ بعد �أداةِ الا�ستثناءِ كلمةً خرجتْ من هذا الحكمِ.

- ماذا ن�سمّي الكلمةَ الّتي ي�شملها حكمٌ معيّنٌ ؟

ن�سمّيها »الم�ستثنى منه«.

- ماذا ن�سمّي الكلمةَ الّتي خرجتْ من هذا الحكمِ؟

ن�سمّيها »الم�ستثنى«.

�أركانُ الا�ستثناءِ ثلاثةٌ: الم�ستثنى منه, و�أداةُ الا�ستثناءِ, والم�ستثنى.

: �أداة الا�ستثناء,  »ح����ضرَ  المدع���وّون �إلّا �سعيداً«: المدع���وّون: الم�ستثنى من���ه, �إلّا

�سعيداً: الم�ستثنى.

 ا�ــــــستنتـاج

د - �أنواعُ الا�ستثناءِ:

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »جاءَ التلاميذُ �إلّا تلميذاً«.

- هل جرى ذكرُ الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ؟

نعم, الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ هو »التلاميذُ«.

ه
��
��
��
��
ع

وا
��
��
��
��
�أن
و

ءُ 
�ا
��
��
�ن

��
��
�ث

��
��
�ت

��
��
�س
��
��
�
لا

ا



150

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

- هل �سُبِقَ الا�ستثناءُ بنفيٍ؟

,ّال لا نفيَ في الجملةِ. ك

- م���اذا نُ�سمّ���ي الا�ستثن���اءَ الّذي ذُك���رَ فيه الم�ستثن���ى منه ولم يك���نْ م�سبوقاً 

بنفيٍ؟

ن�سمّيهِ »الا�ستثناءَ التامَّ الموجبَ«.

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »ما جاءَ التلاميذُ �إلّا تلميذاً«.

- هل جرى ذكرُ الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ؟

نعم, الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ هو »التلاميذُ«.

- هل �سُبِقَ الا�ستثناءُ بنفيٍ؟

نعم, �سُبِقَ الا�ستثناءُ بـ»ما« النافيةِ.

- ماذا نُ�سمّي الا�ستثناءَ الّذي ذُكرَ فيه الم�ستثنى منه وكانَ م�سبوقاً بنفيٍ؟

.» ن�سمّيهِ »الا�ستثناءَ التامَّ المنفيَّ

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »لا �أحبُّ �إلّا ال�صادقينَ«.

- هل جرى ذكرُ الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ؟

,ّال �إنّ الم�ستثنى منه محذوفٌ من هذه الجملةِ. ك

- ماذا نُ�سمّي الا�ستثناءَ الّذي لم يُذْكرَ فيه الم�ستثنى منه؟

غَ«. نُ�سمّيهِ »الا�ستثناء المفَرَّ

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »جاءَ الم�سافرونَ �إلّا �سعيداً«.

- هل جرى ذكرُ الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ؟

نعم, الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ هو »الم�سافرونَ«.
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- هل الم�ستثنى هو من نف�سِ جن�سِ الم�ستثنى منه؟

نعم, الم�ستثنى »�سعيد« من نف�سِ جن�سِ الم�ستثنى منه »الم�سافرون«.

- م���اذا نُ�سمّ���ي الا�ستثن���اءَ الّذي يك���ونُ في���ه الم�ستثنى من جن�سِ��� الم�ستثنى 

منه؟

.» لََ نُ�سمّيهِ »الا�ستثناء المتّ�صِ

لنت�أمّلْ هذه الجملةَ: »غرقتِ ال�سفينةُ �إلّا ركابَها«.

- هل جرى ذكرُ الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ؟

نعم, الم�ستثنى منه في هذه الجملةِ هو »ال�سفينةُ«.

- هل الم�ستثنى هو من نف�سِ جن�سِ الم�ستثنى منه؟

,ّال الم�ستثنى هو »الركّابُ« والم�ستثنى منه هو »ال�سفينةُ« من جن�س �آخر غير  ك

الركّاب.

- ماذا نُ�سمّي الا�ستثناءَ الّذي يكونُ فيه الم�ستثنى من غيرِ جن�سِ الم�ستثنى 

منه؟

نُ�سمّيهِ »الا�ستثناء المنقطعَ«.
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أنواعُ الاستثناءِ خمسةٌ: 

1 - الا�ستثن���اءُ التامُّ الموج���بُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي ذُكرَ فيه الم�ستثنى منه 

ولم يكنْ م�سبوقاً بنفيٍ: »ربحَ المت�سابقونَ �إلّا مت�سابقاً«.

: وهو الا�ستثناءُ الّ���ذي ذُكرَ فيه الم�ستثنى منه  2 - الا�ستثن���اءُ الت���امُّ المنف���يُّ

وكانَ م�سبوقاً بنفيٍ: »ما ربحَ المت�سابقونَ �إلّا مت�سابقاً«.

غُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي لم يُذْكرَ فيه الم�ستثنى منه: »ما  3 - الا�ستثناءُ المفرَّ

ربحَ �إلّا مت�سابقٌ«.

لُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي يكونُ فيه الم�ستثنى من جن�سِ  4 - الا�ستثناءُ المتّ�صِ

الم�ستثنى منه: »ربحَ المت�سابقونَ �إلّا �سعيداً«.

5 - الا�ستثن���اءُ المنقط���عُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي يكونُ فيه الم�ستثنى من غير 

جن�سِ الم�ستثنى منه: »جاءَ ال�ضيوفُ �إلّا �أمتعتَهم«.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظ

1 - الا�ستثناءُ هوَ طريقةٌ في التعبيرِ تق�ضي ب�إخراجِ الكلامِ الواقعِ 

« �أو �إحدى �أخواتِها من حُكمِ الكلامِ الواقعِ قبلَها, مثلًا:  بعد »�إلّا

بُ �إلّا رامزاً. جاءَ الطّال

 ,» 2 -  �أدواتُ الا�ستثن���اءِ ثلاث���ةُ �أن���واعٍ: منه���ا م���ا هو ح���رفٌ: »�إلّا

ومنه���ا ما هو ا�سمٌ: »غير« و»�سوى«, ومنها ما يكونُ فعلًا حيناً 

وحرفاً حيناً �آخرَ: »خلا« و»عدا« و»حا�شا«.
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الا�ستثن���اءِ,  و�أداةُ  من���ه,  الم�ستثن���ى  ثلاث���ةٌ:  الا�ستثن���اءِ  �أركانُ   -  3

والم�ستثنى.

: �أداة  »ح����ضرَ  المدع���وّون �إلّا �سعيداً«: المدع���وّون: الم�ستثنى منه, �إلّا

الا�ستثناء, �سعيداً: الم�ستثنى.

أنواعُ الاستثناءِ خمسةٌ: 

1 - الا�ستثن���اءُ التامُّ الموجبُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي ذُكرَ فيه الم�ستثنى 

منه ولم يكنْ م�سبوقاً بنفيٍ: »ربحَ المت�سابقونَ �إلّا مت�سابقاً«.

: وهو الا�ستثن���اءُ الّذي ذُكرَ فيه الم�ستثنى  2 - الا�ستثن���اءُ الت���امُّ المنفيُّ

منه وكانَ م�سبوقاً بنفيٍ: »ما ربحَ المت�سابقونَ �إلّا مت�سابقاً«.

غُ: وه���و الا�ستثناءُ الّذي لم يُذْك���رَ فيه الم�ستثنى  3 - الا�ستثن���اءُ المف���رَّ

منه: »ما ربحَ �إلّا مت�سابقٌ«.

لُ: وهو الا�ستثن���اءُ الّذي يكونُ فيه الم�ستثنى من  4 - الا�ستثن���اءُ المتّ�صِ

جن�سِ الم�ستثنى منه: »ربحَ المت�سابقونَ �إلّا �سعيداً«.

5 - الا�ستثن���اءُ المنقط���عُ: وهو الا�ستثناءُ الّذي يكونُ فيه الم�ستثنى من 

غير جن�سِ الم�ستثنى منه: »جاءَ ال�ضيوفُ �إلّا �أمتعتَهم«.
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ت ينــــــا تمـــــر

بهِ يُ�����س��ت��ط��بُّ  دواءٌ  داءٍ  ل���ك���لّ  يداويها-  مَ��ن  �أع��يَ��تْ  الحماقة  �إلّا 

نَّني فَ�إِ وتي  �صَ غَيرَ  وتٍ  �صَ كُلَّ  وَدَع  دى-  نا الطائرُ المَحكِيُّ وَالآخَرُ ال�صَ
َ
�أ

��ادِ- كلُّ الم�صائِبِ قد تمُرُّ على الفَتى ف���ت���ه���ونُ غ���ي���رَ ���ش��م��ات��ة ال��ح�����سّ

باطِلُ  
َهلل

ا خَال�  ما  �شَيءٍ  كُ��لُّ  لا 
َ
�أ مَ����ح����الَ����ةَ زائِ������لُ-  نَ���ع���ي���مٍ لا  وَكُ��������لُّ 

1 – دُلَّ على �أركانِ الا�ستثناءِ, وبَيِّنْ نوعَه في الأبيات ال�سابقةِ.

الأبي���اتِ  ف���ي  الم�ستثن���ى  عل���ى  المنا�سب���ةَ  الحرك���ةَ  ����ضعِ   -  2

ال�سابقةِ.
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أحكام المستثنى

�أن ي��درك الطال��ب �أح��كامِ الم�س��تثنى ب���أدواتِ  11 .

الا�ستثناءِ.

. �أن يدرك حكم الم�ستثنى بـ �إّال 22 .

أهداف الدرس

الدرس الثالث عشر
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 �أحكامُ الم�ستثنى ب�أدواتِ الا�ستثناءِ:

:» 1 – حكمُ الم�ستثنى بـ»�إلّا

لنت�أمّلْ الجمَلَ التاليةَ: »فازَ اللاعبونَ �إلّا �سعيداً«, »فازَ �إلّا �سعيداً اللاعبونَ«, 

»ما فازَ اللاعبونَ �إلّا �سعيداً �أو �سعيدٌ«.

- ماذا نلاحظُ في الجمْلتََينِ الأولى والثانيةِ؟

رَ عن الم�ستثنى  نلاح���ظُ بدايةً �أنَّ الم�ستثنى ف���ي الجملةِ الأولى »�سعي���داً« ت�أخَّ

من���ه »اللاعب���ونَ« في حينِ �أنّه تقدّمَ عليه في الجمل���ةِ الثانيةِ, و�أنَّ هذا الا�ستثناءَ 

هو ا�ستثناءٌ متّ�صلٌ, و�أنّ هاتينِ الجُملَتَينِ مثبتتانِ ولي�ستا منفيّتَينِ, و�أنَّ الم�ستثنى 

من�صوبٌ فيهما.

- ما هي حركةُ �إعرابِ الم�ستثنى »�سعيداً« في الجملتََينِ؟

�إنّها من�صوبةٌ فيهما.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

« �إذا كانَ مذكوراً ف���ي كلامٍ تامٍّ  ن�ستخل�ص���ُ �أنّه يجبُ ن����صبُ الم�ستثنى ب���ـ»�إلّا

مثبَتٍ.
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- ماذا نلاحظُ في الجملةِ الثالثةِ؟

نلاح���ظُ �أنَّ ه���ذه الجملةَ وردتْ في �صيغة النف���ي, و�أنَّ الم�ستثنى وردَ من�صوباً 

مرّةً ومرفوعاً �أخرى.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

« �أو �إعرابُهُ بدلًا من الم�ستثنى منه,  ن�ستخل�صُ �أنّه يجوزُ ن�صبُ الم�ستثنى بـ»�إلّا

�إذا كانَ الا�ستثناءُ تامّاً منفيّاً.

« �إذا كانَ مذك���وراً في كلامٍ ت���امٍّ مثبَتٍ: »ر�أيتُ  - يج���بُ ن�ص���بُ الم�ستثنى ب���ـ»�إلّا

الأ�صدقاءَ �إلّا �سميراً«.

« �أو �إعرابُهُ بدلًا من الم�ستثنى منه, �إذا كانَ الا�ستثناءُ  - يجوزُ ن�صبُ الم�ستثنى بـ»�إلّا

تاماً منفياً: »ما فازَ اللاعبونَ �إلّا �سعيداً �أو �سعيدٌ«.

 ا�ــــــستنتـاج

2 – حكمُ الم�ستثنى بـ »غير« و »�سوى«:

لنت�أمّلْ الجمَلَ التاليةَ: »جاءَ المدعوّونَ غيرَ �سميرٍ«, »ما جاءَ المدعوّونَ غيرَ 

)�أو: غيرُ( �سميرٍ«, »ما قر�أتُ �سوى كتابٍ«, »جاءَ الطلابُ �سوى حقائبِهم«.

- �أين الم�ستثنى في كلّ جملةٍ من هذه الجمَلِ؟

الم�ستثن���ى ف���ي الجملةِ الأول���ى هو »�سميرٍ«, وف���ي الجملة الثانية ه���و »�سميرٍ« 

�أي�ضاً, وفي الجملةِ الثالثةِ هو »كتابٍ«, وفي الجملة الرابعةِ هو »حقائبِهم«.

- ما �إعرابُ الم�ستثنى في كلّ جملةٍ من هذه الجُمَلِ؟

يُعرَبُ م�ضافاً �إليهِ مجروراً.

- لنت�أمّلْ �أداةَ الا�ستفهامِ »غير«, ماذا نلاحظُ؟

نلاحظُ �أنّ هذه الأداةَ جاءت مرّةً م�ضمومةً ومرّةً �أخرى مجرورةً.
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- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�ص���ُ �أنّ »غي���ر« و»�سوى« تعربانِ بح�سبِ موقعِهم���ا في الجملةِ, فتُعربانِ 

كالتالي:

فاعلًا: »ح�ضرَ غيرُ )�أو: �سوى( زيادٍ«, مفعولًا به: »�سمعتُ غيرَكَ )�أو: �سواكَ( 

يتكلَّ���مُ«, ا�سماً مجروراً: »�أ�صغيتُ �إلى �سواكَ )�أو: غيرِكَ(«, مبتد�أً: »غيرُكَ )�أو: 

�سواكَ( يُلامُ«, خبراً: »�أنت غيرُ جديرٍ بهذا«, »�صديقي �سواكَ«.

- يُجَ���رُّ الا����سمُ الواق���عُ بع���د »غي���ر« و»����سوى« عل���ى �أن���ه م����ضافٌ �إلي���هِ: »ع���ادَ 

المهاجرونَ غير �سليمٍ«, »و�صلَ المدعوّونَ �سوى واحدٍ«.

- تُعرَبُ »غير« و»�سوى«  بح�سبِ موقعهما في الجملةِ, فتكونانِ:

فاعلًا: »ح�ضرَ غيرُ )�أو: �سوى( زيادٍ«, �أو: مفعولًا به: »�سمعتُ غيرَكَ )�أو: �سواكَ( 

يتكلَّمُ«, �أو: ا�سماً مجروراً: »�أ�صغيتُ �إلى �سواكَ )�أو: غيرِكَ(«, �أو: مبتد�أً: »غيرُكَ 

)�أو: �سواكَ( يُلامُ«, �أو: خبراً: »�أنت غيرُ جديرٍ بهذا«, »�صديقي �سواكَ«.

 ا�ــــــستنتـاج

3 – حكمُ الم�ستثنى بـ»خلا« و»عدا« و»حا�شا«:

لنت�أمّ���لْ الجمَ���لَ التاليةَ: »و�ص���لَ الجميعُ خلا �سعي���داً )�أو: �سعي���دٍ(«, »�أُوَقّرُ 

النا�سَ��� ع���دا المج���رمَ )�أو: المج���رمِ(«, »جاه���دَ �أبن���اءُ الأر�ض���ِ حا����شا المتخاذلَ 

)�أو: المتخ���اذلِ(«, »قابل���تُ �أ�صدقائ���ي ما عدا جميلًا«, »�صلّ���ى الجميعُ ما خلا 

فريداً«.

- دُلّ على �أدواتِ الا�ستثناءِ في هذه الجمَلِ.

�أدواتُ الا�ستثناءِ في هذه الجمَلِ هي: »خلا«, »عدا«, »حا�شا«.

- كيفَ جاءَ الم�ستثنى بـ»خلا« و»عدا« و»حا�شا« في الجمَلِ الثلاثةِ الأولى؟
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جاءَ الم�ستثنى ب�أدواتِ الا�ستثناءِ هذه مرّةً من�صوباً ومرّةً مجروراً.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�ص���ُ من هذا �أنَّ �أدواتِ الا�ستثناءِ هذه ت�أتي مرّةً فعلًا يَن�صبُ الم�ستثنى 

على �أنّه مفعولٌ به, وت�أتي مرّةً �أخرى حرفَ جرٍّ يجرُّ الم�ستثنى.

- ماذا �سبقَ �أداتَي الا�ستثناءِ في الجملتََينِ الرابعةِ والخام�سةِ؟

�سبقتهما »ما« الم�صدريّة.

- ماذا يحدثُ �إذا �سبقت »ما« الم�صدريّة �أداتَي الا�ستثناءِ »خلا« و»عدا«؟

ف���ي هذه  الحال���ةِ تكون هات���انِ الأداتانِ فعلَي���نِ ما�ضيَينِ ين�صب���ان الم�ستثنى 

بعدهما مفعولًا به.

- للم�ستثن���ى بـ»خا�ل�« و»ع���دا« و»حا�شا« حكم���انِ: ف�إمّا �أن تج���رّ الم�ستثنى بها 

: »دخ���لَ المعلّمونَ القاعةَ خا�ل� المدي���رِ«, »غر�سنا الزهورَ  فتك���ونَ �أح���رفَ جرٍّ

ع���دا النرج�سِ���«, »جاءَ الوفدُ خلا يا�سرٍ«, و�إمّا �أن تن�صبَ الم�ستثنى بها فتكونَ 

�أفع���الًا ما�ضي���ةً: »دخ���لَ المعلّمونَ القاع���ةَ خلا المديرَ«, »غر�سن���ا الزهورَ عدا 

النرج�سَ«, »جاءَ الوفدُ خلا يا�سراً«.

مَ ح���رفُ الم�صدرِ »م���ا« �أداتَي الا�ستثناءِ »خلا« و»ع���دا« وجبَ اعتبارهما  - �إذا تق���دَّ

فعليَ���نِ ما�ضيَي���نِ, ين�صب���انِ الم�ستثنى بعدهما على �أنّه مفع���ولٌ به: »احترمتُ 

بُ من الامتحانِ ما عدا المجتهدَ«.  مَ الطّا�لّ� النا�سَ��� ما خلا المنافقينَ«, »تبرَّ

ويك���ونُ فاعلهما �ضمي���راً م�ستتراً وجوباً على خلافِ الأ�ص���لِ تقديرُه هو يعودُ 

على الم�ستثنى منه.

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظْ

أحكامُ المستثنى بأدواتِ الاستثناءِ:

« �إذا كانَ مذكوراً في كلامٍ ت���امٍّ مثبَتٍ: »ر�أيتُ  يج���بُ ن�صبُ الم�ستثنى ب���ـ»�إلّا

الأ�صدقاءَ �إلّا �سميراً«.

« �أو �إعرابُ���هُ ب���دلًا م���ن الم�ستثنى من���ه, �إذا كانَ  - ن����صبُ الم�ستثن���ى ب���ـ»�إلّا

الا�ستثناءُ تامّاً منفيّاً: »ما فازَ اللاعبونَ �إلّا �سعيداً �أو �سعيدٌ«.

- يُج���رُّ الا�س���مُ الواق���عُ بع���د »غي���ر« و»����سوى« على �أنّ���ه م�ضافٌ �إلي���هِ: »عادَ 

المهاجرونَ غير �سليمٍ«, »و�صلَ المدعوّونَ �سوى واحدٍ«.

- تُعرَبُ »غير« و»�سوى«  بح�سبِ موقعهما في الجملةِ, فتكونانِ:

فاعاً�ل�: »ح����ضرَ غي���رُ )�أو: ����سوى( زي���ادٍ«, �أو: مفعولًا ب���ه: »�سمع���تُ غيرَكَ 

)�أو: ����سواكَ( يتكلَّ���مُ«, �أو: ا�سماً مجروراً: »�أ�صغيتُ �إلى ����سواكَ )�أو: غيرِكَ(«, 

�أو: مبت���د�أً: »غي���رُكَ )�أو: ����سواكَ( يُا�ل�مُ«, �أو: خب���راً: »�أنت غيرُ جدي���رٍ بهذا«, 

»�صديقي �سواكَ«.

- للم�ستثن���ى بـ»خا�ل�« و»عدا« و»حا�شا« حكمانِ: ف�إمّ���ا �أن تجرّ الم�ستثنى بها 

: »دخ���لَ المعلّمونَ القاع���ةَ خلا المدي���رِ«, »غر�سنا الزهورَ  فتك���ونَ �أحرفَ جرٍّ

ع���دا النرج�سِ���«, »جاءَ الوفدُ خلا يا�سرٍ«, و�إمّا �أن تن�صبَ الم�ستثنى بها فتكونَ 

�أفع���الًا ما�ضيةً: »دخلَ المعلّمونَ القاع���ةَ خلا المديرَ«, »غر�سن���ا الزهورَ عدا 

النرج�سَ«, »جاءَ الوفدُ خلا يا�سراً«.
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مَ حرفُ الم�صدرِ »ما« �أداتَ���ي الا�ستثناءِ »خلا« و»عدا« وجبَ  - �إذا تق���دَّ

اعتبارهم���ا فعلَي���نِ ما�ضيَينِ, ين�صب���انِ الم�ستثنى بعدهما عل���ى �أنّه مفعولٌ به: 

بُ من الامتحانِ ما عدا  مَ الطّال »احترم���تُ النا�سَ��� ما خلا المنافقينَ«, »تب���رَّ

المجته���دَ«. ويكونُ فاعلهما �ضميراً م�ستت���راً وجوباً على خلافِ الأ�صلِ تقديرُه 

هو يعودُ على الم�ستثنى منه.

ت ينــــــا تمـــــر

وبِ عَلَيْهِمْ وَلَا  نْعَمْتَ عَلَيْهِ���مْ غَيْرِ الْمَغْ�ضُ
َ
رَاطَ الَّذِينَ �أ رَاطَ الْمُ�سْتقَِيمَ  �صِ {اهْدِنَ���ا ال�صِّ

الِّينَ}. ال�َّض

 ) الفاتحة 6 -  7(.

فُونَ}. ا يَ�صِ لِهَةٌ �إِلَّا اللهُ لفََ�سَدَتاَ فَ�سُبْحَانَ الِله رَبِّ الْعَرْ�شِ عَمَّ
َ
{لوَْ كَانَ فِيهِمَا �آ

) الأنبياء : 22 (.

هُمْ �إِليَْهِ يرَْجِعُونَ}.  {فَجَعَلَهُمْ جُذَاذًا �إِلَّا كَبِيرًا لهَُمْ لعََلَّ

) الأنبياء : 58 (.

تهَُ كَانتَْ مِنَ الْغَابِرِينَ}. 
َ
لَّا امْرَ�أ هْلَهُ �إِ

َ
نْجَيْناَهُ وَ�أ

َ
{فَ�أ

) الأعراف : 83 (.

�سُلُ}.  دٌ �إِلَّا رَ�سُولٌ قَدْ خَلَتْ مِنْ قَبْلِهِ الرُّ {وَمَا مُحَمَّ

)�آل عمران : من الآية 144 (.
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نَّني فَ�إِ وتي  �صَ غَيرَ  وتٍ  �صَ كُلَّ  وَدَع  دى-  نا الطائرُ المَحكِيُّ وَالآخَرُ ال�صَ
َ
�أ

��ادِ- كلُّ الم�صائِبِ قد تمُرُّ على الفَتى ف���ت���ه���ونُ غ���ي���رَ ���ش��م��ات��ة ال��ح�����سّ

باطِلُ  
َهلل

ا خَال�  ما  �شَيءٍ  كُ��لُّ  لا 
َ
�أ مَ����ح����الَ����ةَ زائِ������لُ-  نَ���ع���ي���مٍ لا  وَكُ��������لُّ 

1 - دلَّ عل���ى �أركان الا�ستثن���اء وبي���ن نوع���ه في الأبي���ات والآيات 

القر�آنية ال�سابقة.

.» 2 -  اذكرْ جملةً فيها م�ستثنى واجبُ الن�صبِ بعد »�إلّا

3 -  اذك���رْ جمل���ةً فيه���ا م�ستثن���ى ف���ي �صيغ���ة المثنّ���ى واج���بُ 

الن�صبِ.

4 -  اذك���رْ جمل���ةً فيه���ا م�ستثن���ى بـ»غي���ر« على �أن تك���ونَ الجملةُ 

منفيّةً.

5 -  �أعرِبْ الجملةَ التاليةَ: »جل�سَ الح�ضورُ خلا الخطيبِ«.
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النداءُ

ف الطالبُ �إلى النداءِ والمُنادى.
َّ
�أن يتعر 11 .

د حروفُ النداءِ. �أن يعدِّ 22 .

ن ن�صبُ المُنادى.
ّ
�أن يتبي 33 .

ن بناءُ المُنادى.
ّ
�أن يتبي 44 .

ف �إلى تابعِ المُنادى.
ّ
�أن يتعر 55 .

. �أن ي�ستذكر حذفُ حرفِ النداءِِِ 66 .

أهداف الدرس

الدرس الرابع عشر
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:  الن�صُّ

عَظيمُ ال���جِ���وارِ  حَ���قُّ  ج���ارَتَ���ن���ا 
َ
�أ كَريمُ-  ال���كِ���رامِ  بِ��ن��تَ  ي��ا  وَج������ارُكِ 

مُدّوا الجَديدَةِ  نيا  الدُّ رِج��الَ  ي 
َ
�أ باعا-  ال��قَ��دي��مَ��ةِ  ن��ي��ا  ال��دُّ لِ����رِج����الِ 

بهمّةٍ ال��بَ��عِ��ي��دِ  الأم����لِ  رَامِ�����يَ  ي��ا  بْ����ع����اد- 
َ
���اءَ تُ��������دْرِك غ���اي���ةَ الأ ����ش���مَّ

جُودَهُ وَارَيْ���تَ  كيفَ  مَعَنٍ  قَبْرَ  �أي��ا  مُتْرَعا-  والبَحْرُ  البَرُّ  منه  ك��ان  وق��د 

ةَ التُّركِ الَّتي ظَلَمت مَّ
ُ
براً هَيا �أ الحُجُبُ- �صَ تُ��رفَ��عُ  قَ��ل��ي��لٍ  ��ا  فَ��ع��مَّ دَه����راً 

وا �آه  ������س�����روري  �أيّ���������ام  ت���ل���ك  ح����رَّ ق��ل��ب��ي �أي�����ن �أيّ�������ام ����س���روري- 

ال���كَ���ئ���ي���بُ ال���ب���ل���د  يُّ������ه������ا 
َ
�أ ي�����ا  ����ك����وبُ-  ح�������يّ�������اكَ مُ����ن����ه����م����رٌ �����سَ

ي�����ا ���س��ع��ادُ فا�ل� تُ��راع��ي
َ
تهونا- و�أن�����تِ �أ �أن  ن����ح����اذرُ  �����دٍ  ������سُ

ُ
�أ ع��ل��ى 

واهِاً�ل�
َ
�أ كانَت  العِلمِ  دورُ  محمّدُ  ن�����ام زَواهِ��ي��ا- 

َ
بِ��ف�����ض��لِ��كَ م��ا ب��ي��نَ الأ

����نَ����ا �إل���ي���ك ال��ت��جَ���أْن��ا ����نَ����ا رَبَّ ����ن����ا �����س����واك الْ����تِ����جَ����اءُ- رَبَّ م����ا ل���ن���ا ربَّ

لَ����حْ����دِهِ ���ب ف���ي  ���قِ���يْ���قُ���كَ غُ���يِّ ����رِقُ ي���ا بَ�������دْرُ مِ�����نْ بَ����عْ����دِهِ- �ش���َ وتُ�����ش����ْ

ن�صيب ت����وب����ة  ف�����ي  ل�����ك  ه�����ل  ي�����ا �أيّ������ه������ا ال����غ����اف����ل ال���م���ري���ب- 

���ت���ي الَّ ���م�������سُ  ال����ش���َ يّ����تُ����ه����ا 
َ
�أ ي����ا  حَ������������دُ ال������بُ������روجِ- 

َ
قَ���ل���ب���ي لَ����ه����ا �أ

وا�سمعي �أط��لّ��ي  ال��دن��ي��ا  ه���ذهِ  ي��ا  م�صرعي-  يبغي  جاءَ  الأعادي  جي�شُ 
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:  حولَ الن�صِّ

1 - النداءُ والمُنادى:

لنت�أمّلْ الأبيات ال�ستّةَ الأولى الّتي وردت �أعلاه.

- ماذا نُلاحظُ فيها؟

نجدُ في كلِّ بيتٍ منها ا�سماً يناديهِ ال�شاعرُ, هو في البيتِ الأوّلِ »جارتَنا«, وفي 

نيا«, وفي البيتِ  الثالثِ »رَامِيَ الأملِ«, وفي البيتِ الرابعِ  البيتِ الثاني »رِجالَ الدُّ

»قَبْرَ مَعَنٍ«, وفي البيتِ الخام�سِ »�أمّةَ«, وفي ال�ساد�سِ »حرَّ قلبي«.

- لماذا نُنادي هذهِ الأ�سماءَ؟

نُناديها لكي نُلفتَ انتباهَها لأمرٍ ما.

- ماذا نُ�سمّي هذا الا�سمَ الّذي يُناديهِ ال�شاعرُ في هذهِ الأبياتِ؟

نُ�سمّيهِ »المُنادى«.

- الن���داءُ ه���و دع���وةُ المخاطَ���بِ �إل���ى الإقب���الِ �أوِ الإ�صغ���اءِ �أو �سماعِ م���ا يريدُه 

المُنادي.

هُ �إليهِ المُنادي النداءَ: يا �شريفُ جاهدْ. - المُنادَى هو الا�سمُ الّذي يوجِّ

 ا�ــــــستنتـاج

2 - حروفُ النداءِ:

- نج���دُ ف���ي هذهِ الأبياتِ قبلَ كلِّ منادىً حرفاً, هو ف���ي البيتِ الأوّلِ »الهمزةُ«, 

وف���ي الثان���ي »�أيْ«, وفي الثالثِ »يا«, وفي الرابعِ »�أيا«, وف���ي الخام�س »هَيَا«, وفي 

ال�ساد�سِ »وا«. ماذا نُ�سمّي هذهِ الحروفَ؟

نُ�سمّيها حروفَ النداءِ.
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حروفُ النداءِ هي: »الهمزةُ«, »�أيْ«, »يا«, »�أيا«, »هَيَا«, »وا«.

 ا�ــــــستنتـاج

3 - ن�صبُ المُنادى:

لنت�أمّ���لْ الجُمَ���لَ التالي���ةَ: »ي���ا عالِماً لم يُف���دْهُ علمُهُ«, »يا قا�ضي���اً عادلًا«, »يا 

واهبَ الخيرِ«, »يا واهباً خيراً«. 

- �أينَ المُنادى في هذهِ الجُمَلِ؟

المُن���ادى في الجملةِ الأولى ه���و »عالماً«, وف���ي الثانيةِ »قا�ضي���اً«, وفي الثالثةِ 

»واهبَ«, وفي الرابعةِ »واهباً«.

- كيفَ جاءَ المُنادى في هذه الجُمَلِ؟

جاءَ من�صوباً.

- لاحظْ المُنادى »عالماً« في الجُملةِ الأولى, �أمعرفةٌ هو �أم نكرةٌ؟

�إنّه نكرةٌ, وهو نكرةٌ غيرُ مق�صودةِ, لأنّنا لا نق�صدُ �أحداً معيّناً بالنداءِ.

- لاحظْ المُنادى »قا�ضياً« في الجملةِ الثانيةِ, �أمعرفةٌ هو �أم نكرةٌ؟

�إنّه نكرةٌ, وهو نكرةٌ مو�صوفةٌ لأنّ »عادلًا« و�صفتْهُ.

- لاحظْ المُنادى »واهبَ« في الجملةِ الثالثةِ, �أمعرفةٌ هو �أم نكرةٌ؟

�إنّه نكرةٌ, وهو نكرةٌ م�ضافةٌ و»الخير« بعدها م�ضافٌ �إليهِ.

- لاح���ظْ المُن���ادى »واهباً« في الجملةِ الرابع���ةِ, هل يختلفُ عن »واهبَ« في 

الجملةِ الثالثةِ؟

هٌ  نعم, يختلفُ عنه, لأنَّ »واهبَ« في الجملةِ الثالثةِ م�ضافٌ, و»واهباً« هنا م�شبَّ

هُ بالم�ضافِ هو م���ا اتّ�صلَ به �شيءٌ من تمام معناه,  بالم����ضافِ. )المُنادى الم�شبَّ
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ويعم���ل في ما بع���ده رفعاً �أو ن�صب���اً �أو جرّاً: »ي���ا حاملًا علمَاً« )مفع���ول به(, »يا 

كريماً خُلُقُهُ« )فاعل(, »يا واقفاً في الملعبِ« )متعلّق به جار ومجرور(.

يُن�صَبُ المُنادى في الحالاتِ التاليةِ:

- �إذا كانَ نكرةً غيرَ مق�صودةٍ: »يا رجلًا«.

- �إذا كانَ نكرةً مق�صودةً مو�صوفةَ: »يا رجلًا ناجحاً«.

- �إذا كانَ م�ضافاً: »يا �شهيدَ الوطنِ«.

- �إذا كانَ م�شبَّهاً بالم�ضافِ: »يا مجاهداً في �سبيلِ الِله«.

 ا�ــــــستنتـاج

4 - بناءُ المُنادى:

ها البلدَُ«. ن�ستخرجُ منَ الأبياتِ ال�سابقةِ ما يلي: »يا بدرُ«, »�أيا �سعادُ«, »يا �أيُّ

- �أين المُنادى في هذهِ الأمثلةِ؟

ها«. المُنادى هو: »بدرُ«, »�سعادُ«, »�أيُّ

- المُنادَى »بدرُ« هل هو نكرةٌ �أم معرفةٌ؟

�إنّه نكرةٌ.

- هل هذه النكرةُ مق�صودةٌ �أم غيرُ مق�صودةٍ؟

�إنّه نكرةٌ مق�صودةٌ.

- هل هو مبنيٌّ �أم من�صوبٌ؟

. �إنّه مبنيٌّ

- المُنادَى »�سعادُ« هل هو ا�سمُ علمٍَ؟

نعم, هو ا�سمُ علَمٍ.
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- هل هو م�ضافٌ �أم غيرُ م�ضافٍ؟

�إنّه غيرُ م�ضافٍ.

- هل هو مبنيٌّ �أم من�صوبٌ؟

. �إنّه مبنيٌّ

ها« هل هو مبنيٌّ �أم من�صوبٌ؟ - المُنادى »�أيُّ

. �إنّه مبنيٌّ

ها« و�أ�صبحتِ الجملةُ »ي���ا هذا البلدَُ« هل يبقى  - �إذا و�ضعن���ا »ه���ذا« محلَّ »�أيُّ

المُنادى »هذا« مبنيّاً في محلِّ ن�صبٍ؟

نعم, يبقى مبنيّاً في محلِّ ن�صبٍ.

ها«؟ - كيف نعربُ المُنادى »بدرُ«, »�سعادُ«, »�أيُّ

نعربُه كالتالي: منادىَ مبنيّ على ال�ضمِّ في محلِّ ن�صبِ مفعولٍ به لفعل النداءِ 

المحذوفِ وتقديرُهُ: »�أنادي«.

- �إذا قلنا: »يا معلِّمانِ« ما هي علامةُ بناءِ المُنادى »معلِّمانِ«؟

علامةُ بنائِه الألفُ لأنّه مثنّى.

- وما علامةُ بناء »معلِّمونَ« �إذا قُلنا: »يا معلِّمونَ«؟

رٍ �سالم. علامةُ بنائه الواوُ لأنّه جمعُ مذكَّ
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5 – تابعُ المُنادى:

ه���ا الحاملُ علم���اً«, »يا هذا  ها الرج���لُ«, »يا �أيُّ لنت�أمّ���لْ الأمثل���ةَ التاليةَ: »ي���ا �أيُّ

التلميذُ«.

- دُلَّ على المُنادى في هذه الأمثلةِ.

ها«, و»هذا«. المُنادى هو: »�أيُّ

دةٌ منها؟ فةٌ بـ»�أل« �أم مجرَّ - هل الأ�سماءُ الواقعةُ بعد المُنادىَ معرَّ

فةٌ بـ»�أل«. �إنّها معرَّ

- ما حركةُ �إعرابِ هذه الأ�سماءِ؟

حركةُ �إعرابها ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

- �إذا �أردنا مناداةَ الا�سمِ المعرّفِ بـ»�أل«, بمَ يجبُ �أن يُ�سبَقَ هذا الا�سمُ؟

تُها« �أو با�سمِ �إ�شارةٍ كـ»هذا«. ها« �أو »�أيَّ يجبُ �أن يُ�سبَقَ هذا الا�سمُ بـ»�أيُّ

ها«  ها الرجلُ«, هل الا����سمُ الواقعُ بعد »�أيُّ لِ »يا �أيُّ - �إذا عُدن���ا �إل���ى المث���ال الأوَّ

؟ جامدٌ �أم م�شتقٌّ

: هو الم�أخوذُ  �إنّه ا�سمٌ جامدٌ. )الجامدُ: كلُّ ا�سمٍ لم ي�ؤخذْ عن غيره, والم�شتقُّ

من غيره ا�شتقاقاً مثل ا�سمِ الفاعلِ، ا�سمِ المفعولِ، وغيرهما من الم�شتقّاتِ (. 

- ما �إعرابُهُ؟

�إنّه بدلٌ من »�أيّ« مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

ه���ا الحاملُ علماً«, هل الا�سمُ الواقعُ بعد  - �إذا عدن���ا �إل���ى المثال الثاني »يا �أيُّ

؟ ها« جامدٌ �أم م�شتقٌّ »�أيُّ

. �إنّه م�شتقٌّ
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- ما �إعرابُهُ؟

�إنّ���ه نعتٌ مرف���وعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّ���ةُ الظاهرةُ. )النعت: تاب���عٌ للمنعوتِ في 

العاقلُ، ور�أيتُ زيداً العاقلَ، 
ٌ
رفعهِ ون�صبهِ وجَرّهِ، وتعريفهِ وتنكيرهِ. تقولُ: قام زيد 

ومررتُ بزيدٍ العاقلِ(.

- م���ا �إع���رابُ الا����سمِ المق�ص���ودِ بالنداءِ الواقعِ بع���دَ ا�سم الإ����شارةِ في المثالِ 

الثالثِ »يا هذا التلميذُ«؟

�إنه بدلٌ من ا�سمِ الإ�شارةِ »هذا«, مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

- تتمُّ مناداةُ الا�سمِ المعرّفِ بـ»�أل« كالتالي:

ها ال�صائمُ«, »يا  �أ – بزي���ادةِ »�أيّه���ا« �أو »�أيّتُها« بي���نَ حرفِ النداءِ وهذا الا�سمِ: »يا �أيُّ

تُها ال�صائمةُ«. �أيَّ

ب – بزيادةِ ا�سمِ الإ�شارةِ: »يا هذا الم�ؤمنُ«, »يا هذهِ الم�ؤمنَةُ«.

- يُعرَبُ الا�سمُ الواقعُ بعد »�أيّها« �أو »�أيّتُها« كالتالي:

ها الفتى«. بدلًا من »�أيّ«, �إذا كانَ جامداً: »�أيُّ

ها الحاملُ علماً«. نعتاً, �إذا كانَ م�شتقّاً: »يا �أيُّ

- يُعرَبُ الا�سمُ الواقعُ بعد ا�سمِ الإ�شارةِ بدلًا من ا�سمِ الإ�شارةِ: »يا هذا التلميذُ«.

 ا�ــــــستنتـاج
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احـــفـــظ

- النداءُ هو دعوةُ المخاطَبِ �إلى الإقبالِ �أوِ الإ�صغاءِ �أو �سماعِ ما يريدُه 

المُنادي.

هُ �إلي���هِ المُنادي الن���داءَ: يا �شريفُ  - المُن���ادَى ه���و الا�س���مُ الّ���ذي يوجِّ

جاهدْ.

حروفُ النداءِ هي: »الهمزةُ«, »�أيْ«, »يا«, »�أيا«, »هَيَا«, »وا«.

بُ المُنادى في الحالاتِ التاليةِ: يُن�صَ

	�إذا كانَ نكرةً غيرَ مق�صودةٍ: »يا رجلًا«. - 1

	�إذا كانَ نكرةً مق�صودةً مو�صوفةَ: »يا رجلًا ناجحاً«. - 2

	�إذا كانَ م�ضافاً: »يا �شهيدَ الوطنِ«. - 3

هاً بالم�ضافِ: »يا مجاهداً في �سبيلِ الِله«. 	�إذا كانَ م�شبَّ - 4

الأ����صلُ في المُن���ادَى �أن يكونَ من�صوباً, لكنّه ي�أت���ي مبنيّاً في الحالاتِ 

التاليةِ:

1 - �إذا كانَ نكرةً مق�صودةً: »يا �شهيدُ«.

2 - �إذا كانَ علَماً مفرَداً: »يا يو�سفُ«.

رُ«,  ها المدّثِّ تُها«, او ا�سمَ �إ�شارةٍ: »يا �أيُّ ها« �أو »�أيَّ 3 - �إذا كانَ كلم���ةَ »�أيُّ

»يا �أيّتها النف�سُ المطمئِنّةُ«, »يا هذا الإن�سانُ«.

ةُ في المفرَدِ, والأل���فُ في المثنّى, والواوُ  وعلام���ةُ بناءِ المنادى ال�ضمَّ

رِ ال�سالِمِ: »يا �صديقُ«, »يا مجاهدانِ«, »يا مجاهدونَ«. في جمعِ المذكَّ
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- تتمُّ مناداةُ الا�سمِ المعرّفِ بـ»�أل« كالتالي:

�أ – بزي���ادةِ »�أيّه���ا« �أو »�أيّتُه���ا« بينَ حرفِ الن���داءِ وهذا الا�سمِ: »يا 

تُها ال�صائمةُ«. ها ال�صائمُ«, »يا �أيَّ �أيُّ

ب – بزيادةِ ا�سمِ الإ�شارةِ: »يا هذا الم�ؤمنُ«, »يا هذهِ الم�ؤمنَةُ«.

- يُعرَبُ الا�سمُ الواقعُ بعد »�أيّها« �أو »�أيّتُها« كالتالي:

ها الفتى«. بدلًا من »�أيّ«, �إذا كانَ جامداً: »�أيُّ

ها الحاملُ علماً«. نعتاً, �إذا كانَ م�شتقّاً: »يا �أيُّ

- يُعرَبُ الا�سمُ الواقعُ بعد ا�سمِ الإ�شارةِ بدلًا من ا�سمِ الإ�شارةِ: »يا 

هذا التلميذُ«.

اءُ
د

��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
���
�ن

��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
ل��

ا



176

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

ت ينــــــا تمـــــر

يُّهَا النَّا�سُ اعْبدُُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ لعََلَّكُمْ تتََّقُونَ}. 
َ
{ياَ �أ

)البقرة : 21 (.

�سْمَائِهِمْ}. 
َ
نْبِئْهُمْ بِ�أ

َ
دَمُ �أ

َ
{قَالَ ياَ �آ

)البقرة : من الآية 33 (.

هْلَ الْكِتاَبِ تعََالوَْا �إِلىَ كَلِمَةٍ �سَوَاءٍ بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمْ}. 
َ
{قُلْ ياَ �أ

)�آل عمران : من الآية 64 (.

وك�����ذاك ع��م��رُ ك���واك���بِ الأ���س��ح��ارِي���ا ك��وك��ب��اً م���ا ك���ان �أق�����ص��ر عمره

مُعامَلَتي ف��ي  �إِلّا  النا�سِ  ع����دَلَ 
َ
�أ نتَ الخَ�صمُ وَالحَكَمُي��ا 

َ
فيكَ الخِ�صامُ وَ�أ

��مُ غَ��ي��رَهُ يُّ���ه���ا ال���رَجُ���لُ ال��مُ��عَ��لِّ
َ
التَعليمُ؟ي��ا �أ ذا  ك���انَ  ��كَ  لِ��نَ��ف�����سِ هَا�ل� 

�شبمُ ق��ل��ب��ه  ���ن  م���مَّ ق��ل��ب��اه  �سقمُواح������رّ  عنده  وح��ال��ي  بج�سمي  ومَ��ن 

ها المجاهدُ, يا طيّباً ذِكْرُهُ«. 1 – �أعربِ الجملةَ التاليةَ: »�أيُّ

2 – ا�ستخ���رجِ المُن���ادى م���ن الآي���اتِ الكريم���ةِ, واذك���رْ �إذا كانَ 

من�صوباً �أو مبنيّاً.

هَا النَّا�سُ«؟ يُّ
 3 – ماذا نعربُ »النا�سَ« في: »يَا �أَ

4 – ميّ���زِ المُنادى المبنيَّ من المُن���ادى المن�صوبِ, في الأبياتِ 

بِهِ. ال�شعريّةِ, واذكرْ �سببَ بنائهِ �أو ن�صْ
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حروفُ الجرِّ

.
ِّ
فَ الطالبُ �إلى حروفِ الجر

َّ
�أن يتعر 11 .

.
ِّ
ن معاني حروفِ الجر

ّ
�أن يتبي 22 .

أهداف الدرس

الدرسُ الخامس عشر
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من آيات الكتاب الكريم

:  الن�صُّ

ى الَّذِي  قْ�صَ
َ
�سْرَى بِعَبْدِهِ ليَْلًا مِ���نَ الْمَ�سْجِدِ الْحَرَامِ �إِلَ���ى الْمَ�سْجِدِ الْأ

َ
{�سُبْحَ���انَ الَّذِي �أ

يرُ}. مِيعُ الْبَ�صِ ياَتِناَ �إِنَّه هُوَ ال�سَّ
َ
باَرَكْناَ حَوْلهَُ لِنرُِيهَُ مِنْ �آ

)الإ�سراء: 1 (. 

 بِهِ عَلِيمٌ}.
َ
ا تحُِبُّونَ وَمَا تنُْفِقُوا مِنْ �شَيْءٍ فَ�إِنَّ الله {لنَْ تنَاَلوُا الْبِرَّ حَتَّى تنُْفِقُوا مِمَّ

)�آل عمران: 92 (. 

تمُْ فِيهِ عَذَابٌ عَظِيمٌ}. فَ�ضْ
َ
كُمْ فِي مَا �أ {لمََ�سَّ

)النور: 14 ( .

مٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ الْفَجْرِ}. {�سَلَا

)القدر: 5 (.

ياَمَ �إِلىَ اللَّيْلِ}. وا ال�صِّ تِمُّ
َ
{�أ

)البقرة: من الآية 187 (.

{وَاتَّقُوا يوَْمًا لَا تجَْزِي نفَْ�سٌ عَنْ نفَْ�سٍ �شَيْئاً}.

)البقرة: من الآيةِ 48 (.

هُمْ عَلَى بعَْ�ضٍ}. لْناَ بعَْ�ضَ �سُلُ فَ�َّض {تِلْكَ الرُّ

)البقرة: من الآية 253(. 

{لِتَ�سْتوَُوا عَلَى ظُهُورِهِ}.

)الزخرف: من الآية 13(. 
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نِينَ}.  عِ �سِ رْ�ضِ وَهُمْ مِنْ بعَْدِ غَلَبِهِمْ �سَيغَْلِبوُنَ  فِي بِ�ضْ
َ
دْنىَ الْأ

َ
ومُ  فِي �أ {غُلِبتَِ الرُّ

)الروم: من 2 �إلى 4(. 

خَذْناَ بِذَنْبِهِ}.
َ
{فَكُلًّا �أ

)العنكبوت: من الآية 40(

مْرِي}.
َ
رْ لِي �أ {وَيَ�سِّ

)طه: 26( 

{مَثلَُ نوُرِهِ كَمِ�شْكَاةٍ}.

)النور: من الآية 35(. 

{وَالْفَجْرِ  وَليَاَلٍ عَ�شْرٍ}.

)الفجر: 1 – 2(

رْ�ضِ وَمَا كُنَّا �سَارِقِينَ}.
َ
دَ فِي الْأ {قَالوُا تاَلِله لقََدْ عَلِمْتمُْ مَا جِئْناَ لِنُفْ�سِ

)يو�سف: 73( 

مْرُ مِنْ قَبْلُ وَمِنْ بعَْدُ}.
َ
ِ الْأ {ِلهل

)الروم:  من الآية 4(.

:  حولّ الن�صِّ

: �أ – حروفُ الجرَّ

- لنت�أمّلْ الآياتِ الواردةَ, ماذا نُلاحظُ؟

نُلاحظُ �أنَّ في كلّ �آيةٍ من هذهِ الآياتِ حرفاً جاءَ بعده ا�سمٌ �أو �ضميرٌ ما.

- ما ا�سمُ هذه الحروفِ الّتي �سبقتْ هذه الأ�سماءَ وال�ضمائرَ؟

.» �إنّها »حروفُ الجرِّ
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, الباءُ, ال���كافُ, اللامُ, الواوُ,  ح���روفُ الج���رِّ هيَ: مِ���نْ, �إلى, في, عنْ, عل���ى, رُبَّ

الت���اءُ, حتّى, مُذْ, منْذُ. وت����ضافُ �إليها حروف الا�ستثناءِ »خلا« و»عدا« و»حا�شا« 

�إذا لم ت�سبقها »ما« الم�صدريةُ.

 ا�ــــــستنتـاج

: ب – من معاني حروفُ الجرِّ

1 – »مِنْ«:

�سْرَى بِعَبْدِهِ ليَْلًا مِنَ الْمَ�سْجِدِ الْحَرَامِ}. 
َ
لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {�سُبْحَانَ الَّذِي �أ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »من« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الإ�سراءَ بد�أ من الم�سجدِ الحرامِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »مِنْ« من معانيهِ ابتداءُ الغايةِ المكانيّةِ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليةَ: »قر�أتُ القر�آنَ منَ ال�صباحِ �إلى الظهرِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »من« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ قراءةَ القر�آنِ بد�أتْ من ال�صباحِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »مِنْ« من معانيهِ ابتداءُ الغايةِ الزمانيّةِ.

ا تحُِبُّونَ وَمَا تنُْفِقُوا مِنْ �شَيْءٍ فَ�إِنَّ  لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {لنَْ تنَاَلوُا الْبِرَّ حَتَّى تنُْفِقُوا مِمَّ

 بِهِ عَلِيمٌ}.
َ
الله

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »من« في هذه الآيةِ؟

. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الإنفاقَ هنا يكونُ من بع�ضِ ما نُحِبُّ

رِّ
��
��
��
��
��
��
��
لج��

 ا
فُ

و
ر
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
ح��



182

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »مِنْ« من معانيهِ التبعي�ضُ.

من معاني حرفِ الجرِّ »منْ«: 

- ابتداءُ الغايةِ المكانيّةِ: »هاجرَ الم�سلمونَ من مكّةََ �إلى المدينةِ«.

- ابتداءُ الغايةِ الزمانيّةِ: »در�ستُ من ال�ساعةِ ال�سابعةِ �إلى ال�ساعةِ العا�شرةِ«.

- التبعي�ضُ: »تلوَتُ جزءاً من القر�آنِ الكريمِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

2 – »�إلى«:

لىَ  �سْرَى بِعَبْدِهِ ليَْل مِ���نَ الْمَ�سْجِدِ الْحَرَامِ �إِ
َ
لنت�أمّ���لْ الآي���ةَ التاليَ���ةَ: {�سُبْحَانَ الَّذِي �أ

ى}.  قْ�صَ
َ

الْمَ�سْجِدِ الْأ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »�إلى« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الإ�سراءَ انتهى في الم�سجدِ الأق�صى.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »�إلى« من معانيهِ انتهاءُ الغايةِ المكانيّةِ.

ياَمَ �إِلىَ اللَّيْلِ}. وا ال�صِّ تِمُّ
َ
لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {�أ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »�إلى« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ ال�صيامَ ينتهي في الليلِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »�إلى« من معانيهِ انتهاءُ الغايةِ الزمانيّةِ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليةَ: »والدي �أحَبُّ �إليَّ من نف�سي«.
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- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »�إلى« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ �أبي �أحبّ عندي من نف�سي.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »�إلى« من معانيهِ »عندَ«.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليةَ: »�أنتَ �شجاعٌ �إلى كرَمٍ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »�إلى« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ هذا ال�شخ�صَ المخاطَبَ �شجاعٌ معَ كرَمٍ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »�إلى« من معانيهِ »مع«.

من معاني حرفِ الجرِّ »�إلى«: 

- انتهاءُ الغايةِ المكانيّةِ: »و�صلتُ �إلى البيتِ«.

- انتهاءُ الغايةِ الزمانيّةِ: »عملتُ �إلى ال�ساعةِ الرابعةِ«.

- بمعنى »عندَ«: »هو �أقرَبُ �إليهِ من �أخيهِ«.

- بمعنى »معَ«: »هو طويلٌ �إلى و�سامةٍ«.

 ا�ــــــستنتـاج

3 – »على«:

لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {لِتَ�سْتوَُوا عَلَى ظُهُورِهِ}. 

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »على« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الا�ستواء يكون على الظهورِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟
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ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »على« من معانيهِ الا�ستعلاءُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليةَ: »كاف�أتُهُ على اجتهادِهِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »على« في هذه الجملةِ؟

. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ المكاف�أةَ كانت ب�سببِ الاجتهادِِِِِِِِِِِ

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »على« من معانيهِ التعليلُ.

تِكَ«. كَ على عّال لنت�أمّلْ الجملةَ التاليةَ: »�أحبُّ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »على« في هذه الجملةِ؟

تِ. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ المحبّة موجودةٌ مع وجودِ العّال

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »على« من معانيهِ »مع«.

من معاني حرفِ الجرِّ »على«:

- الا�ستعلاءُ: »وقفتُ على الغ�صنِ«.

- التعليلُ: »جازَيتُهُ على عملِهِ«.

- بمعنى »مع«: »�إنّه �صديقي على �أخطائِهِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

4 – »في«:

تمُْ فِيهِ عَذَابٌ عَظِيمٌ}. فَ�ضْ
َ
كُمْ فِي مَا �أ لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {لمََ�سَّ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »في« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ العذابَ يم�سّهم ب�سببِ الإفا�ضةِ في الأمرِ.
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- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »في« من معانيهِ ال�سببيّةُ.

رْ�ضِ وَهُمْ مِ���نْ بعَْدِ غَلَبِهِمْ 
َ
دْنىَ الْأ

َ
ومُ  فِ���ي �أ لنت�أمّ���لْ الآي���اتِ التالي���ةَ: {غُلِبتَِ الرُّ

نِينَ}. عِ �سِ �سَيغَْلِبوُنَ فِي بِ�ضْ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »في« في الآيةِ الثانيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الغلَبةَ في مكانٍ هو �أدنى الأر�ضِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »في« من معانيهِ الظرفيةُ المكانيةُ.

- ولماذا وردَ حرفُ الجرِّ »في« في الآيةِ الثالثةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الغلَبةَ �ستكونُ في ب�ضعِ �سنينَ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »في« من معانيهِ الظرفيّةُ الزمانيّةُ.

من معاني حرفِ الجرِّ »في«:

- ال�سببيّةُ: »عُوقبَ في ارتكابِهِ الجريمةِ«.

- الظرفيةُ المكانيّةُ: »الطالبُ في المدر�سةِ«.

- الظرفيةُ الزمانيّةُ: »�سِرتَ في الليلِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

5 – »عن«:

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »�سرتُ عن المدينةِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »عن« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ التجاوُزِ والبعدِ عن المدينةِ.
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- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »عن« من معانيهِ المجاوَزَةُ والبعدُ.

لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {وَاتَّقُوا يوَْمًا لَا تجَْزِي نفَْ�سٌ عَنْ نفَْ�سٍ �شَيْئًا}.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »عن« في هذه الآيةِ؟

���ه لا يمكنُ لنف�سٍ �أن تكونَ بدلًا عن نف�سٍ �أخرى في  وردَ ه���ذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ

الأمرِ المق�صودِ في القر�آنِ الكريمِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »عن« من معانيهِ البدليّةُ.

من معاني حرفِ الجرِّ »عن«:

- المجاوَزَةُ والبعدُ: »خرجتُ عنِ البلدَِ«.

- البدليّةُ: »�أجَبتُ عنكَ«.

 ا�ــــــستنتـاج

6 – »حتّى«:

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »رك�ضتُ حتّى ال�شجرةِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »حتّى« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنّ الرك�ضَ كانَ �إلى ال�شجرةِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »حتّى« من معانيهِ انتهاءُ الغايةِ المكانيّةِ.

مٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ الْفَجْرِ}. لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {�سَلَا

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »حتّى« في هذه الآيةِ؟
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. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنّ ال�سلامَ هو �إلى مطلَعِ الفجرِِ

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »حتّى« من معانيهِ انتهاءُ الغايةِ الزمانيةِ.

من معاني حرفِ الجرِّ »حتّى«:

هتُ حتّى بعلبك«. - انتهاءُ الغايةِ المكانيّةِ: »تنزَّ

- انتهاءُ الغايةِ الزمانيّةِ: »در�سْتُ حتّى الليلِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

:» 7 – »رُبَّ

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »رُبَّ ك�سولٍ ينجحُ«.

« في هذه الجملةِ؟ - لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »رُبَّ

وردَ ه���ذا الح���رفُ لإظهارِ �أنّه قد يح����صلُ �أنْ ينجحَ الك�س���ولُ ولكنَّ ذلك قليلُ 

الح�صولِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

« من معانيهِ التقليلُ. ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »رُبَّ

كَ«. مُّ
لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »رُبَّ �أخٍ لكَ لم تلِدْهُ �أُ

« في هذه الجملةِ؟ - لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »رُبَّ

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنّه قد يكونُ هناك الكثيرُ من الإخوةِ الّذين لم تلِدْهم 

كَ. �أمُّ

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

« من معانيهِ التكثيرُ. ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »رُبَّ
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:» من معاني حرفِ الجرِّ »رُبَّ

- التقليلُ: »رُبَّ حالٍ �أف�صَحُ من مقالٍ«.

- التكثيرُ: »رُبَّ �ساعٍ لقاعدٍ«.

.» دُ التقليلَ والتكثيرَ ال�سياقُ الذي وردَ فيه حرفُ الجرِّ »رُبَّ ملاحظةٌ: يحدِّ

 ا�ــــــستنتـاج

8 – »الباء«:

خَذْناَ بِذَنْبِهِ}.
َ
لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {فَكُلًّا �أ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الباء« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنّ الباري تعالى �أخذَ كلَّ واحدٍ ب�سببِ ذنبِهِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الباء« من معانيهِ ال�سببِيّةُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »�أم�سكتُ بيدكَ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الباء« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ هناك اتّ�صالًا بين �شخ�صٍ و�شخ�صٍ �آخر.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الباء« من معانيهِ الات�صالُ.

.» لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »بالِله لأُجاهدنَّ العَدُوَّ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الباء« في هذه الجملةِ؟

. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ المتكلَّمَ يُق�سِمُ بالله تعالى �أنْ يجاهدَ العدوَّ

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟
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ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الباء« من معانيهِ الق�سَمُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »اذهبوا ب�سلامٍ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الباء« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الذهابَ م�صحوبٌ بال�سلامِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الباء« من معانيهِ الم�صاحَبةُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »مررْتُ بالمكانِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الباء« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ المرورَ كانَ بمكانٍ ما.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الباء« من معانيهِ الظرفيّةُ.

من معاني حرفِ الجرِّ »الباء«:

- ال�سببِيّةُ: {ادْخُلُواْ الْجَنَّةَ بِمَا كُنتمُْ تعَْمَلُونَ}.

- الات�صالُ: »مررتُ بدارِكَ«.

- الق�سَمُ: »ب�شرفي لنْ �أخونَ �صديقي«.

- الم�صاحَبةُ: {ادْخُلُوهَا بِ�سَلَامٍ �آمِنِينَ}.

- الظرفيّةُ: »مررتُ بالبيتِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

9 – »الكاف«:

لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {مَثلَُ نوُرِهِ كَمِ�شْكَاةٍ}.

رِّ
��
��
��
��
��
��
��
لج��

 ا
فُ

و
ر
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
��
ح��



190

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ث 
و

ح
ب

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الكاف« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنّ النورَ يُ�شبه الم�شكاةَ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الكاف« من معانيهِ الت�شبيهُ.

من معاني حرفِ الجرِّ »الكاف«: الت�شبيهُ: »هو كالزهرةِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

10 – »اللام«:

مْرُ مِنْ قَبْلُ وَمِنْ بعَْدُ}.
َ
لنت�أمّلْ الآيةَ التاليَةَ: {لِ الْأ

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »اللام« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ الأمرَ ملكٌ لِله تعالى.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »اللام« من معانيهِ الملكيّةُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »�سامَحْتُك لطيبِ قلبِكَ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »اللام« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ �سببَ الم�سامحةِ هو طيبُ القلبِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »اللام«من معانيهِ ال�سببيّةُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »يا للطبيبِ للمري�ضِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »اللام« في هذه الجملةِ؟
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وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ الا�ستغاثة بالطبيبِ لأجلِ المري�ضِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »اللام«من معانيهِ الا�ستغاثةُ.

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »يا للفرحةِ«.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »اللام« في هذه الجملةِ؟

بِ من �شيءٍ �أو �أمرٍ ما. وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ التعجُّ

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »اللام«من معانيهِ التعجّبُ.

 من معاني حرفِ الجرِّ »اللام«:

- الملكيّةُ: »هذا الكتابُ لعبا�سٍ«.

متُكَ لعنادِكَ«. - ال�سبًبيّةُ: »خا�صَ

- الا�ستغاثةُ: »يا للحاكمِ لن�صرةِ المظلومِ«.

- التعجّبُ: »يا للعجبِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

11 –  »الواو«:

لنت�أمّلْ الآيتَينِ التاليتَينِ: {وَالْفَجْرِ وَليَاَلٍ عَ�شْرٍ}.

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »الواو« في الآيَتَينِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ الق�سَمِ بالفجرِ وبالليالي الع�شْرِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »الواو« من معانيهِ القَ�سَمُ.
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من معاني حرفَي الجرِّ  »الواو«:

- الق�سَمُ: »والِله �إنه �صادقٌ«.

 ا�ــــــستنتـاج

12 – »التاء«:

رْ�ضِ وَمَا كُنَّا 
َ
دَ فِي الْأ لنت�أمّ���لْ الآي���ةَ التاليَ���ةَ: {قَالوُا تاَلِله لقََدْ عَلِمْتمُْ مَا جِئْنَ���ا لِنفُْ�سِ

�سَارِقِينَ}..

- لماذا وردَ حرفُ الجرِّ »التاء« في هذه الآيةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ الق�سَمِ بالِله.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَ الجرِّ »التاء« من معانيهِ الق�سَمُ.

من معاني حرفِ الجرِّ  »التاء«:

- الق�سَمُ: »تالِله �إنه �صادقٌ«.)وهذا الحرفُ يُخت�صُّ بالق�سمِ بالله تعالى فقط(. 

 ا�ــــــستنتـاج

13 – »مذْ« و»منْذُ«:

لنت�أمّلْ الجملةَ التاليَةَ: »ما �أكلتُ مذْ �أو منذُ يومَينِ«.

- لماذا وردَ حرفَُ الجرِّ  »مذْ« �أو»منْذُ« في هذه الجملةِ؟

وردَ هذا الحرفُ لإظهارِ �أنَّ المتكلمَ لم ي�أكلْ من يومينِ.

- ماذا ن�ستخل�صُ من هذا؟

ن�ستخل�صُ �أنَّ حرفَي الجرِّ  »مذْ« و»منْذُ« ي�أتيانِ بمعنى »من«.
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ملاحظة: 

- يكونُ الا�سمُ الّذي يلي حرفَ الجرِّ مجروراً بهذا الحرفِ. 

- تك���ونُ علامةُ الجرِّ ك�سْ���رةً في الا�سمِ المفرَدِ وجمعِ التك�سي���رِ وجمعِ الم�ؤنَّثِ 

ال�سال���مِ: »مررتُ بعبا�سٍ«, »تعلّمتُ في المدار�سِ«, »لعبنا في القاعاتِ«, وياءً في 

رِ ال�سالمِ والأ�سماءِ الخم�سة: »جل�ستُ مع �صديقَينِ«, »عملتُ  المثنّى وجمعِ المذكَّ

معَ الح�صادينَ«, »اقتر�ضتُ المالَ من ذي ثروةٍ«.

م���ن معان���ي حرفَي الجرِّ  »مذْ« و»منْذُ« �أنّهما ي�أتي���انِ بمعنى »من«: ما ر�أيتُكَ 

مذْ �أو منذُ البارحةِ«.

 ا�ــــــستنتـاج

احـــفـــظ

, الباءُ,  �أ - ح���روفُ الج���رِّ ه���يَ: مِ���نْ, �إل���ى, في, ع���نْ, عل���ى, رُبَّ

ال���كافُ, اللامُ, ال���واوُ, التاءُ, حتّ���ى, مُذْ, منْذُ. وت����ضافُ �إليها 

ح���روف الا�ستثناءِ »خلا« و»عدا« و»حا����شا« �إذا لم ت�سبقها »ما« 

الم�صدريّةُ.

: ب – من معاني حروفُ الجرِّ

1 – »مِنْ«:

- ابت���داءُ الغاي���ةِ المكانيّ���ةِ: »هاج���رَ الم�سلم���ونَ م���ن مك���ةََ �إل���ى 

المدينةِ«.

- ابت���داءُ الغاي���ةِ الزمانيّ���ةِ: »در����ستُ م���ن ال�ساع���ةِ ال�سابع���ةِ �إل���ى 

ال�ساعةِ العا�شرةِ«.
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- التبعي�ضُ: »تلوَتُ جزءاً من القر�آنِ الكريمِ«.

2 – »�إلى«:

- انتهاءُ الغايةِ المكانيةِ: »و�صلتُ �إلى البيتِ«.

- انتهاءُ الغايةِ الزمانيةِ: »عملتُ �إلى ال�ساعةِ الرابعةِ«.

- بمعنى »عندَ«: »هو �أقرَبُ �إليهِ من �أخيهِ«.

- بمعنى »معَ«: »هو طويلٌ �إلى و�سامةٍ«.

3 – »على«:

من معاني حرفِ الجرِّ »على«:

- الا�ستعلاءُ: »وقفتُ على الغ�صنِ«.

- التعليلُ: »جازَيتُهُ على عملِهِ«.

- بمعنى »مع«: »�إنّه �صديقي على �أخطائِهِ«.

4 – »في«:

- ال�سببيّةُ: »عُوقبَ في ارتكابِهِ الجريمةِ«.

- الظرفيةُ المكانيّةُ: »الطالبُ في المدر�سةِ«.

- الظرفيةُ الزمانيّةُ: »�سِرتَ في الليلِ«.

5 – »عن«:

- المجاوَزَةُ والبعدُ: »خرجتُ عنِ البلدَِ«.

- البدليّةُ: »�أجَبتُ عنكَ«.
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6 – »حتّى«:

هتُ حتّى بعلبكّ«. - انتهاءُ الغايةِ المكانيّةِ: »تنزَّ

- انتهاءُ الغايةِ الزمانيّةِ: »در�سْتُ حتّى الليلِ«.

:» 7 – »رُبَّ

- التقليلُ: »رُبَّ حالٍ �أف�صَحُ من مقالٍ«.

- التكثيرُ: »رُبَّ �ساعٍ لقاعدٍ«.

دُ التقليلَ والتكثيرَ ال�سياقُ الّذي وردَ فيه حرفُ الجرِّ  ملاحظةٌ: يحدِّ

.» »رُبَّ

8 – »الباء«:

- ال�سببِيّةُ: {ادْخُلُواْ الْجَنَّةَ بِمَا كُنتمُْ تعَْمَلُونَ}.

- الإت�صالُ: »مررتُ بدارِكَ«.

- الق�سَمُ: »ب�شرفي لنْ �أخونَ �صديقي«.

- الم�صاحَبةُ: {ادْخُلُوهَا بِ�سَلَامٍ �آمِنِينَ}.

- الظرفيّةُ: »مررتُ بالبيتِ«.

9 – »الكاف«:

من معاني حرفِ الجرِّ »الكاف«: الت�شبيهُ: »هو كالزهرةِ«.

10 – »اللام«:

- المُلكيّةُ: »هذا الكتابُ لعبا�سٍ«.
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متُكَ لعنادِكَ«. - ال�سبًبيّةُ: »خا�صَ

- الا�ستغاثةُ: »يا للحاكمِ لن�صرةِ المظلومِ«.

- التعجّبُ: »يا للعجبِ«.

11 – »الواو«:

من معاني حرفَ الجرِّ »الواو«: الق�سَمُ: »والِله �إنّه �صادقٌ«.

2 – »�إلى«:

- انتهاءُ الغايةِ المكانيةِ: »و�صلتُ �إلى البيتِ«.

- انتهاءُ الغايةِ الزمانيةِ: »عملتُ �إلى ال�ساعةِ الرابعةِ«.

- بمعنى »عندَ«: »هو �أقرَبُ �إليهِ من �أخيهِ«.

- بمعنى »معَ«: »هو طويلٌ �إلى و�سامةٍ«.

12 – من معاني حرفِ الجرِّ  »التاء«: 

الق�سَ���مُ: »ت���الِله �إنّ���ه �صادقٌ«.)وهذا الحرفُ يخت�ص���ُّ بالق�سمِ بالله 

تعالى فقط(. 

13 – من معاني حرفَي الجرِّ  »مذْ« و»منْذُ«:

من معاني حرفَي الجرِّ  »مذْ« و»منْذُ« �أنّهما ي�أتيانِ بمعنى »من«: ما 

ر�أيتُكَ مذْ �أو منذُ البارحةِ«.



197

ملاحظة: 

- يكونُ الا�سمُ الّذي يلي حرفَ الجرِّ مجروراً بهذا الحرفِ. 

- تكونُ علامةُ الجرِّ ك�سْرةً في الا�سمِ المفرَدِ وجمعِ التك�سيرِ وجمعِ 

���ثِ ال�سالمِ: »مررتُ بعبا�سٍ���«, »تعلّمتُ في المدار�سِ«, »لعبنا في  الم�ؤنَّ

���رِ ال�سالمِ والأ�سماءِ الخم�سة:  القاع���اتِ«, وياءً في المثنّى وجمعِ المذكَّ

ادي���نَ«, »اقتر�ضتُ المالَ  »جل����ستُ م���ع �صديقَينِ«, »عملتُ م���عَ الح�صّ

من ذي ثروةٍ«.
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ت ينــــــا تمـــــر

نْ�سَانَ لفَِي خُ�سْرٍ}. رِ  �إِنَّ الْإِ {وَالْعَ�صْ

)الع�صر: 1 و2(.

{لتَرَْكَبنَُّ طَبقًَا عَنْ طَبقٍَ}.

)الإن�شقاق: 19(.

يُّهَا النَّبِيُّ حَ�سْبكَُ اللهُ وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُ�ؤْمِنِينَ}.
َ
{ياَ �أ

)الأنفال: 64(.

نْهَارُ فِي جَنَّاتِ النَّعِيمِ}.
َ
{تجَْرِي مِنْ تحَْتِهِمُ الْأ

)يون�س: من الآية 9(.

ى الَّذِي  قْ�صَ
َ
�سْرَى بِعَبْدِهِ ليَْل مِ���نَ الْمَ�سْجِدِ الْحَرَامِ �إِلَ���ى الْمَ�سْجِدِ الْأ

َ
{�سُبْحَ���انَ الَّذِي �أ

يرُ}. مِيعُ الْبَ�صِ ياَتِناَ �إِنَّه هُوَ ال�سَّ
َ
باَرَكْناَ حَوْلهَُ لِنرُِيهَُ مِنْ �آ

)الإ�سراء: 1(. 

ياَتِهِ �إِنَّهُ لَا يفُْلِحُ الْمُجْرِمُونَ}
َ
بَ بِ�آ وْ كَذَّ

َ
نِ افْترََى عَلَى الِله كَذِباً �أ ظْلَمُ مِمَّ

َ
{فَمَنْ �أ

)يون�س: 17(.

{كَالْمُهْلِ يغَْلِي فِي الْبطُُونِ}.

)الدخان: 45(.

اعِقَةُ بِظُلْمِهِمْ}. خَذَتْهُمُ ال�َّص
َ
{فَ�أ

)الن�ساء: من الآية 153(.

{فَكَفَى بِالِله �شَهِيدًا بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمْ �إِنْ كُنَّا عَنْ عِباَدَتِكُمْ لغََافِلِينَ}.

)يون�س: 29(.

.{ لُّ �سَبِيلًا �ضَ
َ
نْعَامِ بلَْ هُمْ �أ

َ
{�إِنْ هُمْ �إِلَّا كَالْأ

)الفرقان: من الآية 44(.
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جَنَّاتِ  فِي  نْهَارُ 
َ

الْأ تحَْتِهِمُ  مِنْ  {تجَْرِي  التاليةَ:  الآيةَ  – �أعربِ   1  

النَّعِيمِ}.

الا�سمَ  و�أعربْ  للق�سَمِ,  الآياتِ حرفَ جرٍّ  منَ  – ا�ستخرجْ   2    

الذي يليهِ.

�سالمٍ  م�ؤنثٍ  جمعَ  جرَّ  جرٍّ  حرفَ  الآياتِ  منَ  ا�ستخرجْ   -  3    

و�أعربْ هذا الجمعَ.

�سالمٍ  رٍ  مذكَّ جمعَ  جرَّ  جرٍّ  حرفَ  الآياتِ  منَ  ا�ستخرجْ   -  4    

و�أعربْ هذا الجمعَ.

   5 – ا�ستخرجْ حرفَ جرٍّ وردَ لإظهارِ �سببِ فعلِ �أمرٍ ما, و�أعربِ 

الا�سمَ بعده.

   6 - ا�ستخرجْ حرفَ جرٍّ وردَ لإظهارِ ت�شبيهِ �شيءٍ ب�شيءٍ �آخر, 

و�أعربِ الا�سمَ بعده.


